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l Ricardo inaugura escola em Aroeiras que vai atender a 400 alunos. Página 3

l André Carlo Torres é eleito presidente do TCE para 2017/2018. Página 4

l Supremo suspende tramitação de medidas contra corrupção. Página 8

l Câmara barra eleição direta em caso de afastamento do presidente. Página 13
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Nublado com 
chuvas ocasionais

Aumento de 26% 
para vereadores

Fundac reabrirá
seleção e deve
fazer concurso

os vereadores campi-
nenses aumentaram os 
próprios salários e apro-
varam o 13o.  PÁGINA 4

Medidas estão previs-
tas em Termo de Ajusta-
mento de Conduta assi-
nado ontem.  PÁGINA 8
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liBERADo  Juiz mantém 
suspensão de lei municipal 
que proibia o uso do 
aplicativo Uber em João 
Pessoa. PÁGINA 4

MúsiCA Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba, Orquestra 
Jovem e Coro Sinfônico rea-
lizam Concerto de Natal, 
hoje, na Funesc. PÁGINA 9

BRAsil EM lUTo Símbolo da resistência à ditadura e da luta pelos direitos 
humanos, Dom Paulo Evaristo Arns morre aos 95 anos de idade. PÁGinA 14

Paraíba

Croniartigo

Agente socioeducativo

Ideme divulga PIB dos municípios

João Pessoa, Campina Grande, Cabedelo, Santa Rita e Patos movimentaram R$ 26,6 bilhões em 
2014. Coxixola é o menor município e Alhandra é o que tem o maior PIB per capita. PÁGinA 17

Na coluna de hoje, o 
roubo dos lustres de cristais 

do Santa Roza e a história do 
porto do Sanhauá que nunca 

chegou a ser construído

Otávio Sitônio Pinto - Escritor

Cinco cidades concentram 
58% da riqueza do Estado

Representantes da Fundac se
reuniram com o Ministério Público
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Justiça
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05h06

2.6m

2.5m

liGA DA PAz  Metodologia 
que promove as habilidades 
sócio emocionais dos jovens  
já mostra resultados em 627 
escolas do Estado. PÁGinA 5



Delação premiada é uma expressão 
utilizada no âmbito jurídico, que significa 
uma espécie de “troca de favores” entre o 
juiz e o réu. Caso o acusado forneça infor-
mações importantes sobre outros crimi-
nosos de uma quadrilha ou dados que aju-
dem a solucionar um crime, o juiz poderá 
reduzir a pena do réu quando este for 
julgado. Tudo certo como dois e dois são 
cinco. Porque a delação premiada deveria 
servir também para premiar a população 
brasileira, livrando ela da corrupção no 
setor público e na classe política. Não é o 
que vemos!

Cada vez mais o país se afunda num 
mar de corrupção, de lama. Se antes era 
geralmente o baixo clero do Poder Legis-
lativo que se envolvia em denúncias de 
favorecimento ilícito, agora os acusados 
são os protagonistas da cena política na-
cional, sem poupar partidos, nomes ou 
cargos. Ontem mesmo, os sites nacionais, 
logo cedinho, abriram com estardalhaço 
suas manchetes garrafais: “Marcelo Ode-
brecht confirma pagamento de R$ 10 mi 
ao PMDB a pedido de Temer”. Estamos fa-
lando de um presidente da República! Em 
seu depoimento na Lava Jato, o presidente 
da Odebrecht confirmou o episódio do jan-
tar no Palácio do Jaburu, em maio de 2014, 
com a presença de Temer, então vice-presi-
dente, e do hoje ministro da Casa Civil, Eli-
seu Padilha, no qual, segundo os delatores, 
foi acertado o pagamento de R$ 10 milhões 
para a campanha peemedebista.

Em outra manchete na manhã de on-
tem, a denúncia é contra Renan Calhei-
ros: “Depois de doar R$ 800 mil a Renan, 

empreiteira recebeu R$ 200 milhões”. E 
a matéria explica: “Na denúncia apresen-
tada ao Supremo Tribunal Federal (STF) 
nessa segunda-feira, 12, contra o presiden-
te do Congresso Renan Calheiros (PMDB) 
o procurador-geral da República Rodrigo 
Janot aponta que a empreiteira Serveng, 
acusada de pagar propina de R$ 800 mil 
ao peemedebista via doações oficiais em 
2010, nunca tinha auxiliado o PMDB antes 
do acerto com a Diretoria de Abastecimen-
to da Petrobras envolvendo o suposto re-
passe de propinas a políticos peemedebis-
tas. Após este acerto, os valores recebidos 
pela empresa da estatal subiram mais de 
380%”. Estamos falando de um presiden-
te do Senado da República! Aquele mesmo 
que desafiou o Supremo Tribunal Federal e 
recebeu como prêmio permanecer no car-
go de presidente até o fim do seu mandato. 
Afinal, não oferece riscos à nação, apesar 
dos R$ 200 milhões. 

E diante de tudo isso, dos ocupantes 
dos dois principais cargos do país esta-
rem envolvidos em denúncias como eles 
reagem? Bem, segundo a coluna Painel da 
Folha de S. Paulo, a cúpula do Planalto e 
dirigentes dos principais partidos aliados 
decidiram “enfrentar” o Ministério Públi-
co Federal com o intuito de blindar o go-
verno e sua base no Legislativo contra as 
delações da Odebrecht. Para tentar cor-
roer parte do apoio popular à Lava Jato, 
a orientação é dizer que os procuradores 
jogam contra a recuperação do país. Será 
que vão conseguir? Nada é impossível em 
um país onde só o povo não tem sido pre-
miado com as tais delações.

Editorial

Delações não premiam o povo

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de dezembro de 2016
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Artigo

 Os caubóis são eternos

Gonzaga Rodrigues passou a bola dos 
100 anos de Kirk Douglas para mim e para 
João Batista de Brito. Feito o zagueiro Hér-
cules Ruas, da Seleção de Zagallo em 1970, 
Brito rebateu com o anúncio de uma enquete 
em que os consultados por ele escolherem a 
melhor interpretação do ator como o repór-
ter Charles Tatum em “A montanha dos sete 
abutres” (1951), de Billy Wilder. Com todo o 
respeito por Brito e por seus consultados, vou 
destoar do resultado da enquete. Não que o 
desempenho de Kirk Douglas no clássico de 
Wilder desmereça a escolha, ainda que con-
sidere a sua atuação exuberante demais, em 
alguns momentos beirando o caricato... mas, 
deixa pra lá! É que, para mim, sempre que 
Kirk Douglas fez papel de caubói, uma inter-
pretação saiu melhor do que a outra. Ponto.

E não apenas Douglas. Burt Lancaster, 
por exemplo, teve atuações soberbas em “A 
um passo da eternidade” (1953), de Fred Zin-
nemann, em “O homem de Alcatraz” (1962), 
de John Frankenheimer, em “O Leopardo” 
(1963), de Luchino Visconti, entre outros tra-
balhos memoráveis, mas na minha memória 
só aparece primeiro como protagonista dos 
faroestes “Vera Cruz” (1954), de Robert Al-
drich, “Os profissionais” (1966), de Richard 
Brooks, e, em especial, “Sem lei e sem alma” 
(1957), de John Sturges, neste, aliás, contra-
cenando com quem! Com Kirk Douglas, que 
maravilha! (os dois atuaram juntos em ou-
tras produções, mas a parceria no filme de 
Sturges é antológica).

E James Stewart? Fez clássicos como “A 

felicidade não se compra (1954), de Frank 
Capra, “Anatomia de um crime (1959), de 
Otto Preminger, e quatro dos melhores Hi-
tchcock (“Festim diabólico”-1948, “Janela 
Indiscreta” -1954, “O homem que sabia de-
mais”-1956 e “Um corpo que cai”-1958), mas 
a imagem dele que não me sai da lembrança 
é a do caubói de “Winchester 73” (1950), de 
“Um certo capitão Lockhart (1955) e de “E o 
sangue semeou a terra” (1962),todos de An-
thony Mann. Gary Cooper, de “O galante Mr. 
Deeds (1936), de Frank Capra, ou “Por quem 
os sinos dobram” (1943), de Sam Wood, só 
me reaparece como o herói de “O homem do 
Oeste” (1958), de Anthony Mann, de “A árvo-
re dos enforcados” (1959), de Delmer Daves, 
de “Vera Cruz” (sim, ele atuou com Burt Lan-
caster, imaginem!), e, claro, do monumental 
“Matar ou morrer” (1952), de Fred Zinne-
mann. E por aí vai... 

Retornando a Kirk Douglas, admito que 
esse meu reducionismo (hummm...) não faça 
justiça a outros papéis que ele viveu no cine-
ma, como o do herói mitológico Ulisses, no 
histórico de Mario Camerini; do pintor Van 
Gogh, no drama de Vincente Minnelli; ou do 
libertário Spartacus, na superprodução de 
Stanley Kubrick. Amão está aberta à palma-
tória. Mas que, no escurinho aqui das minhas 
reminiscências, a figura do caubói Kirk Dou-
glas (especialmente em “Sem lei e sem alma”, 
e em “Duelo de Titãs-1959, de John Sturges), 
está imortalizada, está. Assim como a dos 
inúmeros outros homens do Oeste (voltarei 
ao assunto).   

Não que o desempenho de Kirk Douglas no clássico de Wilder desmereça 
a escolha, ainda que considere a sua atuação exuberante demais”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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HOMENAgEM

ElEiÇõES 2018: cOMEÇOu A cORRiDA

A Câmara Municipal de 
Campina Grande aprovou 
aumento de 26% nos ven-
cimentos dos vereadores. 
Com a aprovação, os verea-
dores da próxima legislatu-
ra passam a receber men-
salmente R$ 15 mil. Até 
agora, o valor era de R$ 12 
mil. O prefeito Romero Ro-
drigues (PSDB) já anunciou 
que vai vetar o aumento 
aprovado.

A diretora-geral do Instituto de 
Educação Superior da Paraiba - 
Iesp, professora Erika Marques, 
foi homenageada na solenidade 
dos 85 anos da OABPB.  Ela atua 
na gestão do Ensino Superior há 
13 anos. É mestre em Desen-
volvimento Humano pela UFPB, 
tem MBA em Gestão Universitá-
ria pela Georgetown College e é 
especialista em Planejamento, 
Implementação e Gestão em 
Educação a Distância.

O jornalista Valter Nogueira, 
diretor de Comunicação Institu-
cional do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, ministrou aula no Curso 
de Formação Inicial para os no-
vos juízes do Poder Judiciário 
Estadual. A aula aconteceu na 
Escola Superior da Magistratura 
(ESMA), em João Pessoa. Com-
preensão técnica e política dos 
fenômenos de comunicação e 
Media Training foram os temas 
discorridos por Nogueira.

DiREitOS HuMANOS
O deputado Luiz Couto (PT) registrou, em pronunciamento no plenário, a passagem do Dia Interna-
cional dos Direitos Humanos, comemorado em 10 de dezembro. “Há 68 anos, em 10 de dezembro de 
1948, a Assembleia Geral das Nações Unidas aprovou e proclamou a Declaração Universal dos Direitos 
Humanos. A data precisa ser celebrada. Essa Declaração é o ponto mais alto, até agora, de um proces-
so evolutivo que durou toda a história da humanidade”, ressaltou.

Morreu ontem o cardeal Dom Paulo Evaristo 
Arns, Arcebispo Emérito da Arquidiocese de 
São Paulo. Ele estava internado no Hospital 
Santa Catarina em decorrência de uma bron-
copneumonia. Dom Paulo Evaristo Arns, que 
estava com 95 anos, não foi apenas um mis-
sionário religioso. Foi um homem íntegro, 
que defendeu o legado de Cristo de cuidar 
dos mais pobres e foi cristão na essência, ao 
ser contra a ditadura e a corrupção.

Ainda estamos em 2016. O ano que parece não ter fim. Os candidatos eleitos no pleito municipal 
ainda nem tomaram posse. Não sabemos nem se haverá eleições em 2018, já que existe emenda 
no Congresso sugerindo o adiamento do pleito para 2020, contando já com a possibilidade de uma 
eleição indireta para presidente da República no próximo ano. Afora isso, o país vive uma crise sem 
precedentes, do ponto de vista político, institucional, ético e econômico. Mesmo assim, não faltam 
pré-candidatos ao Governo da Paraíba para as eleições de 2018. A preço de hoje, pelo menos quatro 
nomes já estão sendo ventilados: Charliton Machado, do PT, que já colocou seu nome à disposição do 
partido para tal empreitada; Raimundo Lira, do PMDB, que diz que quer ser candidato à reeleição ao 
Senado, mas quase todo dia surge na imprensa o nome de um político defendendo seu nome para o 
governo; Luciano Cartaxo, do PSD, que começa a trabalhar a estadualização de seu nome; e Gervásio 
Maia, do PSB, esse mais comedido, nem por isso menos cotado. Não seria o momento de discutir solu-
ções para a crise e deixar especulações sobre 2018 para o final de 2017, pelo menos? Em favor  dos 
pré-candidatos citados apenas a constatação de que é a própria imprensa que alimenta tais especu-
lações. Como se não faltasse assunto para o nosso noticiário político no momento.

Na contramão dos que defendem as lideranças estu-
dantis, o deputado federal e relator revisor da Medida 
Provisória 746/16, que trata do novo Ensino Médio 
brasileiro, Wilson Filho (PTB), destacou a importância 
da aprovação da matéria nessa terça-feira (13) pela 
Câmara dos Deputados. Para o parlamentar, o texto 
como foi aprovado permite que o estudante escolha 
seu futuro. Será?

RefORmA dO eNsiNO
DOM PAulO EvARiStO

QuE cRiSE? cOMuNicAÇÃO
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Vice-governadora reúne-se com
o Pnud para discutir parcerias
Projetos preveem a
melhoria do acesso à 
água e geração de renda

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano participou de 
uma reunião, ontem, em 
Brasília, com Maristela Mar-
ques Baioni e Didier Trebu-
cq, ambos representantes do 
Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimento 
(Pnud). O objetivo do en-
contro foi fortalecer os laços 
entre a Paraíba e o Pnud nas 
áreas de saúde, desenvolvi-
mento econômico e projetos 
relacionados à agricultura 
familiar. 

A Paraíba busca par-
ceria do programa na pro-
moção do desenvolvimento 
sustentável, em ações rela-
cionadas à agenda 2030 da 
ONU e aos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
(ODS). Os ODS atualizam 
os Objetivos de Desenvolvi-
mento do Milênio (ODM) e 
deverão orientar as políticas 
nacionais e as atividades de 
cooperação internacional 
nos próximos 15 anos. “Essa 

parceira visa apoiar o Estado 
nas diretrizes do desenvolvi-
mento sustentável. Ajudar 
a monitorar esses índices e 
fortalecer os mecanismos 
para atingir as metas, en-
gajando o setor privado em 
parceria com o Estado”, des-
tacou a vice-governadora Li-
gia Feliciano. 

“Entre as metas da par-
ceira estão a melhoria do 
acesso à água, redução da 
vulnerabilidade agroclimá-
tica e aumento ao acesso a 
mercados da população ru-
ral pobre da Paraíba, além 
do apoio à geração de renda, 
inserção em cadeias produ-
tivas e, consequentemente, 
a elevação econômica desta 
população”, completou a vi-
ce-governadora.

Na Paraíba, o Pnud já 
tem desenvolvido alguns 
trabalhos para implementa-
ção da Agenda 2030 com a 
Fiep, Sebrae, UFPB, MP, CGU, 
Iesp, Instituto Alpargatas. A 
Agenda é um plano de ação 
para as pessoas, o planeta 
e a prosperidade. Também 
busca fortalecer a paz uni-
versal com mais liberdade.

O governador Ricardo Couti-
nho esteve, anteontem, na cidade 
de Aroeiras, onde inaugurou a re-
forma da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Major José Barbosa, 
que tem capacidade para atender 
mais de 400 estudantes e, em segui-
da, foi ao município de Barra de São 
Miguel entregar a pavimentação da 
rodovia PB-196 no trecho Riacho de 
Santo Antônio/Barra de São Miguel. 
A estrada tira a 47ª cidade paraibana 
do isolamento asfáltico e representa 
um investimento de mais de R$ 14 
milhões, com recursos do Tesouro Es-
tadual. As obras fazem parte de uma 
série de inaugurações programadas 
pelo Governo do Estado para este 
fim de ano. Auxiliares do Governo, 
deputados estaduais e lideranças da 
região participaram das solenidades.

Em Aroeiras, Ricardo Coutinho 
acompanhou apresentações cultu-
rais e agradeceu o carinho da po-
pulação durante todo o ano. “Agra-
deço a todos pelo apoio durante a 
caminhada neste ano. Um ano difí-
cil, de crise, mas com muitas obras 
sendo entregues por todo o Estado. 
Essa escola foi construída há mais de 
60 anos e só agora passou por uma 
grande reforma. Ficou praticamen-
te outra escola, com uma estrutura 
de qualidade e as melhores condi-
ções para os alunos e funcionários. 

Durante esta gestão já entregamos 
mais de 2.300 salas de aula e pode-
mos perceber que as escolas da Rede 
Estadual de Ensino muitas vezes es-
tão com uma estrutura melhor que 
algumas escolas privadas. Aqui nes-
ta nova escola os estudantes terão 
acesso ao conhecimento, direito a 
dignidade e um futuro mais justo”, 
destacou o governador. 

A unidade de ensino recebeu 
quase R$ 460 mil para a execução 
da obra que incluiu a substituição 
de toda a cobertura de telha, re-
vestimento cerâmico na cozinha, 
colocação de forro PVC em todos 
os ambientes, construção de uma 
rampa, instalação de caixa d’água, 
pintura e outros serviços. A Escola 
Major José Barbosa possui seis salas 
de aula, biblioteca, refeitório, dire-
toria, secretaria, banheiros, arqui-
vo, cozinha e outras dependências. 
“Essa escola é mais uma que repre-
senta nosso projeto de reestrutura-
ção das escolas e da parte pedagó-
gica. Isso visa melhorar e qualificar a 
Rede Estadual de Ensino da Paraíba, 
oportunizando espaços adequados 
para os alunos. A escola estava ne-
cessitando de uma grande reforma e 
agora está nos padrões necessários”, 
falou a secretária executiva pedagó-
gica da Educação, Roziane Marinho.

A diretora Maria do Socorro 

Brito afirmou que a reforma sig-
nifica uma reviravolta na vida dos 
estudantes de Aroeiras. 

“Esta obra foi muito esperada 
pela população e nós que estudamos 
aqui sabemos o quanto vai mudar 
nossa realidade. Só tenho a agra-
decer ao governador, em nome de 
todos os alunos por cuidar da edu-
cação de Aroeiras e desejar que Deus 
abençoe a todos deste Governo”, 
disse a aluna Eduarda Pereira. 

Em Barra de São Miguel
Após a entrega da escola em 

Aroeiras, Ricardo Coutinho seguiu 
para o município de Barra de São Mi-
guel, onde inaugurou a PB-196 com 
20,3 km de extensão, beneficiando 
mais de 7 mil habitantes de Barra de 
São Miguel e Riacho de Santo Antô-
nio. 170 veículos passam diariamen-
te pelo local. Na ocasião, Ricardo re-
cebeu uma placa em agradecimento 
pela obra que tirou a cidade de Barra 
de São Miguel do isolamento asfálti-
co e comentou: “É um prazer estar 
aqui na semana em que a cidade 
completa mais um ano e trazer este 
presente de Natal para os morado-
res. Essa é a 47ª cidade que tiramos 
do isolamento através das estradas.  
Vamos, daqui a pouco tempo, con-
cluir as 54 estradas que estavam 
sem asfalto no início da gestão”.

Ricardo inaugura escola em Aroeiras 
e rodovia em Barra de São Miguel

MaiS invEStiMEntoS

A Escola de Administra-
ção Tributária (Esat), órgão 
da Secretaria de Estado da 
Receita, recebeu na noite de 
terça-feira (13) o prêmio “Ser 
Humano” da Associação Bra-
sileira de Recursos Humanos, 
Seccional da Paraíba (ABRH
-PB). O case “Semeando Se-
mentes da Cidadania”, uma 
plataforma virtual que oferece 
cursos gratuitos de cidadania 
fiscal a distância, foi o órgão 
vencedor na categoria “Em-
presa Cidadã”. É o terceiro ano 
seguido que a Esat ganha o 
prêmio da ABRH-PB.

O secretário de Estado da 
Receita, Marconi Frazão, que 
recebeu o troféu ‘Ser Humano’ 
das mãos da diretora da Asso-
ciação Brasileira de Recursos 
Humanos, Seccional da Paraí-
ba (ABRH-PB) no hotel Hard-

man, em João Pessoa, apontou 
para a importância do forta-
lecimento da qualificação dos 
servidores promovida pela 
Esat, tendo como base a ci-
dadania fiscal. Segundo Mar-
coni, a plataforma virtual da 
Esat está servindo não apenas 
para capacitar aos servidores 
públicos da Receita Estadual, 
mas vem transcendendo por 
meio das parcerias já realiza-
das com a Secretaria de Esta-
do da Educação, com o Fórum 
de Combate à Corrupção (Foc-
co) e com o Conselho Regional 
de Contabilidade do Estado da 
Paraíba (CRC-PB).

A gerente executiva da 
Escola de Administração Tri-
butária (Esat), Elaine César, 
apresentou na solenidade 
o resumo do case vencedor 
“Semeando Sementes da Ci-

dadania”, terceiro projeto 
seguido da Esat reconhecido 
pela ABRH-PB como 1º lugar, 
exaltando como principal 
motivação “o compromisso 
de responsabilidade de ser-
vir” e “uma vontade entusiás-
tica de ser protagonista de 
seu legado pessoal e profis-
sional. De deixar boas práti-
cas, exemplos para inquietar, 
incomodar aqueles que se ali-
mentam da rotina”.

Conscientização
Elaine citou que o proje-

to de plataforma virtual foca 
em educação continuada, mas 
com conscientização de cida-
dania fiscal. “Ciente da falta 
de conhecimento do cidadão 
sobre as questões tributárias 
e de cidadania fiscal, a Secre-
taria de Estado da Receita 

tem implantado um conjunto 
de ações que possibilitam a 
educação para a cidadania. O 
case “Semeando Sementes da 
Cidadania retrata um trabalho 
conscientizador e de caráter 
continuado, que contribui para 
a construção de uma sociedade 
melhor por meio do poder por 
meio de um poder transforma-
dor”; destacou a gestora, agra-
decendo à ABRH-PB.

A presidente da Asso-
ciação Brasileira de Recur-
sos Humanos, Seccional da 
Paraíba, (ABRH-PB), Ângela 
Medeiros, por sua vez, disse 
que “é um grande orgulho 
mais uma vez a presença de 
empresas ou órgãos públicos 
participando do Prêmio Ser 
Humano e sendo vencedo-
ras por tantas vezes seguidas 
como é o caso da Esat.

Escola de Administração Tributária 
vence Prêmio Ser Humano pela 3a vez

EMPRESa CiDaDÃ

Escola Major José Barbosa atende hoje a mais de 400 estudantes Governador durante a solenidade em Barra de São Miguel

FotoS: Francisco França-Secom-PB

O Governo do Estado, por 
meio da Casa Civil, promoveu 
ontem o Encontro de Avalia-
ção e Planejamento de Rede 
de Ouvidorias da Paraíba. O 
encontro foi realizado na Es-
cola do Serviço Público do 
Estado (Espep), no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa. 

O objetivo do evento foi 
fazer uma análise das ações 
de 2016 e planejar um con-
junto de melhorias para o 
próximo ano. Tânia Brito, 
ouvidora-geral do Estado; 
Paula Laís de Oliveira, secre-
tária-chefe da Casa Civil; e 
Rodrigo Paiva, representan-
te da Controladoria-Geral da 
União (CGU-PB), estiveram 
entre os presentes. 

Regulamentada em 2011, 
a rede de ouvidorias da Pa-
raíba é um importante canal 
entre o Estado e o cidadão na 
busca de melhorias nos servi-
ços públicos. De acordo com 
a Ouvidoria-Geral do Estado 
(OGE), anualmente é recebida 
uma média de 16 mil deman-
das, entre denúncias, reclama-
ções e sugestões. 

A ouvidora-geral do Es-
tado, Tânia Brito, falou da 
importância do encontro 
para melhorar ainda mais a 
qualidade dos serviços pres-
tados pela Rede de Ouvido-
rias. “É um momento em que 
avaliamos as fragilidades, 
mas também as potenciali-
dades de cada vez mais es-
tarmos perto do cidadão, à 
razão do serviço público. É 
preciso que essa proximida-
de seja cada vez maior para 
que o Estado possa prestar 
um serviço eficiente”, disse. 

Participação
Tânia Brito também 

destacou a importância de 
se fortalecer a política pú-
blica de ouvidorias na Paraí-
ba. “A gestão do governador 
Ricardo Coutinho tem dado 

grandes exemplos de que é 
preciso ouvir o cidadão, po-
demos citar o Orçamento 
Democrático Estadual. Outro 
grande exemplo são as ouvi-
dorias, que têm a finalidade 
de dar voz à população, ouvir 
suas sugestões, denúncias, 
reclamações e, assim, ter 
orientações para tornar os 
serviços públicos eficientes”, 
pontuou. 

O representante da Con-
troladoria-Geral da União 
(CGU-PB), Rodrigo Paiva, 
abordou o tema “O papel do 
ouvidor”. “Esse diálogo com 
o gestor é fundamental para 
a melhoria dos serviços pú-
blicos. É importante também 
que haja uma mensagem clara 
para que o cidadão compreen-
da a resposta do Estado à sua 
demanda e, desta forma, sinta-
se cada vez mais motivado a 
participar desse processo tão 
importante”, afirmou.

Ainda durante o evento 
foi realizada a apresentação 
do modelo de relatório 2016 
que será encaminhado por 
e-mail para todos os ouvi-
dores ou correspondentes. 
A devolução deverá ocorrer 
até o dia 15 de janeiro, sen-
do sistematizado pela OGE, 
formatando o Relatório Ge-
ral da Rede de Ouvidorias, e 
encaminhado ao governador 
Ricardo Coutinho.

Ouvidoria do Estado 
planeja ações de 2017

MEtoDologia DE tRaBalho

“OGE recebe 
uma média de 
16 mil demandas
entre denúncias, 
reclamações 
e sugestões, 
por ano”
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Políticas

Vereadores de Campina Grande
aumentam os próprios salários
Reajuste aprovado ontem 
foi de 26,3% e vai valer 
para todos já em janeiro

A Câmara Municipal de 
Campina Grande aprovou 
nessa quarta-feira (14) um 
aumento de 26,3% no salário 
dos vereadores. Com esse re-
ajuste, na próxima legislatura 
cada parlamentar campinense 
passará a receber mensalmen-
te R$ 15.193,00. Além disso, a 
Câmara também aprovou a im-
plantação do 13º salário para 
os vereadores, prefeito, vice-
-prefeito, secretários e secretá-
rios adjuntos do município.

O presidente da Câma-
ra, vereador Pimentel Filho 
(PSD), defendeu o aumento e 
garantiu que “tudo foi feito às 
claras”. Em entrevista a uma 
emissora de rádio de João 
Pessoa, Pimentel Filho prefe-
riu criticar o salário pago ao 
trabalhador brasileiro ao de-
fender os motivos do reajuste 
de 26,3%.  “Imoral é o salário 

mínimo, o salário que se paga 
ao professor. Temos que lutar 
para receber um salário real e 
não a miséria que se paga ao 
trabalhador brasileiro”, dis-
parou.    

O prefeito Romero Rodri-
gues (PSDB) garante que vai 
vetar o reajuste dele e do vice 
e dos secretários municipais, 
mas que, em respeito à auto-
nomia da Câmara, vai sancio-
nar a decisão sobre os salários 
do Legislativo. Ao falar sobre o 
veto, ele disse que a medida se 
deve a uma “questão de eco-
nomicidade das dificuldades 
enfrentadas em função da cri-
se nacional".

Romero Rodrigues lem-
brou ainda que o seu posicio-
namento contra qualquer tipo 
de reajuste salarial foi apre-
sentado durante entrevista 
coletiva, logo após o pleito 
eleitoral do dia 2 de outubro. 
Segundo ele, o momento eco-
nômico exige sacrifícios dos 
homens públicos e o veto ao 
aumento salarial para o pre-
feito irá confirmar o que já foi 
anunciado publicamente.

ClickPB

O Tribunal de Contas do Esta-
do da Paraíba (TCE-PB), em sessão 
plenária com a presença de to-
dos os conselheiros e conselheiros 
substitutos, realizou ontem a elei-
ção do corpo dirigente da institui-
ção para o biênio 2017/2018.

A eleição, sob a presidência do 
conselheiro Arthur Cunha Lima, 
ocorreu seguindo o regimento do 
TCE-PB, que prevê eleição secreta, 
com cédula individual e distinta 
para cada cargo a compor a nova 
diretoria, formada pelos cargos de 
presidente, vice-presidente, corre-

gedor, presidentes da 1ª e 2ª Câ-
maras, ouvidor e o coordenador 
geral da Escola de Contas Otacílio 
Silveira (Ecosil).

Após a votação, o presiden-
te do TCE-PB, conselheiro Arthur 
Cunha Lima, convocou a procura-
dora-geral do Ministério Público 
de Contas, Sheyla Barreto Braga 
de Queiroz, para abertura da urna 
de votação e consequente leitura 
dos votos.

A escolha, para todos os car-
gos, se deu à unanimidade. O con-
selheiro André Carlo Torres Pontes 

foi eleito presidente e o conselhei-
ro Arnóbio Alves Viana escolhido  
vice-presidente.

Para o cargo de corregedor, 
foi eleito o conselheiro Fábio 
Túlio Nogueira. Os conselhei-
ros Fernando Rodrigues Catão e 
Nominando Diniz foram eleitos 
presidentes, respectivamente, da 
1ª e 2ª Câmaras. Já o conselhei-
ro Arthur Cunha Lima assume a 
Ouvidoria e o conselheiro Marcos 
Costa foi eleito para coordenar 
a Escola de Contas Conselheiro 
Otacílio Silveira (Ecosil).

André Carlo é o presidente doTCE
tribunal de contas da ParaÍba

FOTO: Divulgação

A eleição foi realizada ontem pela manhã durante sessão plenária, ainda sob a presidência do conselheiro Arthur Cunha Lima 

A suspensão dos efeitos da 
Lei Municipal nº 13.105/2015, 
que trata da proibição do uso 
do aplicativo Uber no municí-
pio de João Pessoa, foi manti-
da pelo juiz convocado Aluízio 
Bezerra Filho. A liminar foi 
proferida ontem, mantendo a 
decisão do Juízo da 3ª Vara da 
Fazenda Pública da Capital até 
o julgamento final da ação mo-
vida por José Guedes Cavalcan-

ti contra a Superintendência 
Executiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob).

Com a decisão, o magistra-
do indeferiu o pedido liminar, 
no Agravo de Instrumento nº 
08005552-60.2016.815.0000, 
interposto pela Semob. A men-
cionada lei proíbe ‘’no âmbito 
do município de João Pessoa, o 
uso de carros particulares ca-
dastrados em aplicativos, redes 

sociais e congêneres para fins 
de transporte remunerado, in-
dividual e/ou coletivo”.

No Primeiro Grau, a de-
cisão além de suspender os 
efeitos da citada Lei Municipal 
determinou que a Superinten-
dência liberasse de imediato o 
veículo de José Cavalcanti, in-
dependente do pagamento de 
multa e se abstenha de praticar 
qualquer ato que dificulte o 

exercício regular do transporte 
particular de passageiro.

No recurso, no Segun-
do Grau, a Semob requereu 
o deferimento do efeito sus-
pensivo, para cassar a decisão 
de Primeiro Grau. No mérito, 
pugnou pelo provimento do 
recurso, para que a Superin-
tendência possa exercer o seu 
mister de fiscalização previsto 
na referida Lei.

Justiça mantém decisão que libera Uber
aPlicativo continua liberado em JP

André Carlo Torres Pontes 
– Natural de Recife (PE), nascido 
em 30/04/1968, graduou-se em 
Direito, no ano de 1994, pelo Cen-
tro Universitário de João Pessoa, 
onde, como professor-assistente, 
passou a lecionar, desde 2003 até 
hoje, as disciplinas Direito e Legis-
lação Tributária. Antes, como pro-
fessor substituto, lecionou Direito 
Financeiro na Universidade Esta-
dual da Paraíba.

Tem, pela Escola Superior da 
Magistratura da Paraíba, “Especia-
lização em Curso de Preparação à 
Carreira de Juiz”, e em formação 
complementar cursou “Técnicas de 
Aprimoramento da Prática Docen-
te” e “Avaliação da Gestão Pública”.

Ingressou, por concurso públi-
co, como procurador do Ministério 
Público junto ao Tribunal de Con-
tas da Paraíba em maio de 1997, 
exercendo a função até março de 
2012. Foi procurador-geral do MP 
de Contas em vários exercícios.

Nomeado conselheiro em 13 
de fevereiro de 2012, por ato go-
vernamental nº 0523, tomou pos-
se em 5 de março de 2012. Como 
conselheiro, assumiu o cargo de 

ouvidor do Tribunal de Contas da 
Paraíba em março de 2012. E tam-
bém exerceu o cargo de coordena-
dor geral da Escola de Contas con-
selheiro Otacílio Silveira.

Coordenou o Fórum Parai-
bano de Combate à Corrupção  
(Focco-PB), onde exerceu a gestão 
como representante do TCE-PB, 
nos anos de 2014 e 2015.

De sua produção técnico/bi-
bliográfica, destacam-se trabalhos 
relacionados a “Necessidade de 
imposição legal da instituição do 
patrimônio de afetação nas incor-
porações imobiliárias”, à “Lei de 
Responsabilidade Fiscal, Remune-
ração de Agentes Políticos, Capaci-
tação de Gestores Públicos, e Direi-
to Aplicado aos Municípios”.

Arnóbio Alves Viana – Natu-
ral de Solânea (PB), nascido em 
11/11/1958, formou-se em Direito 
pela Universidade Federal da Pa-
raíba. No Rio de Janeiro fez espe-
cialização em Administração Públi-
ca pela Fundação Getúlio Vargas, 
e pela Escola Superior de Guerra 
cumpriu o Curso de Altos Estudos 
de Política e Estratégia.

Sua experiência acumulada 

no setor público vem desde o iní-
cio dos anos 80, e inclui atuação no 
Executivo e no Legislativo. Exerceu 
o cargo de prefeito do município 
de Solânea (1983/1988) e foi, tam-
bém, deputado estadual.

Na Assembleia Legislativa, 
foi presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça e Redação, 
membro da Comissão de Acom-
panhamento e Controle da Execu-
ção Orçamentária  e da Comissão 
Estadual de Defesa dos Direitos 
da Criança e do Adolescente; vice- 
presidente da Comissão Parlamen-
tar de Inquérito de Tráfico de Be-
bês, e líder do Governo.

Conselheiro desde 1995, já 
presidiu o Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba- TCE/PB (biênio 
2007/2008). E ocupou também, na 
Corte, os cargos de presidente da 
1ª Câmara (dois biênios), vice-presi-
dente (quatro biênios),  presidente 
da 2ª Câmara (biênio 2009/2010), 
presidente da 2ª Câmara (biênio 
2011/2012), coordenador da Esco-
la de Contas Conselheiro Otacílio 
Silveira – Ecosil (biênio 2013/2014), 
e presidente da 2ª Câmara (biênio 
2015/2016).

Perfil dos eleitos

Na primeira eleição to-
talmente online por meio de 
sistema disponibilizado na 
extranet, os membros (pro-
curadores e promotores de 
Justiça) do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) votaram  
ontem  para a escolha dos in-
tegrantes do Conselho Supe-
rior do Ministério Público da 
Paraíba (CSMP) para o biênio 
2017/2018 e elegeram os se-
guintes procuradores de Jus-
tiça: José Roseno Neto, José 
Marcos Navarro Serrano, Kátia 
Rejane Medeiros Lira Lucena, 
Francisco Sagres Macedo Viei-
ra e Herbert Douglas Targino.

Dos 217 membros aptos 
a votar em até cinco dos oito 
candidatos ao pleito, 183 vo-
taram. E de um total de 1.085 
votos computáveis, foram 
computados 773 votos. Houve 

apenas um voto em branco e 
outro nulo. O procurador mais 
votado foi José Roseno, que re-
cebeu 145 votos, o equivalente 
a 18,76% dos votos válidos e a 
79,23% dos 183 membros vo-
tantes. O segundo mais votado 
foi o procurador Marcos Na-
varro, com 116 votos (15,01% 
do total de votos válidos; e 
63,38% dos eleitores).

A procuradora Kátia Luce-
na ficou em terceiro lugar, com 
107 votos (13,84% ). Já com 
12,94% dos votos válidos e 
54,64% dos membros que vo-
taram, o procurador Francisco 
Sagres recebeu 100 votos e fi-
cou na quarta colocação. O pro-
curador Herbert Douglas Tar-
gino ficou na sétima colocação, 
registrando 60 votos (7,76% 
dos votos válidos; e 32,78% 
dos votantes).

A Prefeitura de Patos co-
meçou a efetuar o pagamento 
do 13º salário dos servidores 
contratados ontem. O benefí-
cio, pago pela primeira vez aos 
servidores contratados, tam-
bém irá contemplar os servi-
dores comissionados.

O prefeito Lenildo Mo-
rais (PT), ressaltou que desde 
o pagamento dos salários dos 
servidores efetivos dentro do 
mês trabalhado no fim de no-
vembro, já foram injetados na 
economia de Patos cerca de R$ 
10 milhões em 15 dias. Os ser-
vidores efetivos, aposentados e 
pensionistas começaram rece-
ber o 13º no última terça (13).

O prefeito lembrou que 
com a efetivação do pagamen-

to do 13º, Patos será um dos 
poucos municípios do Estado a 
fazê-lo antes da data limite, que 
é 20 de dezembro.” Com isso, 
estamos cumprindo a legisla-
ção e isso é importante porque 
representa um incremento 
neste fim de ano de cerca de R$ 
10 milhões na economia local”, 
destacou Lenildo.

O gestor informou ainda, 
que irá efetuar o pagamento 
de dezembro de todos os servi-
dores, efetivos, comissionados 
e contratados, dentro no mês 
trabalhado.“ Fizemos um esfor-
ço sobrenatural para conseguir 
equacionar os recursos, fazen-
do economia e diminuindo 
gastos, inclusive da folha de pa-
gamento, para conseguirmos 
atualizar os salários e pagar a 
todos dentro do mês trabalha-
do”, revelou Lenildo.

MPPB elege novo 
Conselho Superior 

Prefeitura de Patos paga 
13º dos seus servidores

biÊnio 2017/2018

salÁrios de deZembro
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DER fará leilão de 
máquinas e equipamentos 
no próximo dia 20
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Programa reduz violência nas escolas
mEtoDologia liga PEla Paz

Implantado há quatro 
anos nas escolas da Rede Es-
tadual de Ensino, em razão do 
esforço e comprometimento 
da gestão do governador Ri-
cardo Coutinho (PSB) com a 
educação, a Metodologia Liga 
Pela Paz vem trazendo resul-
tados significativos e já mostra 
mudanças no comportamento 
emocional de mais de 100 mil 
alunos submetidos ao progra-
ma em 627 escolas de diversos 
municípios do Estado.

Os resultados foram divul-
gados ontem durante o I Semi-
nário de Educação Emocional 
e Social da Paraíba: Reflexões 
sobre o valor das Emoções e 
a Construção da Autoestima, 
realizado no recém inaugu-
rado Centro de Formação de 
Educadores Professora Elisa 
Bezerra Mineiros, no bair-
ro de Mangabeira. O evento 
teve a participação de mais de 
600 professores e do criador 
da metodologia de educação 
emocional, o professor paulis-
ta João Roberto de Araújo.

Segundo a secretária 
executiva de Gestão Pedagó-
gica do Estado, Roziane Mari-
nho, o programa que também 
conta com a participação dos 
pais de alunos, envolveu nos 
seus primeiros quatro anos 
180 mil famílias e aproxima-
damente 5 mil educadores de 
mais de 600 escolas. Ela in-
formou que em 2017, o pro-
grama será ampliado. 

A metodologia promo-
veu a redução da violência e 
melhorou a aprendizagem em 
mais de 18 mil famílias de 191 
municípios do Estado. “Tam-
bém houve um melhoramento 
nas habilidades sócio emocio-
nais em 76% das crianças que 
participaram do programa. 
O melhor nisso tudo, é que 
esse é um trabalho preventi-
vo de redução a violência nas 
escolas, e os resultados fo-
ram confirmados através de 
monitoramento das crianças 
com aplicação de testes. Eles 
melhoraram também a habi-
lidade de relacionamento e de 
equilíbrio emocional”, obser-
vou Roziane Marinho.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Edson Matos

O Seminário consolida o tra-
balho que vem sendo desenvol-
vido há quatro anos na rede es-
tadual de ensino. “Nossa meta é 
fazer com que os professores se 
engajem mais ao programa que 
neste ano foi expandido até o 
ensino médio. A ideia é que a 
gente consiga levar para a sala 
de aula maiores possibilidades 
de tratar as questões humanas 
de enfrentamento à violência, 
ao bullying e as dificuldades do 
próprio relacionamento dentro 
do espaço escolar”, explicou ro-
ziane.

O seminário também teve a 

finalidade de reforçar os víncu-
los entre líderes, educadores e 
gestores das 14 Gerências regio-
nais de educação (Gres). Desde 
2013, a metodologia Liga Pela 
Paz está presente nas escolas e 
nas famílias colaborando com a 
redução da violência, a melhoria 
da convivência e da aprendiza-
gem. Nas avaliações dos alunos 
observou-se que 76% dos avalia-
dos adquiriram habilidades so-
cioemocionais, melhorando seus 
relacionamentos, o nível de au-
tocontrole e a assertividade ao 
apresentar suas emoções e de-
fender seus direitos.

De maneira geral, consta-
tou-se um aumento de 28% nos 
Comportamentos Socialmente 
Habilidosos e 27,4% nas Habili-
dades Acadêmicas, ou seja, alu-
nos mais calmos, focados nos 
estudos e participativos. Além 
disso, a iniciativa conseguiu 
reduzir em 32% os Comporta-
mentos Problemáticos, isto é, 
crianças e adolescentes viven-
ciam menos violência contra si e 
contra o outro, como o bullying, 
apresentando menos tristeza, hi-
peratividade e ansiedade exces-
siva, tanto no ambiente familiar 
quanto na comunidade escolar.

trabalho vem sendo desenvolvido há quatro anos

O criador do programa, pro-
fessor João roberto, revelou 
ontem que a França mostrou in-
teresse em conhecer o projeto 
sobre educação emocional que 
foi implantado há quatro anos 
nas escolas da rede estadual pa-
raibanas, e já adotou a ideia. ele 
mesmo passou mais de um ano lá 
para implantar o programa em 

escolas de ensino Fundamental e 
médio da França. 

Atualmente, já existem esco-
las francesas que fazem o mesmo 
trabalho que é feito em diversas 
escolas da Paraíba. “A mesma 
metodologia foi implantada, por 
exemplo, numa das escolas mais 
influentes da França, a Lyczz Cha-
teaubrian, que está utilizando os 

mesmos livros que são utilizados 
pelos professores paraibanos 
nesse programa. Ou seja, uma 
das melhores educações do mun-
do, introduziu em seu currículo a 
mesma metodologia que já é su-
cesso na Paraíba”, informou João 
roberto, que participou ontem 
do seminário, onde proferiu pa-
lestra sobre educação emocional. 

método foi também implantado no currículo escolar da França

Paraíba é 
pioneira

“A Paraíba é pio-
neira neste trabalho 
e posso garantir que 
a educação emocio-
nal é o grande desa-
fio desse século. Tudo 
que vemos em desvios 
comportamentais é 
decorrente do anal-
fabetismo emocional, 
de pessoas que não 
sabem lidar com as 
emoções, e a partir daí 
essas pessoas partem 
para a agressão e para 
a corrupção. então 
além e ensinarmos, 
História, Geografia e 
matemática, precisa-
mos fazer com que as 
crianças, os adolescen-
tes e todas as lideran-
ças e gestores saibam 
lidar com as emoções”, 
disse o professor João 
roberto.

A edição da última terça-
feira (13) do  Diário Oficial do 
estado (DOe) publicou o Decre-
to nº 37.131 e a Lei no 10.803, 
assinadas pelo governador ri-
cardo Coutinho, aprovando o 
regimento Interno do Conse-
lho estadual dos Direitos Hu-
manos do estado da Paraíba 
(CeDH) e o Comitê estadual 
para a Prevenção e Combate 
à Tortura na Paraíba (CePCT/
PB) e o mecanismo estadual 
de Prevenção e Combate à Tor-
tura na Paraíba (mePCT/PB). 
Com isso, o Governo do esta-
do firma ações de prevenções 
à violência e toma a dianteira 
em ações de direitos humanos 
no País. A lei foi sancionada e 
o decreto assinado pelo gover-
nador ricardo Coutinho na úl-
tima segunda-feira (12).

CEDH
O Conselho é um órgão 

integrante da administração 
pública do estado da Paraíba, 

vinculado à Secretaria de es-
tado de Segurança Pública e 
da Defesa Social (Seds) e está 
estruturado de conformidade 
com os princípios de Paris no 
que tange à autonomia para 
monitorar quaisquer violações 
de direitos humanos.

O CeDH foi criado pela 
Lei no 5.551, de 14 de janeiro 
de 1992 e com isso poderá so-
licitar credenciamento junto à 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) para ser reconhe-
cido como Instituição Nacio-
nal de Direitos Humanos, com 
atuação no estado da Paraíba. 
“Paris Principles” (Princípios de 
Paris) são princípios relaciona-
dos com o status de instituições 
nacionais de direitos humanos, 
de acordo com a resolução 
1992154 de 3 de março de 1992 
da Comissão de Direitos Huma-
nos da ONU.

Integram o CeDH, como ins-
tituições com membros natos, 
diversos órgãos e secretarias, 

no âmbito estadual e federal, a 
exemplo da Seds, Secretaria de 
estado da Administração Peni-
tenciária; Assembleia Legislati-
va; Corregedoria Geral de Justi-
ça; ministério Público Federal; e 
Universidade Federal da Paraí-
ba, entre outros. 

entre as atribuições do 
CeDH estão promover o respei-
to aos direitos da pessoa huma-
na; empreender esforços, atra-
vés do ensino, da pesquisa, da 
educação e da orientação, na 
formulação de políticas públi-
cas, para assegurar o reconheci-
mento e observância efetiva aos 
direitos e garantias da pessoa 
humana; adotar medidas admi-
nistrativas ou judiciais que con-
duzam à defesa e proteção dos 
direitos e garantias da pessoa 
humana; propor as diretrizes 
para o poder público estadual 
atuar nas questões dos direi-
tos humanos; auxiliar o poder 
público estadual a desenvolver 
suas atividades dentro do res-

peito aos direitos fundamentais 
da pessoa humana.

Combate à tortura
De autoria do Poder execu-

tivo, a lei que cria o mecanismo 
estadual de Combate à Tortura 
foi aprovada pela Assembleia 
Legislativa após ter sido tra-
mitada como Projeto de Lei 
1.129/2016. A Paraíba se torna 
o terceiro estado a sancionar a 
lei, depois do rio de Janeiro e 
Pernambuco.

ricardo Coutinho destacou 
a premissa da lei “Trata-se da 
estruturação de um sistema 
que visa ter o controle sobre 
o combate à prática de tortu-
ra nos mais diversos níveis. Nós 
precisamos ter uma estrutu-
ra estatal que, por princípio, 
não admita a tortura, esta-
mos criando esses instrumen-
tos para que cada vez normas 
e regras sejam estabelecidas 
dentro de presídios e ao mes-
mo tempo o conceito de civili-

dade possa estar mais presente 
do que nunca”, pontuou. Três 
técnicos peritos serão selecio-
nados para integrar o meca-
nismo estadual de Combate à 
Tortura.

A vice-governadora Lígia 
Feliciano considerou que a lei 
10.803 será fundamental para 
contribuir com o processo de 
humanização no sistema pri-
sional e que o governador ri-
cardo Coutinho tem propor-
cionado avanços nesta área 
ao dialogar com o ministério 
Público e com o Conselho esta-
dual de Direitos Humanos.

O procurador da república 
e do ministério Público Federal, 
José Godoy Bezerra de Sousa, 
avalia que a Paraíba avança com 
a nova lei. “É um passo muito 
importante, o Brasil se compro-
meteu perante a ONU a criar 
esses mecanismos e a Paraíba 
avança para ser o terceiro esta-
do a criar o mecanismo e isto é 
muito relevante”, ressaltou.

PB oficializa ações relacionadas aos direiros humanos
DoE PUBliCa DECREto E lEi Do goVERNaDoR

Cerca de 600 professores participaram ontem do I Seminário de Educação Emocional e Social da Paraíba, no Centro de Formação de Educadores em JP

Método Implantado na 
rede Estadual de Ensino já 
mostra bons resultados
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DER fará leilão de máquinas e 
equipamentos no próximo dia 20

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Paraíba 
realizará, no próximo dia 20, a 
partir das 10h, no Garden Ho-
tel, em Campina Grande, um 
grande leilão de veículos, má-
quinas e equipamentos, com 
63 lotes que vão proporcionar 
uma arrecadação de aproxi-
madamente R$ 800 mil aos 
cofres do Estado.

O leilão, que será realiza-
do por meio da Comissão de 
Alienação, Licitação na mo-
dalidade de leilão dos bens 
móveis inservíveis (veícu-
los, máquinas, sucatas, etc), 
pertencentes ao patrimônio 
do DER-PB, estará a cargo 
de Marco Túlio Montenegro, 
leiloeiro oficial do Estado da 
Paraíba. Os lances mínimos 
estão registrados ao lado de 
cada lote, que serão leiloados 
unitariamente.

Os bens relacionados no 
edital poderão ser arremata-
dos no local do leilão e tam-
bém na forma eletrônica (on-
line), no mesmo dia e horário, 
por meio da internet, deven-
do os arrematantes acessar o 
site oficial do leiloeiro (www.
lancecertoleiloes.com.br) e 
realizarem o seu cadastro 
clicando no banner demons-
trativo do DER e aceitando 
todas as regras contidas no 
termo de uso e condições 
gerais para participação de 
leilões online.

Todos os bens serão 
alienados no local e no esta-
do em que se encontram, que 
se pressupõem conhecidos 
pelos licitantes por ocasião 
do leilão. Os lotes estão lo-
calizados no pátio da Divi-
são Industrial do DER-PB, na 
BR-104, km 140, no municí-
pio de Queimadas, na sede 
central, em João Pessoa e na 
Residência Rodoviária de Ca-
jazeiras.

O presidente da Comis-
são de Alienação do DER, 
engenheiro mecânico José 
Celio Marques de Souza, dis-
se que, no ato da arremata-
ção, o arrematante deverá 
entregar a título de caução 
ao leiloeiro oficial valor cor-
respondente a 20% do preço 
final de seu respectivo lote, 
em dinheiro ou cheque, que 
deverá ser deduzido no pa-
gamento definitivo. Caso não 
seja cumprida a caução ou se 
o seu pagamento não puder 
ser concretizado, por qual-
quer razão, a arrematação 
será declarada nula. Caberá 
ao arrematante o pagamen-
to da comissão do leiloeiro, 
que será de 5% mais taxas de 
igual percentual, sobre o va-
lor do lote arrematado para 
as despesas administrativas 
com a realização do leilão.

Evento irá acontecer no 
Garden Hotel, em Campina 
Grande, com 63 lotes

Os bens 
relacionados no 
edital poderão 
ser arrematados 
no local do leilão 
e também
na forma
eletrônica 

Uma operação conjunta das 
Polícias Federal e Militar culmi-
nou com a prisão de três pessoas 
suspeitas de envolvimento em as-
saltos a agências dos Correios das 
cidades de Mulungu e Boqueirão. 
Os presos foram identificados 
apenas por Wallison, Paulo e Ra-
fael, todos residentes em Cabe-
delo. Um adolescente de 17 anos 
também está envolvido e um dos 
suspeitos continua foragido.

As prisões aconteceram 
na manhã de ontem. Os juízes 
das Varas Federais em Campina 
Grande e de Guarabira expe-
diram 15 mandados judiciais, 
sendo cinco prisões preventivas, 
quatro de prisão temporária e 
oito de busca e apreensão. Parti-
ciparam da Operação Postal cer-
ca de 120 policiais entre federais 
e militares.

Segundo os delegados da 
PF, Leonardo Paiva de Medei-
ros e Gustavo Vieira de Castro 
a quadrilha se ‘escondia’ em 
Cabedelo, mais agia em outros 
municípios do Estado. No dia 28 
de setembro o grupo agiu na ci-
dade de Boqueirão e no dia 14 
de outubro contra a agência dos 
Correios de Mulungu.

Nas ações, segundo a polí-
cia, os assaltantes agiram com 
extrema violência, investindo 
principalmente contra os vigilan-
tes e funcionários com ameaças 
também contra clientes. Em um 
dos casos utilizaram um táxi per-
tencente ao pai de um dos en-
volvidos, no entanto, segundo 

Operação da PF e PM prende três suspeitos
ASSALTO A AGÊNCIAS DOS CORREIOS

Em entrevista, os policiais revelaram que os assaltantes agiam em vários municípios do Estado com muita violência

o delegado Leonardo Paiva, foi 
devolvido porque o proprietário 
não sabia das ações criminosas 
do filho e também por ser objeto 
de trabalho.

A investigação realizada pe-
las Delegacias de Repressão a 
Crimes Patrimoniais da Polícia se-
diadas em João Pessoa e Campi-
na Grande, Polícia Civil e 6ª Com-
panhia Independente de Polícia 
Militar em Cabedelo, iniciada há 
aproximadamente dois meses, 
revelou a atuação do grupo de 
criminosos baseado na cidade de 
Cabedelo voltados para a práti-
ca do crime de roubo, mediante 
elevada utilização de violência, 
contra agências dos Correios. Os 
assaltos renderam a quadrilha 
mais de 20 mil reais.

O major Carlos Magno, co-

mandante da 6ª Companhia In-
dependente da PM, com sede em 
Cabedelo, disse que foi utilizado 
um drone para monitorar os in-
vestigados, sendo que na manhã 
de ontem, para realizar as pri-
sões a ação, tanto da PM como 
da PF foi simultânea. “Não houve 
tempo de reação ou tentativa de 
fuga”, comemorou o major.

O bandido que está sendo pro-
curado, segundo a polícia, é suspei-
to de homicídios e bastante perigo-
so. Todos ameaçavam moradores 
das comunidades onde eles se es-
condiam dificultando a ação da po-
lícia. “Eles são bastante perigosos e 
oportunistas”, disse o major.

O delegado José Olegário 
Pereira Nunes, que está respon-
dendo pela Superintendência da 
PF na Paraíba, disse que outras 

pessoas podem estar envolvidas 
com a quadrilha e que as investi-
gações continuam.

Os presos serão conduzidos 
para o sistema prisional do Es-
tado da Paraíba e responderão 
criminalmente como incursos 
nos tipos previstos nos artigos 
157, § 2º, I e II e 288 do Código 
Penal Brasileiro - roubo qualifi-
cado e formação de quadrilha. 
Um deles também vai responder 
por tráfico de droga, pois esta-
va com maconha, no momento 
da abordagem. Na coletiva foi 
revelado que um dos presos se 
envolveu numa violência contra 
uma jovem que após ter sido es-
pancada teve o cabelo raspado 
a mando de um presidiário, fato 
ocorrido em janeiro de 2015, na 
cidade de Cabedelo.

FOTO: Evandro Pereira

Procurando oferecer 
melhor ambiente para de-
senvolver suas atividades e 
receber os agricultores fami-
liares, a Empresa Estadual de 
Assistência Técnica e Exten-
são Rural (Emater) está re-
cuperando unidades operati-
vas em todo o Estado, numa 
ação executada pelos escritó-
rios regionais. São reformas 
e pinturas padronizadas que 
já recebem elogios por parte 
de agricultores.

As cidades onde foram 
concluídas as obras ou estão 
em fase adiantada de execu-
ção são as seguintes: 

Areia – São Sebastião de 
Lagoa de Roça, Pilões, Areial, 
Alagoa Nova e Esperança.  
Em andamento a reforma de 
Puxinanã. No próximo ano, 
será feita a reforma no pré-
dio do regional. Nesta região 
todos os escritórios próprios 
passaram por melhorias.

Campina Grande - Lagoa 
Seca e Cabaceiras. Umbuzei-
ro, em andamento. Pinturas: 
Pocinhos e Natuba.

Serra Branca – A metade 
dos escritórios desta região 
funciona dentro de prédios 
de prefeituras. Escritórios 

com pinturas dos prédios 
e fachadas concluídas: São 
João do Tigre, São Sebastião 
do Umbuzeiro, Monteiro. 
Iniciando em breve os traba-
lhos em Assunção e Taperoá 
e na sequência, Livramento. 
Já o prédio onde funcionam 
o regional e a unidade local 
de Serra Branca receberá os 
serviços nos primeiros me-
ses do próximo ano.

Solânea - Reforma e pin-
turas no prédio da regional, 
Serraria, Arara, Tacima e Ca-
cimba de Dentro. Em breve 
será o de Bananeiras.

Sousa – Aparecida, Naza-
rezinho, São Francisco, Uiraú-
na, Santa Cruz, Sousa, Lastro, 
Poço Dantas, Vieirópolis, Ma-
rizópolis, Joca Claudino e São 
José de Lagoa Tapada,

Itabaiana - Reforma do 
regional/local e em Salgado 
de São Félix, Juripiranga e 
Pedras de Fogo.

João Pessoa prepara-se 
para iniciar as reformas em 
seis unidades operadoras.

Pombal – Os trabalhos 
estão em andamento na uni-
dade operativa de Lagoa e as 
demais foram programadas 
para 2017.

Emater faz reforma de 
escritórios regionais

EM TODO O ESTADO

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) classificou 
46 praias do Litoral da Pa-
raíba como apropriadas ao 
banho para este final de se-
mana, segundo relatório de 
balneabilidade divulgado 
ontem (14). A qualidade da 
água varia entre excelente, 
muito boa e satisfatória.

De acordo com o relató-
rio semanal, em João Pessoa, 
os banhistas devem evitar a 
Praia do Bessa I, no trecho 
que fica 100 metros à direi-
ta e 100 metros à esquerda 
do maceió da Praia do Bes-
sa.  Na Praia do Cabo Bran-
co, os trechos que ficam no 
final da Rua Gregório Pessoa 
de Oliveira (100m à direita 
e 100m à esquerda) e na ro-
tatória da final da Av. Cabo 
Branco (100m à direita e 
100m à esquerda) estão im-
próprios para o banho. 

Na Praia da Penha, é 
bom evitar o trecho que 
fica 100 metros à direita e 
à esquerda da desemboca-
dura do Riacho do Cabelo. 
Na Praia do Arraial, não se 
deve tomar banho no trecho 
100 metros à direita e à es-

querda da desembocadura 
do Cuiá. Já na Praia do Sol, 
os banhistas devem evitar o 
trecho que fica 100 metros 
à direita e à esquerda da 
desembocadura do Riacho 
Engenho Velho.

No município de Ca-
bedelo, a Praia do Miramar 
está imprópria ao banho no 
trecho próximo ao dique de 
Cabedelo, o mesmo ocorren-
do com a Praia do Jacaré, no 
trecho que fica à esquerda 
do estuário do Rio Paraíba. 
Já no município de Pitimbu, 
deve-se evitar a Praia do Ma-
ceió, no trecho que fica 100 
metros à direita e à esquer-
da da desembocadura do 
Riacho do Engenho Velho. Já 
na Praia do Guarita, é bom 
não se banhar nas águas do 
trecho que fica 100 metros 
à direita e à esquerda da de-
sembocadura da lagoa.

A Sudema ainda re-
comenda aos banhistas 
que evitem os trechos de 
praias localizados em áre-
as frontais a desemboca-
duras de galerias de águas 
pluviais, principalmente 
se houver indício de esco-
amento recente.

Banhistas podem 
aproveitar 46 praias

NO LITORAL PARAIBANOPontos de tráfico 
de drogas são 
desarticulados 
pela polícia

Policiais militares do Re-
gimento de Polícia Montada 
conseguiram desarticular, na 
manhã de ontem (14), dois 
pontos de venda de drogas 
na Comunidade Cemitério, 
localizada no bairro do Cris-
to Redentor.

Após as equipes policiais 
receberem denúncias de que 
duas residências na comunida-
de estariam funcionando como 
ponto de tráfico de drogas, foi 
montada uma operação que re-
sultou na apreensão de 2,200kg 
e 101 papelotes de maconha, 
180 gramas e 40 sacolés de 
cocaína, 200 pedras de crack, 
mais de 600 comprimidos de 
artane e ainda R$ 541,00 em 
espécie, além de uma balança 
de precisão.

Segundo o capitão Cleci-
toni Francisco, comandante 
do 1º EPmont, cinco homens 
foram detidos nos locais 
abordados. “Tendo em vista 
que a área é de difícil aces-
so, realizamos um cerco com 
cinco equipes policiais para 
evitar que os suspeitos fu-
gissem e ainda conseguimos 
localizar e apreender as dro-
gas”, relatou o oficial.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Governo promove V Simpósio da 
Rede de Cardiologia Pediátrica
Abertura ocorrerá hoje no 
auditório do Centro de 
Ciências Médicas da UFPB

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde, promo-
ve o V Simpósio da Rede 
de Cardiologia Pediátrica 
(RCP) hoje (15) e amanhã 
(16), das 8h às 19h, no 
Centro de Ciências Médi-
cas (CCM) da Universidade 
Federal da Paraíba. A aber-
tura solene das atividades 
acontece às 19h de hoje 
(15), no auditório do CCM.

O objetivo do Simpósio 
é avaliar a Rede de Cardio-
logia Pediátrica da Paraíba, 
fruto de uma parceria en-
tre o Governo do Estado e a 
Organização Não Governa-
mental Círculo do Coração. 
Em outubro, a Rede com-
pletou cinco anos de atua-
ção na Paraíba. 

Neste período, fo-
ram cadastradas 147 mil 
crianças; realizadas 12 mil 
consultas; 11 mil ecocar-
diogramas; 138 mil oxi-
metrias; 532 cirurgias car-
díacas; 1.500 profissionais 
capacitados e duas mil car-
diopatias detectadas.

O Simpósio deverá re-
unir cerca de 200 profis-
sionais de saúde. “Vamos 
promover um treinamento, 
uma espécie de reciclagem 
dos profissionais da Rede 
de Cardiologia Pediátri-
ca, – entre médicos, en-
fermeiros e estudantes de 
medicina da Paraíba. Será 

feita, durante a programa-
ção, uma capacitação so-
bre a Atenção Integrada às 
Doenças Prevalentes na In-
fância (AIDPI), considera-
da a principal intervenção 
disponível para melhorar 
as condições de saúde na 
infância nos países em de-
senvolvimento”, informou 
a cardiologista pediátrica 
e presidente do Círculo do 
Coração, Sandra Mattos.

Em 2013, a RCP deu 
um passo importante e am-
pliou o atendimento, com 
a criação da Caravana do 
Coração, com equipe mul-
tiprofissional (médicos, 
enfermeiros, psicólogos, 
assistentes sociais, pro-
fessores e estudantes uni-
versitários) percorrendo 
várias cidades do interior 
da Paraíba, levando aten-
dimento; realização de exa-
mes, a exemplo de ecocar-
diograma e oximetria; arte 
e cultura e a capacitação 
dos profissionais de saúde.

“Além dos cursos que 
serão apresentados, como 
Eco fetal, Pediátrica e UTI 
Pós-Operatório, o Simpó-
sio será um momento de 
prestação de contas para 
a sociedade de todo o 
trabalho da Caravana do 
Coração e também de dis-
cutir novas ideias para a 
continuação e ampliação 
do projeto. Será, ainda, um 
momento de confraterni-
zação da equipe que tanto 
se empenha e que trabalha 
com muito amor”, comen-
tou Sandra Mattos.
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Caravana do Coração
A quarta edição da Ca-

ravana do Coração, realiza-
da em julho deste ano, re-
gistrou, em 13 dias, 10.793 
procedimentos, benefician-
do 1.908 pacientes (1.349 
crianças, 241 gestantes e 
318 adultos), de 176 mu-
nicípios paraibanos. As ci-
dades polos contempladas 
foram: Monteiro, Princesa 
Isabel, Itaporanga, Cajazei-
ras, Sousa, Catolé do Rocha, 

Pombal, Patos, Picuí, Espe-
rança, Guarabira, Maman-
guape e Itabaiana.

Na ocasião, foram en-
caminhados 100 pacientes 
para avaliação genética por 
suspeita de microcefalia. 
Destes, 53 tiveram confir-
mação da microcefalia e 
29 apresentaram outras 
malformações (síndromes 
genéticas). Os demais pa-
cientes não apresentaram 
malformações. Além des-

ses, ainda foram identifica-
dos 11 fetos com anomalias 
que podem estar relaciona-
das ao vírus zika.

A Caravana do Coração 
começou a partir da Rede 
de Cardiologia Pediátrica 
da Paraíba (RCP – PB). É 
uma ação do Governo do 
Estado da Paraíba consi-
derada divisor de águas, 
nas áreas de cardiológica e 
pediátrica.

A primeira edição do 

projeto foi realizada em 
2013, quando foram visi-
tados oito municípios pa-
raibanos e atendidos pouco 
mais de 500 pacientes. A 
segunda e a terceira edi-
ções, realizadas em 2014 e 
2015, cobriram 13 municí-
pios e asseguraram o aten-
dimento de mais de 1.000 
pacientes, cada. Nessas ca-
ravanas, os profissionais de 
saúde percorrem mais de 
1.800 km.

A quarta edição da Caravana do Coração, realizada em julho deste ano, registrou 10.793 procedimentos, beneficiando 1.349 crianças

Durante todo o 
mês de dezembro, os 
Centros Sociais Urba-
nos (CSUs) e o Núcleo 
de Acolhida Especial 
(NAE) da Secretaria de 
Estado do Desenvolvi-
mento Humano (Sedh) 
estão realizando as 
celebrações natalinas 
junto com o público 
que frequenta o local. 
Nos CSUs, a maioria 
realiza as confraterni-
zações junto ao grupo 
de idosos que partici-
pa durante todo o ano 
das atividades que são 
oferecidas para a ter-
ceira idade.

O Centro Integra-
do de Cruz das Armas 
(Cica) celebrou na úl-
tima terça-feira (13) 
o Natal com direito a 
apresentação do pró-
prio grupo da terceira 
idade e muita descon-
tração. Um bolo com o 
presépio e o lanche foi 
partilhado com todos 
que se confraterniza-
ram em harmonia.   

O Centro Social 
Urbano do Rangel 
realizou um passeio, 
no último dia 7, com 
o grupo de idosos em 
uma granja próximo 
ao Conde. 

Foi um momento 
de lazer e descontra-
ção pra todos, com sor-

teio de brindes, música 
e muita alegria.

Quem também já 
realizou a atividade 
natalina foi o CSU Ma-
ria Rosa, de Campina 
Grande, que optou em 
fazer um passeio, no 
último dia 9, à Fazenda 
Santana, em Galante, 
onde o grupo aprovei-
tou os vários espaços 
do local e ainda dan-
çou ao som de um trio 
pé de serra.

Momento de alegria 
Já o Núcleo de 

Acolhida Especial 
(NAE), localizado no 
Rangel, que recebe 
durante todo o ano os 
pacientes que moram 
fora de João Pessoa 
e estão em tratamen-
to do câncer na capi-
tal, também realizou 
o momento natalino. 
Foi servido um almoço 
especial aos usuários, 
para comemorar a 
data, que para muitos 
significa esperança de 
dias melhores.

Até o final do mês, 
os demais Centros 
Sociais Urbanos dis-
tribuídos na Paraíba 
também realizarão as 
celebrações natalinas 
de acordo com cada 
região, como acontece 
todos os anos.

CSUs e NAE realizam 
celebrações natalinas

EM TODO O ESTADO

Para atrair o público con-
sumidor de Campina Grande 
às compras de fim de ano, a 
Rua Maciel Pinheiro, consi-
derada a mais movimenta-
da do Centro da cidade, será 
interditada para o projeto 
“Natal no Centro” no próxi-
mo sábado (17) e domingo 
(18), onde serão oferecidos 
parquinho de diversões e 
produtos com preços acessí-
veis. A iniciativa também foi 
realizada no último final de 
semana e conseguiu ampliar 
o fluxo de clientes da região. 

Segundo a gestora do 
projeto do Comércio Varejis-

ta do Sebrae, Lourdinha Ma-
chado, esta é a primeira ação 
conjunta que envolve os em-
presários da Rua Maciel Pi-
nheiro e do entorno. “A ideia 
de priorizar o espaço da via 
para os consumidores surgiu 
com o sucesso da promoção 
do Dia da Criança, no mês 
de outubro, com esta ação. 
No último final de semana, 
mais uma vez, os consumi-
dores tiveram a oportunida-
de de transitar na rua com 
segurança e diversão para as 
crianças. O Sebrae em Cam-
pina Grande apoia a ação e 
espera que o fluxo de vendas 

aumente em 20%”, disse.
Durante o projeto “Na-

tal no Centro”, clientes e 
lojistas poderão estacio-
nar seus veículos em uma 
área do Parque do Povo. O 
transporte para Rua Maciel 
Pinheiro será feito por uma 
frota de sete carros tipo van, 
especialmente contratadas 
para o deslocamento.

O empresário Eliézio 
Bezerra, representante da 
Sociedade Amigos do Centro 
(SAC), avaliou a experiência 
como positiva para o varejo 
da Rua Maciel Pinheiro e ad-
jacências.

A Legião da Boa Vonta-
de fará a entrega, hoje,  às 
10h, de cestas de alimen-
tos por meio da Campanha 
Natal Permanente da LBV - 
Jesus, o Pão Nosso de cada 
dia! para famílias em si-
tuação de vulnerabilidade 
social do bairro Novo Hori-
zonte, em Campina Grande, 
oferecendo a elas um Natal 
mais digno e feliz.

Na ocasião, as famílias 
receberam as cestas con-
tendo arroz, feijão, óleo, 
açúcar, leite em pó, macar-
rão, farinha de mandioca, 

massa para bolo, gelatina, 
fubá, farinha de trigo, extra-
to de tomate e sal. 

Toda a mobilização, que 
vem entregando em cestas 
mais de 900 toneladas de 
alimentos nas cinco regiões 
brasileiras, conta com o 
apoio de dezenas de artistas 
que aderiram à campanha 
por meio das redes sociais. 
A divulgação pode ser con-
ferida na página da LBV no 
Facebook (LBVBrasil).

Para outras informa-
ções sobre a campanha, 
acesse www.lbv.org.

Lojas do centro de Campina
abrem neste final de semana

Mobilização solidária entrega 
cestas de alimentos em CG

VENDAS DE FIM DE ANO

cAMpANhA DA lbV

Programação de 
Natal começa em 
Patos com chegada 
de Papai Noel

A programação oficial 
de Natal da cidade de Patos 
será aberta hoje (15), com 
a chegada de Papai Noel, 
às 18h, cuja concentração 
ocorrerá na Praça Edvaldo 
Motta, no centro da cidade. 
Logo após, o bom velhinho 
seguirá com destino à pre-
feitura para receber das 
mãos do prefeito Lenildo 
Morais as chaves da cidade, 
momento em que os portões 
laterais da edilidade serão 
abertos para visitação do 
presépio instalado no local. 
Depois Papai Noel seguirá 
para a Estação Natal, onde 
foi instada a casinha de Pa-
pai Noel, na Praça Getúlio 
Vargas, que recebeu uma de-
coração especial com muitas 
luzes e enfeites natalinos.

De acordo com a Secre-
tária Municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Véria 
Lúcia, a Estação Natal ficará 
aberta ao público para visita-
ção de 15 a 24 de dezembro 
e durante esses 10 dias ha-
verá diversas apresentações 
culturais. “Toda essa progra-
mação está sendo construída 
em parceria com a Secretária 
Municipal de Cultura que está 
valorizando tudo que temos 
de bom e disponível aqui em 
Patos”, afirmou Véria.

 A programação natalina 
esse ano também será esten-
dida ao Distrito de Santa Ger-
trudes, que pertence a Patos, 
onde haverá a ornamentação 
da praça central do distrito, 
que contará com várias apre-
sentações culturais.

Serviço

Data:
15 de dezembro (quinta-feira)

Horário:
10 horas

Local:Centro Comunitário da LBV, 
localizado na Escola Margarida da Mota 
Rocha, no bairro Novo Horizonte 
(Final da Av. João Wallig) 

Informações:
(83) 3341-1426 
ou www.lbv.org
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Fundac retomará seleção para agente 
socieducativo e pode lançar concurso
TAC firmado ontem prevê 
criação de cargos para
posterior abertura de edital

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Ad-
ministração e Procuradoria-
Geral, e da Fundação Desen-
volvimento da Criança e do 
Adolescente “Alice de Almei-
da” (Fundac) firmou Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) com representantes do 
Ministério Público Federal na 
Paraíba (MPF/PB); Ministério 
Público da Paraíba (MPPB); 
Ministério Público do Traba-
lho (MPT); Ministério Público 
de Contas (MPC); Defensoria 
Pública da União (DPU), com 
o objetivo de reabrir Proces-
so Seletivo Simplificado-PSS 
para contratação de agentes 
socioeducativos da Fundac e, 
ainda, para criar cargos, por 
meio de lei, para posterior 
abertura de edital de concur-
so público. A reunião acon-
teceu ontem, no Tribunal de 
Contas do Estado.

Com o acordo, o Estado 
será autorizado a reabrir a 
seleção até 9 de janeiro de 
2017, para substituir todos 
os agentes terceirizados pe-
los novos agentes contrata-
dos, até 30 de junho de 2017. 
As vagas são para as unida-
des de João Pessoa, Lagoa 
Seca e Sousa.

O TAC estabelece que 
deve ser encaminhado pro-
jeto de lei à Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB) 
para a criação de cargos de 
agente socioeducativo no 

Abastecimento é 
suspenso em Lucena

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) exe-
cuta, hoje, serviço de limpeza e 
desinfecção de reservatórios que 
atendem o município de Lucena. 
Em decorrência dos trabalhos, o 
abastecimento de água na cidade 
será interrompido, das 8h às 21h.

Mais informações sobre os 
serviços executados pela Cage-
pa podem ser obtidas gratuita-
mente pelo telefone 115, que 
agora também atende ligações 
de celular.

Interrompida entrega 
de passaportes

A Casa da Moeda, órgão res-
ponsável pela confecção dos passa-
portes brasileiros, informou ontem 
que a interrupção na entrega dos 
documentos foi consequência da 
falta de renovação do contrato com 
a Polícia Federal. No momento, 40 
mil passaportes seguem manti-
dos nos cofres da instituição, no 
Rio de Janeiro, até a regularização 
da situação contratual. A decisão 
de interromper a entrega dos do-
cumentos foi tomada em reunião 
do Conselho de Administração da 
Casa da Moeda. Segundo o órgão, o 
contrato anterior foi encerrado em 
agosto e, desde então, a instituição 
mantinha o serviço funcionando in-
formalmente. A  Casa da Moeda pro-
duz atualmente 9 mil passaportes 
por dia, abaixo da sua capacidade 
de 15 mil documentos confecciona-
dos diariamente.

Chapecoense: 
Goleiro deixa UTI

O goleiro da Chapecoense, 
Jackson Follmann, um dos seis sobre-
viventes do acidente aéreo ocorrido no 
dia 29 de novembro na Colômbia, rece-
beu alta ontem da Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) e foi transferido para 
a Unidade Semi-Intensiva do Hospital 
Albert Einstein. Ali, passou por uma 
correção cirúrgica de uma fratura, com 
fixação da segunda vértebra cervical.

Segundo o boletim médico do 
hospital, ele está em bom estado clíni-
co, consciente, sem problemas motores 
e sem febre. O atleta, que teve parte 
da perna direita amputada, estava 
internado na Colômbia e chegou a São 
Paulo na madrugada de anteontem. Ele 
foi o primeiro brasileiro sobrevivente do 
acidente a voltar ao País. No acidente 
com o avião, que levava a equipe da 
Chapecoense para Medellín para a dis-
puta do primeiro jogo da final da Copa 
Sul-Americana, 71 pessoas morreram.

Apoio para investigar 
manifestantes

A Polícia Civil do DF vai contar 
com o apoio de outros estados para 
investigar os manifestantes detidos 
anteontem após confronto com a Polí-
cia Militar no centro da cidade. Dos 88 
detidos, 42 vieram de fora do DF. Fo-
ram detidas pessoas de Goiás, Santa 
Catarina, da Paraíba, do Rio de Janeiro, 
de São Paulo e do Paraná. Segundo a 
Secretaria da Segurança Pública e da 
Paz Social do DF, os manifestantes fo-
ram autuados, inicialmente, por dano, 
desacato, resistência e lesão corporal.

“O inquérito tem 30 dias para 
ser concluído. Vamos dar celeridade 
para que os culpados sejam punidos. 
Também faremos o cruzamento de 
dados para verificar se os responsá-
veis pelos atos de vandalismo têm li-
gação com outros já ocorridos aqui no 
Distrito Federal”, disse o diretor-geral 
da Polícia Civil, Eric Seba, em coletiva 
de imprensa, ontem. 

O Governo do Estado firmou TAC com representantes do MPF/PB, MPPB, MPT, MPC e DPU, durante reunião, ontem, na sede do TCE

FOTO: Secom-PB

âmbito da Fundac até 15 de 
março de 2017, com edital de 
concurso a ser lançado até o 
dia 30 de setembro de 2017. 

O termo prevê, ainda, 
que a homologação do resul-
tado do concurso deve ser 
feita até o dia 30 de junho 
de 2018. A nomeação dos 
novos agentes aprovados no 
concurso deverá acontecer 
até 30 de dezembro de 2018, 
devendo ser nomeados 50 
por mês, a partir de 30 de ju-
lho de 2018, totalizando 300 
agentes até o final do prazo, 
quando deverão ser finaliza-
dos os contratos dos agentes 

socioeducativos contratados 
por meio do Processo Seleti-
vo Simplificado (PSS).

O PSS tinha sido suspen-
so pelo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE) em julho deste 
ano, atendendo solicitação do 
Ministério Público de Contas 
(MPC), que entendeu que a 
função de agente socioeduca-
tivo deve ser preenchida em 
definitivo por meio de concur-
so público, e não por processo 
seletivo simplificado.

Para o presidente da 
Fundac, Noaldo Meireles, 
“esta é uma data histórica, 
um divisor de águas para a 

socioeducação na Paraíba, 
pois estamos encerrando a 
terceirização e a realização 
de concurso público, inves-
tindo em pessoal que será 
qualificado para exercer as 
tarefas cotidianas das unida-
des de internação”. Ele desta-
cou ainda que “a abertura de 
concurso público num perío-
do de dificuldades financei-
ras em que o País enfrenta 
é a maior demonstração de 
compromisso do governador 
Ricardo Coutinho com a so-
cioeducação”.

Segundo entendimento 
dos órgãos ali representados, 

a substituição dos terceiriza-
dos por agentes públicos é 
de fundamental importância, 
tendo em vista que eles serão 
sujeitos a responsabilida-
des normais do cargo. Ainda 
segundo entendimento dos 
órgãos que firmaram o TAC, 
a seleção simplificada deve 
ser feita pelo caráter de ur-
gência, até que se viabilize o 
concurso público, no prazo 
estabelecido pelo Termo de 
Ajustamento de Conduta, que 
significa um grande passo na 
profissionalização e qualifi-
cação dos serviços de socioe-
ducação na Paraíba.

O plenário do Senado 
aprovou ontem o projeto que 
trata da renegociação das 
dívidas dos estados. O texto 
prevê o alongamento da dívi-
da por 20 anos e a suspensão 
do pagamento das parcelas 
até o fim deste ano, com re-
tomada gradual a partir de 
2017. Como contrapartida, os 
gastos públicos dos estados 
não poderão subir acima da 
inflação por dois anos.

Mais cedo, governado-
res e o ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, estiveram 
no Congresso e anunciaram o 
acordo para a votação da ma-
téria, pedindo que ela fosse 
tratada no Senado. Com a apro-
vação, a Câmara poderá votar 
a proposta ainda esta semana, 
antes do recesso legislativo.

Entre as medidas apro-
vadas estão a permissão da 
reestruturação de dívidas com 
instituições financeiras e a 
suspensão temporária dos blo-
queios financeiros e do paga-
mento de débitos com a União. 
Em contrapartida, quem ade-
rir ao Regime de Recuperação 
Fiscal terá que obedecer várias 
condições, como a redução sis-
temática de despesas.

Esse ponto gerou protes-
tos por parte da oposição, que 
considera que o projeto im-
põe medidas de ajuste fiscal 
muito duras aos estados. Os 
oposicionistas queriam que 
o trecho fosse modificado e 
acusaram o governo de tentar 
impor um modelo econômico 

aos governadores semelhan-
te ao que está sendo adotado 
pela União com a Proposta 
de Emenda à Constituição do 
Teto de Gastos, aprovada an-
teontem no Senado.

“Nós achamos que era 
possível construir um progra-
ma desses, dando esse alívio, 
essa suspensão aos estados, 
sem um programa tão draco-
niano contra servidores públi-
cos, contra o Estado”, afirmou 
o senador Lindbergh Farias 
(PT-RJ), anunciando que vota-
ria contra a matéria.

O relator do projeto, se-
nador Armando Monteiro 
Neto (PTB-PE), justificou a 
necessidade de que todos os 
entes federados colaborem 
para o ajuste fiscal e lembrou 
que para “construir um novo 
regime fiscal” é necessário 
que os estados também se 
submetam a ele. O relator ne-
gou que eles saiam prejudica-
dos com o projeto.

“Na nossa avaliação, e essa 
posição foi acompanhada pela 
Comissão de Assuntos Econô-
micos, o Senado não podia se 
destituir do seu papel de ofe-
recer uma contribuição àquilo 
que estamos chamando de “as 
bases de um novo regime fis-
cal”. Aos estados que já fizeram 
seus processos de ajuste, esse 
projeto em nada os prejudica. 
Por exemplo: os estados que já 
elevaram a contribuição previ-
denciária, que já instituíram re-
gimes próprios de Previdência 
não têm o que temer”, afirmou.

Por ter sido alterado no 
Senado, o projeto voltará à 
Câmara dos Deputados.

Senado aprova projeto 
com contrapartidas

dívIdAs dOs esTAdOs

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux decidiu ontem suspen-
der a tramitação do Pro-
jeto de Lei da Câmara dos 
Deputados  (PL) 4.850/16, 
que trata das Dez Medidas 
de Combate à Corrupção, 
projeto popular incentiva-
do pelo Ministério Público 
Federal (MPF). Na decisão, 
Fux entendeu que houve 
um erro de tramitação na 
Câmara e determinou que 
o processo seja devolvido 
pelo Senado, onde a maté-
ria está em tramitação, para 
que os deputados possam 

votar a matéria novamente.
A decisão do ministro 

anula todas as fases percor-
ridas pelo projeto, inclusi-
ve as diversas alterações às 
medidas propostas inicial-
mente pelo Ministério Pú-
blico, como a inclusão dos 
crimes de responsabilidade 
para punir juízes e membros 
do Ministério Público. A vo-
tação na Câmara foi feita na 
madrugada do dia 30 de no-
vembro.

No dia seguinte, a apro-
vação foi criticada pelo pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot, e pela presi-
dente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), ministra 
Cármen Lúcia.

De acordo com despa-
cho do ministro, o projeto 
deveria seguir uma trami-
tação especial por tratar-
se de uma iniciativa popu-
lar, embora reconheça que, 
desde 1988, nenhum proje-
to foi autuado formalmente 
como de iniciativa popular 
na Câmara.

"As comissões não po-
dem discutir e votar proje-
tos de lei de iniciativa popu-
lar, que segue o rito previsto 
no Artigo 252 do referido 
diploma [Regimento Inter-
no]. Deve a sessão plenária 
da Câmara ser transforma-
da em Comissão Geral, sob a 
direção de seu presidente", 
disse Fux.

Ministro do STF suspende 
a tramitação do PL 4.850

medIdAs COnTrA A COrrUpçãO

A Escola de Serviço Público do 
Estado da Paraíba (Espep), divulgou 
ontem a abertura do processo seleti-
vo simplificado para a contratação de 
prestadores de serviços técnico-espe-
cializados, para a execução do Projeto 
de Fomento a Empreendimentos Eco-
nômicos e Solidários que atuem com 
resíduos sólidos no Estado.

As inscrições estão abertas e se-
guem até a 00h do dia 27 e serão 
feitas exclusivamente por meio da 

internet no e-mail: nuset.espep@
gmail.com. Os interessados em co-
nhecer as regras gerais do proces-
so estão à disposição no site oficial 
do Governo do Estado (www.parai-
ba.pb.gov.br\administração\espep), 
como também da Escola de Serviço 
Público (www.espep.pb.gov.br). A 
lista dos habilitados ao cadastro será 
divulgada apenas no dia 6 de feve-
reiro de 2017. Mais informações pelo 
telefone: (83) 3214-1984.

Prestadores de serviço 
técnico-especializados

André Richter
Da Agência Brasil

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil



Drama familiar é tema 
do longa “Canastra 
Suja”, de Caio Sóh
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Livro de Madalena 
Zaccara será lançado 
hoje, na Galeria Gamela
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Sitônio Pinto escreve 
sobre fatos inusitados 
ocorridos na Paraíba

ANÁlISe lITeRATURA
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Concerto de Natal reúne hoje orquestras sinfônicas do Estado 
a OSPB e o Coro Sinfônico da Paraíba, no Espaço Cultural

ma orquestra só 
vive se ela estiver 
tocando”, destacou o 
maestro Luiz Carlos 
Durier, que rege 
no palco da Sala de 
Concertos Maes-
tro José Siqueira, 

hoje, a apresentação intitulada “Concerto de 
Natal”. Com canções feitas em formato de suíte, 
o concerto fará com que o público desfrute de 
músicas como Lago dos Cisnes, Quebra Nozes e 
ainda por cima do Festival de Natal e a Seleção 
de Natal, tudo isso sendo musicalizado pela 
Orquestra Sinfônica do Estado, a Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba e o Coro Sinfônico 
da Paraíba. Sendo responsáveis por celebrar o 
período natalino, os músicos e coralistas que 
sobem ao palco se apresentam às 20h30 e serão 
regidos pelo maestro Luiz Carlos Durier. Algo 
interessante a se destacar sobre a iniciativa 
musical é que a entrada será um quilo de ali-
mento não perecível, que será doado ao abrigo 
de Idosos Vila Vicentina, localizado no bairro da 
Torre, na capital.

Segundo o maestro Luiz Carlos Durier, as 
expectativas para a noite de concerto são as 
melhores possíveis. “Isso por conta de estar-
mos preparando um repertório alegre, positivo, 
para celebrar o Natal, com a participação espe-
cial do Coro Sinfônico junto às duas orquestras: 
a OSPB e a Jovem”, completou o maestro.

Por outro lado ele ainda ressaltou que a 
programação das orquestras contará com novi-
dades no próximo ano. “Estamos planejando um 
ano de intensa atividade musical, onde a OSPB e 
a Jovem estarão presentes nos bairros, cumprin-
do uma função social e artística mais relevante. 
Por exemplo, queremos tocar nas salas de con-
certo, em igrejas, no interior, ou seja, expandir 
ainda mais o seu alcance musical”, revelou.

No total serão musicalizadas oito canções 
sendo divididas em dois momentos. Dessa 
forma, após chegar ao local e se acomodar nas 
cadeiras da sala do concerto, o público será 
recebido inicialmente por duas obras do com-

Lucas Silva
Especial para A União

positor russo P. I. Tchaikovsky (1840-1893): 
“Suíte Lago dos Cisnes, Op. 20” e “Suíte Quebra 
Nozes, Op. 71a”. 

Composto em 1876, por encomenda do 
Teatro Bolshoi de Moscou, o balé O Lago dos 
Cisnes notabilizou-se pela beleza da sua mú-
sica e foi inspirado numa antiga lenda alemã 
em que o mundo tridimensional se cruza 
com um mundo mágico e místico. Já o balé 
Quebra Nozes é uma adaptação de um conto 
de E.T. Hoffmann feita por Alexandre Dumas 
e transformada em música por Tchaikovsky 
entre 1891 e 1892. Consta de 12 quadros com 
música alegre e brilhante.

“Gosto de definir o evento como uma 
celebração, porque estamos celebrando um 
encontro do nosso trabalho e da nossa música. 
A apresentação demonstra que crescemos du-
rante todo o ano de 2016 e que acima de tudo, 
cumprimos nossa função social que é dissemi-
nar a música clássica para todas as camadas da 
sociedade”, acrescentou Durier. 

Logo após, será a vez de executar “Bells 
Across the Meadows – Sinos dos Prados”, de 
Albert Ketèlbey (1875 – 1959), compositor, 
maestro e pianista inglês, mais conhecido por 
suas obras curtas de música orquestral leve; 
“Tuscaloosa Tango”, do compositor americano 
Daniel Leo Simpson (1959), e “Valsa n0 2” (com 
orquestração de Rogério Vieira), do russo Dmi-
tri Shostakovich (1906 – 1975), um dos mais 
célebres compositores do século XX.

Depois será dado um intervalo e em 
seguida, o clima natalino invade o 
concerto, com o “Festival de Na-
tal”, do norte-americano Leroy 
Anderson (1908 – 1975), um 
dos mais notáveis composito-
res de música popular dos Es-
tados Unidos, e “Seleção de Na-
tal”, trabalho para grande orquestra 
e coro que reúne músicas conhecidas de 
todos em um pot-pourri, do maestro brasilei-
ro Roberto Tibiriçá (1954), titular da cadeira de 
nº 5 da Academia Brasileira de Música. 

E por fim, o encerramento da noite festiva fica 
por conta da clássica música intitulada “Allelluia”, de 
G. F. Haendel (1685 – 1759), compositor germâni-
co, naturalizado britânico, considerado hoje um dos 

grandes mestres do barroco musical europeu.
Saiba mais sobre o regente da noite: 
Natural de João Pessoa (PB), Luiz Carlos 

Durier é o regente titular da Orquestra Sinfô-
nica Jovem da Paraíba (OSJPB) há 17 anos. Seu 
trabalho é direcionado para jovens músicos 
em formação e tem reconhecimento em todo 
o Brasil. As suas interpretações cativantes e 
criativas produzem sempre sucesso de público 
e crítica. Sob sua batuta já se tornou tradição 
a Jovem apresentar estreias mundiais com 
excelente qualidade técnica e artística. Em se-
tembro de 2013 foi nomeado diretor artístico 
e regente titular da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba (OSPB).

Na Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), concluiu o ensino superior de músi-
ca nos cursos de Licenciatura e Bacharelado. 
Desde que chegou à Escola Estadual de Música 
Anthenor Navarro (EEMAN), em 1991, lidera 
atividades de educação musical ensinando: 
Musicalização, Viola, Música de Câmara e 
Regência. Participou das XIX e XX Semana da 
Música da Universidade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN) como professor da classe de 
regência. Na Universidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) está realizando o Curso de Especializa-
ção Em Fundamentos da Educação – Práticas 
Pedagógicas Interdisciplinares.

Como regente convidado conduziu a 
Orquestra Sinfônica do Rio Grande do 

Norte, Orquestra Sinfônica do Estado de Sergi-
pe, Orquestra Sinfônica da UFRN e Orquestra 
Criança Cidadã do Recife. Regeu a Orquestra 
de Cordas da 29ª e 30ª Oficina de Música de 
Curitiba. Na sua formação como regente foi 
aluno de Wolfgang Groth, Nelson Nuremberg 

e Guilhermo Scarabino. Desde 2005 estuda 
com o maestro Osvaldo Ferreira. Participou 
de Master Class com os maestros Kurt Masur 
e, recentemente, com Dante Anzolini. Ainda 
teve como mestres o maestro José Siqueira, 
José Alberto Kaplan, Iara Bernette, Violeta de 
Gainza, Guilhermo Campos e Horácio Schafer. 
No ano de 2012 recebeu a Comenda de Honra 
ao Mérito, pelo brilhante desempenho profis-
sional frente a OSPB.

Conduziu a OSPB na gravação ao vivo do CD 
da cantora Marinês e sua Gente, do DVD Sivuca e 
os Músicos Paraibanos. Tem acompanhado com 
frequência artistas populares com a OSPB e OS-
JPB em grandes concertos populares, tais como: 
Ângela Rô Rô, Arnaldo Antunes, Tico Santa Cruz 
e Renato Rocha (Detonautas), Flávio José, Geni-
val Lacerda, Alcione, Toninho Ferragutti, Geraldo 
Azevedo, Dominguinhos e Zélia Duncan, sempre 
com grande sucesso de público e crítica.

No dia 5 de agosto deste ano, Durier regeu 
as duas orquestras paraibanas no concerto com 
o cantor e compositor Zé Ramalho, comemora-
tivo aos 431 anos da cidade de João Pessoa. A 
apresentação lotou o Teatro Pedra do Reino, do 
Centro de Convenções de João Pessoa.

FOTOS: Thercles Silva/Divulgação

Celebração da 
música clássica

“U

O maestro Luiz 
Carlos Durier 
(destaque) 
é o regente 
oficial 
da OSPB 



Outrora, no lugar dessas lâmpa-
das, havia lustres de cristais da Boê-
mia. Quando se descobriu a mudança 
dos cristais em vidro comum, encon-
trável em qualquer loja da Barão do 
Triunfo ou da Maciel Pinheiro, ou no 
comércio do Recife? A data do fenô-
meno indicará, aproximadamente, a 
data do roubo. Pois cristal é cristal, 
vidro é vidro. Quem seria o diretor 
do teatro na época? Os cristais anoi-
teceram e não amanheceram. Foi seu 
último ato. Pano rápido.

Sabe-se que se deu durante o 
governo do Doutor Fulano de Tal, 
como diria Manoel Bandeira. Falava-
se abertamente em roubo, o grande 
roubo dos lustres. No tempo de eu 
menino era assunto. Não posso dizer 
quem foi, pois não tenho provas. O 
atentado estava mais para furto, pois 
não houve violência física. Não houve 
arrombamento, nem ameaça. Sim-
plesmente os lustres sumiram. Em 
lugar do cristal da Boêmia, aparece-
ram os lustres que hoje lá estão. 

Quem poderia di-
zer alguma coisa? Não 
perguntei a Elpídio 
Navarro, funcionário 
do Teatro tanto tempo. 
Se foi. Daria uma peça: 
“Os lustres de cristal”. 
Não. Tem dois erres 
trilados muito perto. 
“As luzes do Teatro” 
é mais simples. Ou 
“O roubo das luzes”. 
O título importará 
tanto? O fato é que as 
luzes do teatro secular 
sumiram num passe 
de mágica, sem sequer 
um mágico no palco. 
Pior foi o roubo do 
porto, nos idos de 1920: um porto 
sumiu na lama do mangue, no Rio 
Sanhauá.

O presidente Epitácio Pessoa 
queria deixar sua marca na Paraí-
ba, sua terra natal. E ordenou fosse 
construído o Porto do Sanhauá. 

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

O maior tesouro

Germano 
RomeroEm busca de talentos

Cristais

Crônica

Croniartigo

Bem, já que ele andou falando de 
mim, aqui n’A União, vou ter que falar 
dele também. Sem medo de parecer pie-
gas, estar jogando confetes ou trocando 
figurinhas, pois quando o tema é constru-
tivo, ainda que, de certa forma, familiar, 
vale a pena. Afinal, já disse bem o poeta 
Milton Nascimento: “Toda forma de amor 
vale a pena”, mensagem que permanece 
incompreendida por muitos.

Mas, voltemos a Carlos Romero, o 
“pai-sol”. Sabe por que o chamo assim? 
Porque quando ele me liga, pela manhã, 
eu costumo brincar dizendo que o meu 
dia não amanhece enquanto eu não lhe 
escuto a voz. Então, atendo em alto e bom 
som: “Bom dia, pai-sol, assim como cha-
mavam Luís XIV de “Rei Sol”, o senhor pra 
mim é o pai-sol”.

Se bem que, às vezes, não é sua voz 
que eu escuto. De vez em quando, ele liga, 
como sempre, bem-humorado, assobian-
do o tema de um concerto de Bach. O que 
me deixa, confesso, embevecido. Qual pai, 
hoje em dia, telefona para um filho, ma-
nhã cedinho, assobiando uma música de 
Bach? ...

Somente aqueles que têm a consciên-
cia tranquila assim o fazem. Ainda ontem, 
íamos de carro, pela Epitácio Pessoa, sob 
esse Sol de rachar, que nesse fim de ano 
está como nunca, e ele, observando o céu 
azul e límpido, pela janela do carro, bal-
buciou: “Esse céu está limpo que nem a 
minha consciência”... Tem coisa melhor de 
ouvir?

Pois é, não há tesouro maior do que 
uma vida sem culpa, nem remorsos. Uma 
vida na qual se arrecadam valores que “a 
traça não rói e os ladrões não roubam”. 
Por isso que Jesus cansou de dizer “o Rei-
no dos Céus está dentro de vós”. Para nos 
ensinar que a felicidade não se encontra 
externamente, nem é geográfica.

Muita gente que anda triste, depri-
mida, ou sofre uma grande perda, que 
lhe traz muito sofrimento, sem encontrar 
resignação, providencia logo uma viagem 
turística “para espairecer”. Acreditando 
que a tristeza ficará em casa.

Nem sempre. Se a tristeza for da alma, 
enraizada na culpa, na falta de fé, na frus-
tração ou no remorso, ela acompanhará o 
viajante aonde ele for. De mala e cuia.

Mas, na bagagem interior de Carlos 
Romero, esse cronista do amor, da folha 
seca, do bem-te-vi, da borboleta e das 
bouganvilles só tem alegria e bom humor. 
Coisas de quem vive dando aulas de des-
prendimento, simplicidade e entusiasmo 
pelas belezas da vida. 

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Estamos vivendo uma fase de transição no que 
se refere ao Ensino Médio.  Há um convencimento 
geral de que essa etapa intermediária vai muito 
mal, depois de uma série de tentativas de mudanças.  
Tivemos o ensino profissionalizante obrigatório, em 
1971, com resultados verdadeiramente decepcio-
nantes.  Contribuiu para isso a falta de  professores 
especializados e a ausência de  laboratórios e biblio-
tecas devidamente apetrechados.

A Lei nº 9394/96 não deu vida inteligente ao 
Ensino Médio.  Vegetamos nesse nível de ensino.  
Hoje , há um grande 
esforço do Minis-
tério da Educação 
para encontrar uma 
solução à altura, 
com a f lexibiliza-
ção do currículo, 
a partir da forma-
tação de quatro 
eixos essenciais: 
Linguagens, Mate-
mática, Ciências da 
Natureza e Ciências 
Humanas, além do 
espaço aberto, na 
carga horária ampliada, para a formação técnica 
profissional.

O setor do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 
do Rio de Janeiro, de que fazem parte o Sesc e o Se-
nac, deu um show na praia de Copacabana com a rea-
lização do que foi denominado de “Cidade Talentos”.  
Reuniu 30 mil candidatos, efetivando um desafio de 
educação profissional, com alunos de cursos técnicos 
do Senac Rio de Janeiro, dando relevo à qualificação 
da sua mão de obra.

O local foi equipado com hospital, hotel, salão de 
beleza, boulangerie, cinema, restaurante, SPA e ou-

tras áreas de lazer, preparando alunos para o mundo 
corporativo, em busca de talentos indispensáveis.  O 
objetivo, plenamente alcançado, foi obter uma for-
mação de excelência no Ensino Profissional, ofere-
cendo às empresas a oportunidade de contratação de 
profissionais competentes, de que o setor terciário 
anda mesmo necessitado.

A Fecomércio pôde assinalar a presença de 
alunos e alunas em diversas e importantes áreas 
de trabalho, como maquiagem artística, padaria, 
oficina pequeno gourmet (receitas de pão de quei-

jo), drinques, alonga-
mento e relaxamento, 
moda, hotel, esporte, 
tecnologia da infor-
mação, saúde, serviços 
administrativos, design 
de joias, massoterapia 
etc.

A busca da excelên-
cia  é uma preocupação 
dominante, levando-se 
em conta que nas áreas 
referidas existem dois 
milhões de postos de 
trabalho disponíveis, se-

guramente sendo o setor que mais oferece empregos 
à juventude do Rio de Janeiro.

Deve-se considerar que esse é um esforço benemé-
rito.  Há um Programa Senac de Gratuidade, facilitando 
o acesso às  vagas existentes, com ênfase nas carreiras 
de arrumadeira, garçom e auxiliar de cozinha, com a  
valorização das áreas de Gastronomia e Hotelaria, onde 
o  Rio de Janeiro cresceu muito, nos últimos tempos, 
em virtude até mesmo dos grandes eventos esportivos 
promovidos pelo seu governo.  Vale a pena frisar que  
todo esse movimento é grandemente enriquecido por 
atividades culturais subsequentes.                                
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Mandaram fotos de outro porto em 
construção para o presidente. Talvez 

o do Recife. E ele engoliu 
a isca. Até hoje a Paraí-
ba carece de um porto. 
Pernambuco tem dois: o 
do Recife e o de Suape, 
com seus medonhos 
tubarões. O Porto de Ca-
bedelo é manso: apenas 
desfila seus botos ao cair 
da tarde, botos negros 
de cristal, acho que são 
assim.

Quem furtou a 
verba do Porto de Epi-
tácio? Bem que merecia 
seu nome. Ele foi o úni-
co brasileiro a presidir 
os três poderes da 
República: executivo, 

judiciário, parlamento. E não foi cas-
sado. Nem contra ele nada se disse 
que desabonasse seu governo. Mas 
seu porto sumiu na noite do man-
gue. Taí uma devassa que se deve 
fazer, para limpar o governo de Epi-
tácio de qualquer dúvida. Proponho 
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isso, desta tribuna, ao presi-
dente do Instituto Histórico, 
Guilherme Gomes da Silveira 
D’Ávila Lins.

Sim, presidente, e como 
desgraça pouca é meio de vida, 
que se averigue o sumiço dos 
lustres do Teatro Santa Roza, 
os lustres de cristal que foram 
trocados por lamparões reles 
de vidro, adquiridos, quem 
sabe, na rua suspeita da Maciel 
Pinheiro. As luminárias do 
Teatro ficariam bem n’ alguma 
daquelas casas antigas, mais 
ou menos perdidas, da Maciel 
de nossa juventude. A rua da 
qual o poeta Ponce de León 
uma noite perguntou: “por 
que tantos abismos nesta rua 
inclinada?”

Os lustres do Santa Roza 
sumiram sem sequer um 
aviso na coluna de Achados & 
perdidos dos jornais da terra. 

Da província, como se dizia anti-
gamente. Sumiram e ninguém se 
lembrou de revistar o circo que 
anunciava o rei dos ladrões. Assim 
com o porto. Nem o rei dos ladrões 
faria um roubo daqueles, carre-
gar um porto na sua cartola. Ou 
no balde de metal onde atirava as 
moedas que extraía do nariz dos 
espectadores. 

Ainda alcancei o Porto do 
Capim com seus veleiros ancorados. 
Eram bonitos de se ver. Alguém 
tem fotos? Mande-as para o e-meio. 
Num daqueles veleiros partiu o 
Irmão Plínio Olavo do Nascimen-
to, nosso mitológico professor de 
inglês no Colégio Marista Pio X. 
Dizem que Olavo se foi sem sotaina, 
com uma arara no ombro, à moda 
dos piratas. Não gosto de piratas, 
nem de cangaceiros, nem de ladrões 
– sejam de lustres ou de ancoradou-
ros. Foi mau gosto de Olavo.

(Coluna publicada terça, quin-
ta e sábado.)

As luzes do 
teatro secular 
sumiram num 
passe de 
mágica, sem 
sequer um 
mágico no 
palco

Arnaldo Niskier da Academia Brasileira de Letras, da  Academia Brasileira de Educação  e  presidente  do  CIEE/RJ       

FOTOS: Divulgação



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Análise

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Transitando com Você
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

O filme de Caio Sóh mostra uma famí-
lia do subúrbio, simples. Um pai alcoólatra 
que tem problemas de relacionamento com 
o filho problemático, uma dona de casa que 
faz de tudo para ver a sua família unida, a 
filha que cuida da irmã autista e convence 
o pai a frequentar os Alcoólicos Anônimos 
(AA). Apesar dos estereótipos, os persona-
gens são muito bem construídos e fogem 
do comum esperado. 

Com o passar das cenas as dúvidas 
são apresentadas na trama e o suspense 
aumenta. A mãe, Maria (Adriana Este-
ves) parece insatisfeita com o corpo e 
tenta a todo custo ficar mais bonita: “Ela 
teria um amante?”. O pai, Batista (Marco 
Ricca), tem uma relação de possessão 
com os filhos, principalmente com a mais 
nova, que é autista – a Ritinha (Cacá 
Ottoni): “Ele estaria abusando da filha?”. 
Emília (Bianca Bin) aparece na primeira 
cena do filme segurando um bebê, o que 
traz o questionando: “quem seria o pai 
da criança?”. Pedro (Pedro Nercessian) 
aparentemente é apenas um jovem com 
problemas em relação ao pai alcoólatra, 
mas o seu comportamento levanta a dúvi-
da: “o que o pai teria feito para despertar 
tanta raiva no filho?”.

Os defeitos dos personagens vão 

Augusto merece mais
José Nunes
Jornalista

Iluska Cavalcante
Especial para A União

Poesia em destaque
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Dramas familiares e preconceitos são abordados 
no longa-metragem “Canastra Suja”, de Caio Sóh

FOTO: Reprodução / Internet

Elenco é formado por Cacá Ottoni (Rita), Adriana Esteves (Maria), Marco Ricca (Batista) e Bianca Bin (Emilia)

ANJOS DA NOITE – GUERRA DE SANGUE (EUA 
2016). Gênero: Ação. Duração: 58 min. Classi-
ficação: 14 anos. Direção: Anna Foerster. Com 
Kate Beckinsale, Theo James, Tobias Menzies. 
Sinopse: Selene é uma guerreira vampira que 
luta para acabar com a guerra eterna entre 
o clã Lycan de lobisomens sanguinários e a 
facção de vampiros que a traiu. Quando um 
novo levante parece tomar forma, ela irá 
utilizar sua influência e relacionamento com 
ambas as partes para negociar um cessar fogo. 
CinEspaço3/3D: 16h40 (DUB) e  20h20 (LEG). 
Manaíra5/3D: 13h20 (DUB) e 19h20 (LEG). 
Manaíra10/3D: 13h20 (LEG). Mangabeira4/3D: 
13h25, 15h35, 17h45, 20h (DUB). Tambi-
á6/3D: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40 (DUB).

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 

de criaturas que acabam saindo da sua maleta. 
CinEspaço4/: 14h (DUB) e 16h30, 19h, 21h30 
(LEG). Manaíra5/3D:  16h20 (DUB) e 22h20 
(LEG). Manaíra10/3D: 13h30 (LEG). Mangabei-
ra5/3D: 12h45, 15h50, 18h50, 21h50 (DUB). 
Tambiá3: 16h10 (DUB). Tambiá5/3D: 14h10, 
18h25 (DUB). 

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: 
Suspense. Duração: 130 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Verhoeven. Com  Isa-
belle Huppert, Laurent Lafitte e Anne Consigny. 
Sinopse: Michèle (Isabelle Huppert) é a execu-
tiva-chefe de uma empresa de videogames, a 
qual administra do mesmo jeito que administra 
sua vida amorosa e sentimental. Sua rotina é 
quebrada quando ela é atacada por um desco-
nhecido, dentro de sua própria casa. Manaíra1: 
14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: O SILÊNCIO DO CÉU (BRA 2016). Gê-
nero: Drama. Duração: 102 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Marco Dutra. Com Leonardo 
Sbaraglia, Carolina Dieckmann, Chino Darín, 
Álvaro Armand Ugón, Mirella Pascual, Roberto 
Suárez, Paula Cohen. Sinopse: Após ser vítima 

de um estupro dentro de sua própria casa, 
Diana escolhe manter o trauma em segredo. E 
o silêncio peculiar acaba se tornando violência 
dentro de casa. Cine Bangüê: 16h, 17h30. 

CINE BANGÜÊ: O MESTRE E O DIVINO ( BRA 2016). 
Gênero: Documentário. Duração: 85 min. 
Direção: Tiago Campos. Sinopse: Dois cineas-
tas retratam a vida na aldeia e na missão de 
Sangradouro, Mato Grosso: Adalbert Heide, um 
excêntrico missionário alemão, que, logo após 
o contato com os índios, em 1957, começa a 
filmar com sua câmera Super-8, e Divino Tse-
rewahú, jovem cineasta Xavante, que produz 
filmes para a televisão e festivais de cinema 
desde os anos 90.  Cine Bangüê: 16h, 20h30.

CINE BANGUÊ: CHARLOTE SP (BRA 2016). Gênero: 
Ficção. Duração: 118 min. Direção: Frank Mora.  
Com Fernanda Coutinho (Charlote), Guilherme 
Leal, Fernão Lacerda, Thais Piza, Jac Cordeiro e 
Deneli Rodriguez. Sinopse: Filmado em diversas 
locações icônicas de São Paulo, o filme traz a 
cidade não só como um pano de fundo, mas gira 
em torno da relação estabelecida entre ela e os 
personagens. Cine Bangüê:  18h30. 

ficando mais evidentes e o telespecta-
dor entra no jogo de suspense dirigido 
por Caio Sóh. A personalidade de cada 
integrante da família é revelada e os 
segredos vão ficando cada vez mais 
intrigantes. O que parecia uma simples 
família do subúrbio tentando resolver 
problemas tão comuns como o alcoolis-
mo e uma relação ruim entre pai e filho, 
começa a se transformar em traição, 
prostituição, brigas e mentiras. O de-
sempenho dos atores faz tudo se tornar 
muito natural, os diálogos são simples 
e traz para perto do telespectador cada 
conflito familiar. Os personagens são 
empáticos, e por mais conflitante que 
seja a relação entre Batista e a família, 
dificilmente é possível vê-lo como o 
vilão da história. 

O preconceito e a desigualdade 
social também são temas abordados na 
trama quando Pedro vai trabalhar para 
o pai em um hotel de luxo. Duas cenas 
demonstraram bem esses dois pontos. 
Primeiro o menino decide não esperar 
pelo elevador de serviço e pega o eleva-
dor social, exclusivo para moradores e 
hóspedes. Um dos moradores se irrita ao 
ver o menino uniformizado no mesmo 
elevador que ele e reclama. É possível 
perceber que o diretor queria passar a 
humilhação que Pedro sentiu naquele 
momento, para justificar a cena seguinte. 

Horas depois um celular some e o geren-
te do hotel logo pede para revistar Pedro 
e outros funcionários. O menino foge e 
parece óbvio que ele seria o culpado pelo 
roubo do celular quando, na verdade, o 
motivo dele não ser revistado foi o medo 
de uma segunda humilhação. 

O sumiço do celular resultou na 
demissão de Batista. O morador acha o 
aparelho dias depois em casa e mesmo 
percebendo a injustiça que cometeu, 
prefere deixar a situação como estava 
para não criar mais conflitos. A situação 
passada no filme é comum e levanta uma 
questão importante, o preconceito.

Apesar das várias questões sociais 
e morais passadas pelo filme, o que fica 
mais evidente em toda a trama é que as 
aparências enganam e nem tudo é o que 
parece ser. A menina autista que parece 
ser apenas uma integrante da família no 
fim se torna a carta chave para desven-
dar os problemas da família e finalizar o 
suspense. 

A cena final de “Canastra Suja” 
soa um pouco irônica. O alcoolismo, as 
traições, as mentiras, nada parece ter 
sido resolvido. No entanto, o que vemos 
é uma família unida e feliz cantando e se 
divertindo juntos em uma festa de ani-
versário. Como se nada tivesse aconteci-
do, eles parecem recuperados, ou seria 
só aparência?

Quando Gilberto Freyre passeava por nossa cidade 
oito décadas atrás, tendo José Lins do Rego como acom-
panhante, fez uma indagação sobre as homenagens que 
a Paraíba tinha feito a Augusto dos Anjos, admirando-se 
como a estátua de um general de outras brenhas que aqui 
pousou na função de interventor, ganhasse espaço privi-
legiado numa praça. Isso deixou o autor de Fogo Morto, 
basbaque, sem resposta.

O professor pernambucano, com visão mundial das 
artes e do comportamento humano, admirou-se porque a 
Paraíba, que gerou um gênio da poesia, ainda não tivesse 
produzido a homenagem que o autor do Eu se fez mere-
cedor.

No caso deste poeta e de tantos outros artistas, as ar-
tes perderam para a política bajuladora. Uma pessoa que 
escreveu livro do tamanho do Eu carecia de um monu-
mento no ponto mais nobre da cidade e todas as escolas 
do Estado deveriam ter seu retrato e debater sua obra na 
sala de aula.

A Paraíba fez pouco pelo seu poeta maior, mesmo o 
tendo escolhido o paraibano do século, um nadinha dian-
te do que se fez merecedor. Os governadores ligados às 
artes não construíram o oratório para a veneração deste 
gênio da poesia. Ainda é tempo. O que fizemos até agora é 
pouco diante da grandeza da poesia dele.

Algumas iniciativas isoladas ajudaram a manter viva 
a memória deste poeta, como fizeram abnegados súditos, 
integrantes da Associação Paraibana de Imprensa que 
ergueram à sombra do tamarineiro na Lagoa o busto hoje 
coberto de lodo. Na Galeria Augusto dos Anjos, entre a 
Praça 1817 e a Rua Duque de Caxias, num gesto silencio-
so o livreiro Luiz Carvalho colocou acanhado busto que o 
tempo ajudou esquecer. Gesto solitário.

O poeta que cantou nossa dor, que sentia a alma das 
coisas, nunca esperou grandes homenagens na sua terra 
até porque tomou como destino paisagens.

Nunca é tarde para remissão das omissões, que pode-
ria vir em dois sentidos: discutir sua obra nas escolas e no 
centro mais atraente da cidade uma estátua fosse erguida e 
de tão grande pudesse ser vista de longe, acima da sombra 
dos edifícios. Com ressonância pelo mundo afora.

Veneramos quem perseguiu e implantou discórdia, 
até homenageado com nome de cidade, mas esquecemos 
de quem iluminou nossos caminhos com a luz da poesia.

A cidade de Sapé mantém uma tentativa de preser-
var a memória do poeta, com arranjos emocionantes. 
Admiradores se debruçavam num esforço hercúleo a fim 
de manter debate sobre a obra dele. Nesse caminho está 
a Academia Paraibana de Letras que num esforço supre-
mo criou espaço onde arreganhamos os olhos quando o 
contemplamos e suspiramos fundo num sorriso diante 
dos objetos documentais expostos.

Para o tamanho de Augusto, o que a Paraíba tem feito 
é muito pouco.

 

Produções paraibanas na Mostra 
Nacional de Cinema do Sesc

17 filmes paraibanos já foram inscritos para a Mostra Nacional de Cinema do 
Sesc, versão 2016/2017, representando as produções mais recentes do audiovisual 
Made In PB vindas de diversas regiões do Estado que aparece até o momento em sexto 
lugar no volume de propostas inscritas através do www.sesc.com.br/mostradecine-
ma. De acordo com painel renovado simultameamente foram realizadas 357 inscrições.

A produção paraibana vem abaixo apenas de São Paulo, que tem 120 propostas, 
Rio de Janeiro com 51, Pernambuco 26,Rio Grande do Sul 24 e Minas Gerais 25.

Mantendo mais de 300 espaços de difusão do cinema em todas as regiões 
brasileiras, onde o Serviço Social do Comércio conta com unidades de serviços em 
pontos considerados estratégicos, sejam nas capitais ou no interior, o evento organi-
zado pelo Sesc objetiva ampliar possibilidades de divulgação da produção audiovisual 
independente, que ainda não circulou pelas salas de cinema e não tem sido exibida em 
programações televisivas.

Cinema



A Academia Paraibana 
de Letras inaugura seu  Ci-
neclube “Verbo & Imagem” 
hoje, às 18h, com roteiros 
baseados em obras literárias. 
O filme de estreia é Psicose, 
dirigido por Alfred Hitchock, 
extraído do romance/nove-
la Psicose, de Robert Block.  
Com entrada gratuita, em 
sessão única, o público de-
baterá com os comentaristas 
Wills Leal, Hildeberto Barbo-
sa e João Batista de Brito. 

O filme Psicose (1960) é 
um suspense americano que 
traz no elenco os protagonis-
tas Anthony Perkins, Janet 
Leigh, além de Vera Miles, 
John Gavin, Martin Balsam. 
Roteiro: Joseph Stefano e 
música: Bernard  Block. Clas-
sificação 14 anos, duração: 

109 minutos.
Para o presidente da 

Academia Paraibana de Le-
tras, Damião Ramos Caval-
canti, Alfred Hitchock, “no 
mundo do cinema, é tido 
como o ‘mestre do suspen-
se’, assim, em Psicose ele se 
supera, chegando o suspense 
atingir o nível do que é ho-
rizonte, num estilo que é só 
seu, diferente do que é co-
mum. Ao contrário de outros 
filmes, dessa vez, Hitchock 
revela, sem sombras de dúvi-
da, quem é o assassino, des-
de sua intenção de matar”.

A partir da próxima exi-
bição, o Cineclube “Verbo & 
Imagem” acontecerá às últimas 
quintas-feiras do mês, com iní-
cio às 18h, pontualmente, ses-
são única e entrada gratuita.

Diversidade
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Livro da professora doutora da UFPE, Madalena Zaccara, 
será lançado - com exposição fotográfica de 

Raquel Cordeiro - hoje, na Galeria Gamela, em João Pessoa
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O livro intitulado A 
viagem de volta: ações 
do Movimento Inter-
cultural Identidades 
em comunidades de 
colonização lusa, da 
professora, doutora da 
Universidade Federal 

de Pernambuco, Madalena Zaccara, 
será lançado hoje, a partir das 20h, 
na Galeria Gamela, localizada em 
João Pessoa. A obra - uma parceria 
da Editora da Universidade do Porto, 
em Portugal, com a Editora da UFPE, 
que tem 153 páginas e custa R$ 
40 - resulta, de acordo com o pro-
fessor José Carlos de Paiva, doutor 
em Artes Visuais pela Universidade 
de Porto, onde é o diretor da Facul-
dade de Belas Artes da instituição 
(FBAUP) e que assina o texto de 
Apresentação, “de um estudo e uma 
partilha dessas aventuras” que a 
autora analisa “com um rigor crítico 
e científico, revelando o seu sentido 
mais profundo, não o que aconteceu, 
mas o que gera”. Além disso, na oca-
sião, também integra a programação 
do evento a vernissage da exposi-
ção denominada Sob o azul de Baia 
Formosa, composta por 25 imagens 
dessa que é a primeira mostra da 
fotógrafa Raquel Cordeiro. 

“Trata-se de um livro acadêmico. 
Seu objetivo foi historiar um grupo 
de artistas e pesquisadores de artes 
visuais que trabalham com arte rela-
cional. A escolha do título deveu-se 
ao fato de que o Movimento Intercul-
tural Identidades, objeto da pesqui-
sa retorna na pós-colonização aos 
antigos espaços de colonização por-
tuguesa com o objetivo de aprender 
e não de impor. Dividir e não levar”, 
disse para o jornal A União Madale-
na Zaccara, referindo-se à obra que, 
assim como as fotos integrantes da 
exposição, durante o lançamento, se-
rão apresentados pelos professores 
Marconi Pequeno, Marcílio Franca e 
Cláudio Paiva, da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB).

O livro é resultado de uma 
pesquisa efetuada pela autora na 
Universidade de Porto, em Portu-
gal, durante seu pós-doutoramento 
naquela instituição. “A obra trata 
da arte relacional que tem, como 
objetivo, a tentativa de embaralhar 
arte e vida. Ou seja: uma proposta 
de “arte colaborativa” que tomamos 
como sintoma da arte contemporâ-
nea relacionando estética e política”, 
esclareceu Madalena Zaccara. “En-

Identidades
interculturais

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Lançado 
este ano no 
Festival de Ci-
nema In-Edit 
em São Paulo, 
o filme”Pedro 
Osmar: prá li-
berdade que 
se conquista” 
será exibido 
hoje, às 10h, 
no auditório 
do INSS, no 
Centro de João 
Pessoa. A ses-
são é aberta ao público, com 
entrada franca.

Essa será uma oportu-
nidade do público assistir o 
filme no Centro da cidade. 
“Agora que não temos mais 
salas de cinema nas ruas da ci-
dade, levar exibição de filmes 
para ocupar espaços públicos 
é uma alternativa interessante 
de democratização do acesso 
a bens culturais”, destacou a 
assessora de comunicação so-
cial do INSS e idealizadora do 
PREVCine, Diana Reis.

O filme trata-se de um 
manifesto poético-político-
musical sobre o multiartista 
paraibano Pedro Osmar. Fala 
da força da arte nessa luta pela 
liberdade e nos inspira a estar-
mos em movimento, em cons-
tante evolução. Inédito no cir-
cuito comercial, “prá liberdade 
que se conquista” tem previsão 
de lançamento em todo Brasil 

para o próximo 
ano.

De acordo 
com o coor-
denador do 
INSS Cultural, 
é também mis-
são do Institu-
to promover 
o bem-estar 
social, e favo-
recer o acesso 
e a distribui-
ção de produ-
tos culturais 

é uma forma de atender esse 
objetivo. “Estamos muito feli-
zes por dar inicio a esse proje-
to que diz do nosso interesse 
em estabelecer diálogos com 
os nossos públicos”, ressaltou 
Bertrand Martins

A sessão no INSS conta-
rá com a presença do artista 
Pedro Osmar e do professor 
de cinema, Fernando Trevas, 
que realizarão debate ao final 
da exibição. Esta é uma inicia-
tiva do INSS Cultural e integra 
a primeira exibição do PREV-
Cine em João Pessoa, projeto 
que teve inicio em 2009 em 
Campina Grande com o obje-
tivo de proporcionar espaço 
de reflexão através da arte. 
Nesta edição o PREVCine tem 
como parceiros: Programa de 
Saúde e Qualidade de Vida no 
Trabalho do INSS, Anasp, Con-
tracenário, Teeteto e Rodando 
a Baiana.

Projeto exibe filme 
sobre Pedro Osmar

APL inaugura Cineclube 
“Verbo & Imagem” hoje

cInema

InOVaÇÃO

quanto historiadora da arte, inves-
tiguei o Movimento Intercultural 
Identidades, que, a partir do Porto, 
se relaciona com comunidades de 
colonização lusa, a saber: comuni-
dades em Cabo Verde, Moçambique 
e uma comunidade no interior do 
Nordeste do Brasil: a comunidade 
quilombola Conceição das Crioulas, 
em Pernambuco”, prosseguiu ela.

“Entenda-se que o livro foi 
escrito a partir de uma pesquisa 
profunda do arquivo do Identidades, 
mas comporta a dimensão de conhe-
cimento construído na partilha e no 
envolvimento, durante um ano, no 
coletivo, no Porto, numa deslocação 
a Cabo Verde e à comunidade Qui-
lombola de Conceição das Crioulas”, 
observa, no texto de Apresentação 
do livro, o professor e doutor José 
Carlos de Paiva, que foi o orientador 
da pesquisa de pós-doutoramento 
que Madalena Zaccara realizou na 
Universidade do Porto. 

De acordo com o professor 
e doutor José Carlos de Paiva, “a 
escrita de Madalena Zaccara pos-
sibilita, ainda, ao leitor, viajar, com 
a consciência da modernidade de 
Baudellaire, pelo Porto, cidade onde 
a autora se integrou, percorrendo 
suas antigas calçadas e vencendo a 
desigual topografia, convivendo com 
suas gentes e com a gente do ‘movi-
mento intercultural’, com a Universi-
dade do Porto, com as preocupações 
críticas do grupo de investigação 
em Educação Artística. Também 
ser transportado para as ilhas de 
S. Vicente e de Santo Antão, em 
Cabo Verde, para o Mindelo - Escola 
Internacional de Arte. E, ainda que 
apenas com o olhar possível através 
do relacionamento do ‘Identidades’, 

com o distante Moçambique. Do 
Brasil, que bem conhece, se depara 
com uma comunidade exemplar 
no discernimento político de seus 
problemas, e dela nos apresenta 
uma leitura completada pela des-
locação que realiza, onde teste-
munha a argúcia  cultural de suas 
gentes”.

A autora do livro, Madalena 
Zaccara, também falou a respeito 
da mostra que integra a programa-
ção do evento na Galeria Gamela, 
localizada na Rua N. S. dos Nave-
gantes, nº 756 / 101, esquina com 
a Av. Olinda, no bairro de Tam-
baú. “A fotógrafa Raquel Cordeiro 
trabalha para esta exposição com 
imagens diretamente ligadas à 
comunidade de Baia Formosa. Em 
comum temos o mesmo olhar: um 
textual, outro imagético. São 25 
imagens coloridas. Não, eu não sou 
fotógrafa. Juntamos forças porque 
temos o olhar sobre comunidades 
em comum. As imagens e livros fi-
carão disponíveis na Galeria Game-
la, após o lançamento-vernissage.

São registros do cotidiano 
da comunidade de Baia Formosa, 
situada no Litoral do Rio Grande 
do Norte, com a qual se relacionou 
boa parte de sua vida, detém o po-
der de sintetizar um olhar especial 
sobre um mundo aparentemente 
banal. Elas viabilizam um recorte 
sensível do comum e das formas 
de sua visibilidade que levam o es-
pectador para uma dimensão que 
envolve estética e política”, disse a 
escritora.  

“São cenas de barcos ou pesca-
dores no trabalho cotidiano e das 
mulheres que os esperam com suas 
sombrinhas coloridas; de peixes 
em cestos ou de pássaros, que 
deles também vivem, à espreita em 
árvores que se transformam em 
suportes líricos através do olhar 
da artista; de plantas e bichos que 
formam um relato que tem o mar 
como início, meio e fim. O que nos 
toca mais fundo nas imagens de 
Cordeiro é o quanto (enquanto 
espectadores) somos conduzidos 
para a cena e dela tomamos parte 
como se pertencêssemos à comu-
nidade. E mergulhamos com ela no 
azul de Baía Formosa. Essa sensa-
ção de pertencimento catalisada 
pelo olhar de Raquel Cordeiro é 
uma forma de redenção identitária 
que pode levar à quebra do feitiço 
do consumo (logo existo) de ca-
racterísticas globalizantes. É uma 
estratégia de resistência”, concluiu 
Madalena Zaccara.

A escritora Madalena 
Zaccara ao lado 
da fotógrafa 
Raquel Cordeiro

Atriz americana Janet Leigh interpreta Marion Crane no longa

Obra registra pesquisadores  e artistas

FOTOS: Guilherme Cabral e Divulgação
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Oposição tentou incluir
a proposta na pauta,
mas texto foi rejeitado

CCJ barra PEC de eleições diretas
câmArA dos dEPutAdos

Apesar dos esforços 
da oposição, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara dos Deputados 
rejeitou ontem o requeri-
mento para incluir na pau-
ta do dia a votação da ad-
missibilidade da proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 227/2016. A maté-
ria determina que sejam 
convocadas novas eleições 
diretas para presidente da 
República em caso de afas-
tamento do mandatário e 
de seu vice até seis meses 
antes do fim do mandato.

Atualmente, a Consti-
tuição define que, se o pre-
sidente e o vice renuncia-
rem, falecerem ou forem 
afastados definitivamente 
nos últimos dois anos do 
mandato, a nova eleição 
deve ocorrer de forma in-
direta, pela escolha de 
membros do Congresso. Já 
se a saída ocorrer nos dois 
primeiros anos do manda-
to, a eleição é direta, ou 
seja, via voto popular.

Partidos da oposição 
e também da base aliada 
apoiaram o requerimento 
e conseguiram os 22 votos 
necessários para incluir na 
pauta. Mas o requerimento 
não conseguiu a aprovação 
do plenário e foi rejeita-

do por 33 votos, contra 9 
favoráveis. A inclusão do 
requerimento ocorreu em 
meio à reunião do cole-
giado para tentar realizar 
a leitura do parecer do 
deputado Alceu Moreira 
(PMDB-RS) pela constitu-
cionalidade da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 287/16, que trata da 
reforma da Previdência.

A tentativa ocorre de-
pois de uma sessão tensa e 
tumultuada na última se-
gunda-feira, que resultou 
no adiamento da leitura 
do parecer. A intenção do 
governo era iniciar a dis-
cussão e tentar votar a ad-
missibilidade ontem. Caso 
a proposta seja aprovada, 
será criada uma comis-
são especial para analisar 
a proposta. Deputados 
da oposição e também da 
base aliada do governo do 
presidente Michel Temer 
questionam a pressa do 
Planalto  em votar a ad-
missibilidade da PEC ainda 
este ano.

No momento, o líder 
do governo, André Moura 
(PSC-SE), tenta negociar um 
acordo com os líderes parti-
dários para realizar a leitura. 
Moura disse que o governo 
aceita postergar a criação da 
comissão especial. Inicial-
mente, a intenção era criar 
a comissão ainda neste ano 
para acelerar a apreciação 
da PEC da reforma da Previ-
dência na Câmara e votar a 
proposta até abril do próxi-
mo ano, antes de seguir para 
o Senado.

Iolando Lourenço e 
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil 

O ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Teori Zavascki, deter-
minou que a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) regularize a denún-
cia oferecida na última segunda-fei-
ra contra o presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL). Foi a 
primeira denúncia contra o senador 
na Operação Lava Jato.

Em sua decisão, Teori disse que 
faltam diligências a serem concluí-
das pela Polícia Federal e que a de-
núncia foi apresentada “sem os au-
tos correspondentes”. Além disso, 
o ministro afirmou que prorrogou 

as investigações por 60 dias em ou-
tubro, a pedido da PGR.

“Ante o exposto, à falta dos 
autos do inquérito, intime-se o 
Ministério Público para que regu-
larize a situação dos autos, resti-
tuindo as petições protocoladas e 
documentação correspondente”, 
decidiu o ministro.

Em petição enviada ao ministro 
Teori Zavascki, a PGR informou que 
obteve novos indícios de provas 
que possibilitaram o oferecimento 
da denúncia antes do término do 
prazo solicitado para a conclusão 
das diligências pela Polícia Federal. 
Além disso, Janot disse que a Cons-
tituição impõe “a máxima celerida-

de possível nas investigações”.
Na denúncia, que envolve tam-

bém o deputado federal Aníbal 
Gomes (PMDB-CE), Renan é acusa-
do de corrupção passiva e lavagem 
de dinheiro, por ter recebido, se-
gundo o Ministério Público Federal 
(MPF), R$ 800 mil em propina do 
diretor comercial da companhia 
Serveng, Paulo Twiaschor. O execu-
tivo foi denunciado por corrupção 
ativa e lavagem de dinheiro.

No mesmo dia em que a de-
núncia foi apresentada, Renan 
Calheiros divulgou nota em que 
afirma estar tranquilo para escla-
recer todos os pontos levantados 
na investigação.

Denúncia contra Renan será refeita
tEorI coBrA PGr

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

O ministro do STF, Teori Zavascki, determinou que a PGR regularize a denúncia contra Renan Calheiros por falta de diligências

André Richter
Da Agência Brasil

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Da Agência Estado

Da Agência Estado

O assessor especial da 
Presidência da República 
José Yunes pediu demissão 
do cargo ontem. Em carta, 
ele afirmou que a demissão 
é para preservar sua digni-
dade. Yunes, que é amigo do 
presidente Michel Temer há 
50 anos, foi citado no anexo 
da delação do ex-diretor de 
Relações Institucionais da 

Odebrecht Cláudio Melo Fi-
lho.

“Nos últimos dias, vi 
meu nome jogado no lama-
çal de uma abjeta delação. É 
fantasiosa a alegação que te-
ria recebido recurso em es-
pécie de doações do PMDB”, 
disse Yunes na carta. Ele 
lamentou ainda não poder 
“ajudar o amigo de 50 anos 
a colocar o País nos trilhos”.

Melo Filho afirmou, em 

anexo entregue ao Minis-
tério Público Federal, que 
o presidente Michel Te-
mer pediu “apoio financei-
ro” para as campanhas do 
PMDB em 2014 a Marcelo 
Odebrecht, que se compro-
meteu com um pagamento 
de R$ 10 milhões.

O ex-executivo deta-
lha um jantar com Temer 
no Palácio do Jaburu, no 
qual estiveram presentes 

Temer, Marcelo Odebrecht 
e Padilha. Segundo o dela-
tor, Temer solicitou “direta 
e pessoalmente para Mar-
celo, apoio financeiro para 
as campanhas do PMDB no 
ano de 2014”.

Uma das entregas teria 
sido feita no endereço do es-
critório de advocacia de José 
Yunes, segundo Melo Filho, 
o que sugere o pagamento 
em dinheiro em espécie. 

A Comissão Mista de 
Orçamento (CMO) apro-
vou ontem o texto-base da 
proposta do Orçamento da 
União de 2017. Após a apre-
ciação do relatório final 
do senador Eduardo Braga 
(PMDB-AM), a sessão foi 
suspensa. Os parlamentares 
voltarão a se reunir a partir 
das 14h30 para analisar as 
emendas e os 263 desta-
ques (sugestões de mudan-
ças no texto) apresentados 
por deputados e senadores. 

A aprovação do texto- 
base foi simbólica. Caso os 
parlamentares finalizassem a 
apreciação da proposta, o pro-
jeto seguirá para votação no 
Congresso Nacional, que tem 
sessão prevista para hoje. Pelo 
texto inicial de Braga, a previ-
são de receitas e despesas to-
tais do Orçamento passou de 
R$ 3,489 trilhões previstos no 
projeto enviado pelo Executi-
vo para R$ 3,505 trilhões no 
parecer final do relator. 

No relatório, o senador 
prevê ainda o atendimen-
to de R$24,931 bilhões em 

emendas parlamentares. São 
R$11,7 bilhões para emendas 
de bancada estadual, R$ 7,8 bi-
lhões para emendas apresen-
tadas por deputados federais, 
R$1,2 bilhão para emendas 
de senadores, R$2,3 bilhões 
para emendas de comissão 
do Senado, R$1,3 bilhão para 
emendas de comissão da Câ-
mara dos Deputados, R$331 
milhões para emendas de co-
missão mista do Congresso.

Para a área da Saúde, 
foram destinados R$115,3 
bilhões, em atendimento 
do mínimo constitucional 

de 2017 previsto pela PEC 
do Teto de Gastos, que é de 
13,7%. A proposta de orça-
mento enviada pelo governo 
previa o montante de R$105,5 
bilhões. O mínimo foi alcan-
çado com o atendimento de 
emendas destinadas à saúde, 
sendo R$4,8 bilhões indivi-
duais, R$2,2 bilhões coleti-
vas e R$ 2,7 bilhões alocados 
pelo relator.

Para a Educação, estão 
previstos R$ 85,6 bilhões, 
sendo R$ 52,2 bilhões de fon-
tes específicas e o restante de 
outras fontes. 

Assessor especial de Temer pede demissão

Comissão aprova texto do Orçamento 

cItAdo Em dELAÇÃo

EXErcÍcIo 2017

O presidente Michel Te-
mer participou, na manhã de 
ontem, da cerimônia de pos-
se dos ministros Raimundo 
Carreiro e José Múcio Mon-
teiro como presidente e vi-
ce-presidente do Tribunal de 
Contas da União (TCU) para 
o próximo biênio. Ao discur-
sar, o novo presidente disse 
que “ninguém tolera mais o 
mal da corrupção, crime que 
assola e vitimiza toda a so-
ciedade”.

Em seu pronunciamen-
to, na sede do TCU, Carreiro 
lembrou que “para cada real 
investido pela sociedade no 
TCU em 2015, o país econo-
mizou R$ 13”. Acrescentou 
que, em momentos de crise, 
é natural que a sociedade, 
“carente de serviços de qua-
lidade”, questione o uso dos 
recursos públicos.

“Neste sentido, verifi-
camos ser necessário que o 
princípio da eficiência orien-
te cada vez mais as ações dos 
agentes públicos. É preciso 
fazer mais com menos. Não 
há mais lugar para o desper-
dício e a burocracia”, disse o 
novo presidente do tribunal.

Carreiro afirmou que 
para o TCU atingir sua mis-
são, tem de atuar em duas 
frentes: prevenção e cor-

reição, para que o adminis-
trador público administre o 
dinheiro público de forma a 
coibir a malversação e con-
tribuir no combate às frau-
des e à corrupção.

Formado em Direito 
pelo Ceub, em Brasília, em 
1981, Raimundo Carreiro 
foi servidor do Senado até 
se aposentar como analista 
legislativo em 2007. Naque-
le ano, ocupava o cargo de 
secretário-geral da Mesa, 
nomeado pelo senador José 
Sarney. Ainda em 2007 foi 
indicado para a vaga destina-
da ao Senado no TCU. Entre 
1990 e 1992, foi vereador e 
presidente da Câmara Legis-
lativa pelo município mara-
nhense de São Raimundo das 
Mangabeiras.

Quem é o vice
O novo vice-presidente 

do TCU, José Múcio Montei-
ro, é engenheiro civil for-
mado em 1971 pela Escola 
Politécnica de Pernambuco 
em 1971. Foi vice-prefeito e 
prefeito de Rio Formoso (PE) 
entre 1982 e 1983. Em 1980, 
filiou-se ao PDS, migrando 
posteriormente para o PFL, 
atual DEM.

Desde 1990, conseguiu 
ser eleito seguidas vezes depu-
tado federal. Em 2001, teve rá-
pida passagem pelo PSDB para, 
em 2003, filiar-se ao PTB.

Presidente do TCU faz
crítica contra corrupção

soLENIdAdE dE PossE
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A ascensão do romance
A história da literatura ocidental é a história que narra a 

transição da hegemonia da epopeia para o romance. É a história 
da dessacralização da literatura que paulatinamente abandona 
a temática teológica e passa a ter um caráter antropocêntrico. A 
epopeia é o gênero literário por excelência do mundo antigo e 
medieval, da Ilíada e Odisseia, passando pela Eneida, até o seu úl-
timo grande eco nos Lusíadas- única grande epopeia moderna- o 
que se tem na história literária ocidental é o predomínio do mito 
como categoria fundamental da narrativa literária. A epopeia é 
uma narrativa estruturada ao redor do mito, narrativa que por 
se fundamentar no mito constrói a exaltação de feitos extraordi-
nários ou a glória de um povo. A epopeia é a narrativa hegemô-
nica de sociedades organicistas, sociedades onde prepondera o 
orgânico, o social e por isso mesmo têm no mito seu fundamento 
narrativo. O mito é construção coletiva de várias vozes, sem um 
rosto definido, daí o caráter metafísico da narrativa epopeica. 
Não por acaso é Homero o pai da literatura ocidental, o poeta an-
darilho que como rapsodo cantava em sua poesia a memória oral 
e coletiva da identidade de um povo. O teatro grego não conhe-
ceu conteúdos prosáicos e temáticas intimistas, por ser fundado 
no mito os teatrólogos gregos no máximo faziam variações em 
torno do mito, arquétipo coletivo.

A modernidade irrompe com a exaltação do indivíduo, mar-
cando, assim, o abandono do modelo organicista e a paulatina 
modelação de sociedades individualistas, onde a sociedade passa 
a ser o somatório dos indivíduos reconhecidos como autônomos. 
A autonomia, a capacidade de criar regras, já não emana mais 
do orgânico, do social, mas do indivíduo, assim literariamente o 
mito é deslocado e o indivíduo adquire protagonismo na narrati-
va literária. A literatura da era moderna substitui o teológico pelo 
antropológico como categoria fundante da narrativa. A literatura 
na modernidade rompe com a tradição organicista da epopeia 
para transformar o indivíduo no centro do drama narrativo. A 
Divina Comédia de Dante é o ponto de transição entre a epopeia 
do mito e a autonomia individual, uma epopeia idealizada da mi-
tologia cristã. Mas será com Giovanni Boccaccio e O Decamerão 
que a narrativa literária se tornará mundana e materialista. O De-
camerão no sec. XIV antecipará o realismo literário moderno da 
Comédia Humana de Balzac.

A ascensão da modernidade marca a ascensão do individua-
lismo e a paulatina construção de sociedades liberais. Descartes 
com seu individualismo racionalista surgirá em um contexto 
de conflagração religiosa. A geometria analítica de Descartes se 
apresentará como um método de exorcismo. Descartes contra-
pôs a cruz das coordenadas cartesianas à confusão religiosa e 
política reinante em seu tempo. O individualismo liberal ganhará 
também contornos empíricos em John Locke e promoverá a des-
sacralização da política na Inglaterra da Revolução Gloriosa no 
sec. XVII. A religião e a política se divorciarão, no seio dessa se-
paração constituir-se-á o Estado Laico. A ascensão do romance, 
assim, é um fenômeno estrutural. Emergindo juntamente com o 
novo paradigma moderno: individualista, laico e antropocêntri-
co. O romance é o gênero literário por excelência do individualis-
mo moderno, gênero dessacralizado e depurado de mitos para 
só então desvelar o mundano, o humano. Daí talvez que Dom 
Quixote seja a novela exemplar da literatura moderna, pois traz 
o humano fidalgo Dom Quixote para o centro da narrativa, uma 
narrativa que desvela o humano no ridículo de um velho enlou-
quecido que não é capaz de distinguir entre fantasia e realidade. 
Cervantes ao parodiar o Amadis de Gaula, cria o mito moderno 
do romance dessacralizado, em lugar da nobreza e religiosidade 
como categorias fundantes da novela de cavalaria, ele constrói a 
narrativa mundana do ridículo da loucura. Cervantes faz o Elogio 
da Loucura humana de um cavaleiro sem glórias e com isso fun-
da o mais poderoso mito literário moderno, o mito que ignora 
a tradição da epopeia e do sagrado e que exalta os pecados da 
frágil condição humana.

O romance é o gênero que busca emular a realidade em 
suas imperfeições, busca imitar as propriedades essenciais da 
realidade: a ambiguidade e a contradição. O romance é o gêne-
ro dos excessos porque busca apreender e imitar uma realida-
de irredutivelmente ambígua e contraditória. A busca da per-
feição na literatura foi relegada à poesia, é a poesia o gênero da 
precisão e economia das palavras. O romance é o gênero que ao 
exaltar o indivíduo o apreende em sua ambiguidade linguística 
e contradição existencial. Seja no realismo literário de Balzac 
e Flaubert ou na literatura fantástica e inverossímil de Kafka 
ou Garcia Márquez, o que se tem é uma imitação da realidade 
naquilo em que ela exibe como sendo suas propriedades estru-
turantes: a contradição e a ambiguidade.

A ascensão do romance, o gênero literário que desde o 
sec. XVIII se apresenta como o gênero hegemônico da litera-
tura ocidental, é o sintoma estético-verbal da ascensão de um 
modelo de sociedade liberal e burguesa que tem no indivíduo 
e em sua consciência subjetiva os fundamentos de sua orga-
nização. Parafraseando Michel Foucault, o romance é uma 
invenção recente na história da literatura ocidental, como 
um rosto desenhado na areia da praia verbal, não se sabe até 
quando sua configuração resistirá ao lento movimento das 
águas do mar da história. Suspeito que enquanto persistir o 
humano com suas contradições e ambiguidades persistirá 
uma porta aberta para o romanceamento da vida.

Morre Dom Paulo Evaristo Arns,
ícone progressista da igreja no País
Ele estava internado
desde 28 de novembro 
com broncopneumonia

Morreu no final da manhã 
de ontem, em São Paulo, o car-
deal Dom Paulo Evaristo Arns. 
Ele estava internado desde o dia 
28 de novembro com broncop-
neumonia, no Hospital Santa 
Catarina. Anteontem, o estado 
de saúde do arcebispo emérito 
da Arquidiocese de São Paulo 
havia piorado. Ele estava na uni-
dade de terapia intensiva (UTI) 
devido a problemas renais.

Dom Paulo tinha 95 anos 
de idade, 71 de sacerdócio e 76 
de vida franciscana. Ele era car-
deal desde 1973 e foi arcebispo 
metropolitano de São Paulo en-
tre 1970 e 1998. O velório teve 
início no fim da tarde na Cate-
dral da Sé.

O trabalho pastoral de 
Arns foi voltado principalmente 
para os habitantes da periferia, 
os trabalhadores, para a forma-
ção de comunidades eclesiais 
de base nos bairros e para defe-
sa e promoção dos direitos hu-
manos. O portal Memórias da 
Ditadura, do Instituto Vladimir 
Herzog, relata parte da atuação 
do cardeal, que ganhou desta-
que em 1969, quando passou 
a defender seminaristas domi-
nicanos presos por ajudarem 
militantes que se opunham à 
ditadura militar.

Biografia
Dom Paulo Evaristo Arns 

nasceu no dia 14 de setembro 
de 1921 em Forquilhinha (SC) 
e ingressou na ordem francis-
cana em 1939. Foi ordenado 
presbítero em novembro de 
1945 na cidade de Petrópolis 
(RJ). Frequentou a Universida-
de Sorbonne, em Paris, onde 
estudou patrística (filosofia 
cristã) e línguas clássicas. Foi 
professor e mestre dos clérigos 
e chegou a atuar como jorna-
lista profissional. Trabalhava 
como vigário nos subúrbios de 
Petrópolis quando foi indicado 
bispo auxiliar de Dom Agnelo 
Rossi, em São Paulo, em 1966. 
Foi nomeado arcebispo de São 
Paulo em outubro de 1970, aos 
49 anos.

As mudanças nas regras para 
o transporte aéreo de passageiros, 
aprovadas anteontem pela Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac) se-
rão questionadas judicialmente pelo 
Ministério Público Federal (MPF). A 
Câmara de Consumidor e Ordem 
Econômica do MPF anunciou que vai 
entrar com uma ação judicial para 
questionar a legalidade e a constitu-
cionalidade das novas regras.

Entre as mudanças aprovadas 
está a permissão para que as em-
presas aéreas passem a cobrar pelas 
bagagens despachadas. Para o MPF, 
a medida representa um retrocesso 
legal, viola o direito do consumidor 
e não garante os supostos benefícios 
anunciados, como a redução das ta-
rifas das passagens.

“As empresas aéreas em ne-
nhum momento assumiram o com-
promisso público de compensar a su-
pressão de direitos hoje assegurados 
aos consumidores, como redução 

de tarifas hoje praticadas ou outras 
medidas”, aponta o órgão. A ação 
judicial será proposta pelo procura-
dor-chefe do MPF em São Paulo e 
coordenador do Grupo de Trabalho 
Transporte, vinculado à Câmara de 
Coordenação e Revisão, procurador 
da República Thiago Nobre.

As novas regras para o transpor-
te aéreo começam a valer para pas-
sagens compradas a partir do dia 14 
de março de 2017. Atualmente, os 
passageiros podem levar uma mala 
de até 23 quilos nos voos domésticos 
e duas malas de 32 kg nas viagens in-
ternacionais. Com as novas regras, as 
companhias aéreas terão liberdade 
para oferecer passagens com e sem 
franquia de bagagem.

Desde agosto, a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB) está colhen-
do assinaturas contra a resolução 
da Anac, por meio do site Bagagem 
Sem Preço. A lista de apoiadores será 
anexada a uma ação judicial que a 
entidade irá mover contra a agência 
reguladora. Um parecer elaborado 
pela Comissão Especial de Defesa 

do Consumidor da OAB diz que a 
resolução da Anac para as franquias 
de bagagens é desvantajosa para os 
clientes e deixará o consumidor a 
mercê das políticas que as empresas 
queiram praticar.

Consumidores
Na semana passada, os Procons 

de todo o País divulgaram uma nota 
expressando preocupação com as mu-
danças. A Fundação Procon de São 
Paulo criticou a cobrança pelo despa-
cho das bagagens. “Não há clareza 
quanto aos mecanismos que garan-
tam algum tipo de compensação para 
o consumidor de que o valor das pas-
sagens irá diminuir”, disse a entidade.

A associação de consumidores 
Proteste considera que estão manti-
dos os principais direitos de assistên-
cia aos clientes, embora ainda seja 
cedo para dizer se o preço das pas-
sagens vai baixar. Para a entidade, a 
cobrança pela bagagem despacha-
da não é prática abusiva, desde que 
comunicada com transparência aos 
consumidores.

MP terá ação contra as mudanças
regrAs dO trANspOrte AéreO

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Com formação em filoso-
fia e teologia, Arns escreveu 56 
livros e recebeu mais de uma 
centena de títulos nacionais 
e internacionais. Entre seus 
livros mais conhecidos está 
Brasil: Nunca Mais, um projeto 
conduzido de forma clandes-
tina entre os anos de 1979 e 
1985, desenvolvido pelo Con-
selho Mundial de Igrejas e pela 
Arquidiocese de São Paulo, sob 
a coordenação do reverendo 
Jaime Wright e de Dom Paulo e 
que retrata as torturas e outras 
graves violações aos direitos 
humanos durante a ditadura 
militar brasileira.

Entre outros episódios 
de sua trajetória, destacam-se 
também sua atuação contra a 
invasão da Pontifícia Univer-
sidade Católica (PUC), coman-
dada pelo então secretário de 
Segurança Pública de São Paulo, 
coronel Erasmo Dias, em 1977, 
e o planejamento da operação 
para entregar ao presidente dos 
Estados Unidos, Jimmy Carter, 
uma lista com os nomes de de-
saparecidos políticos.

Em março de 1973, ele pre-
sidiu a Celebração da Esperança, 
em memória do estudante Ale-
xandre Vannucchi Leme, morto 
pela ditadura. No ano seguinte, 
acompanhado de familiares de 
presos políticos, apresentou ao 
general Golbery do Couto e Silva 

um dossiê relatando os casos de 
22 desaparecidos. Em outubro 
de 1975, celebrou na Catedral 
da Sé o histórico culto ecumêni-
co em homenagem ao jornalista 
Vladimir Herzog, morto pelo 
regime militar. Anos depois de-
fendeu o voto popular na cam-
panha Diretas, Já.

Em outubro deste ano, ele 
foi homenageado no Teatro da 
Pontifícia Universidade Católica 
(Tuca), na capital paulista, pelos 
seus 95 anos de vida, e pela sua 
atuação política. A cerimônia foi 
marcada por relatos de ações de 
Arns contra a ditadura militar, 
nas décadas de 60 e 70, e em 
defesa dos direitos humanos. 
O papa Francisco enviou uma 
mensagem especialmente para 
a comemoração. O cardeal com-
pareceu e fez uma breve fala de 
agradecimento ao final. 

Posições firmes
Em entrevista à BBC Bra-

sil, em abril de 2014, o ativista 
de direitos humanos argenti-
no Adolfo Perez Esquivel, de 
82 anos, ganhador do Prêmio 
Nobel da Paz em 1980, disse 
que foi salvo duas vezes por 
Dom Paulo Evaristo Arns du-
rante a ditadura no Brasil. “Dom 
Paulo, certamente, falou com 
autoridades do Brasil para que 
eu fosse liberado. Mas não sei as 
gestões exatas que ele fez. O que 

sei é que ele não perdeu tempo 
em organizar uma manifestação 
na porta da delegacia para me 
salvar. E me salvou”, disse.

O cardeal mantinha posi-
ções firmes. Em 1984 defendeu 
a instalação da Assembleia Na-
cional Constituinte, responsável 
pela elaboração da Constituição 
de 1988 - que só viria a ser ins-
talada em 1987. “Toda crise é 
momento de mudanças qualita-
tivas. A crise que estamos atra-
vessando é profunda. Estamos 
procurando deixar para trás 
uma fase pouco feliz da nossa 
História. A Constituinte será 
ocasião de preparar estruturas 
para a nova etapa. Considero 
essencial que ela se instale e co-
mece o seu trabalho o mais cedo 
possível”, disse Arns na publica-
ção Lua Nova: Revista de Cultu-
ra e Política.

A palavra esperança fazia 
parte dos discursos do cardeal. 
Na cerimônia de posse como 
arcebispo de São Paulo, peran-
te cerca de 5 mil fiéis, declarou: 
“Venho do meio do povo desta 
arquidiocese a que já pertencia, 
do clero a quem amo e de quem 
sou irmão, dos religiosos que 
comigo se esforçam para serem 
sinal e esperança dos bens que 
estão para chegar, dos leigos que 
entendem o serviço aos irmãos 
como tarefa essencial de sua 
existência.”

O trabalho pastoral de Arns foi voltado principalmente aos habitantes da periferia e trabalhadores

FOtO: Arquivo/Agência Brasil
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Exército sírio viola trégua e retoma 
bombardeios na cidade de Aleppo 
Com a volta dos ataques, 
os civis foram impedidos 
de deixar a cidade

O Exército sírio reto-
mou na manhã de ontem os 
bombardeios contra o setor 
rebelde de Aleppo, apesar 
do acordo concluído na ter-
ça-feira (13) entre a Rússia 
e a Turquia para a retirada 
de civis e rebeldes. O pac-
to deveria marcar o fim da 
sangrenta ofensiva militar 
contra a cidade do Norte da 
Síria, iniciada há um mês. A 
informação é da Rádio Fran-
ça Internacional.

Os bombardeios che-
garam a ser suspensos por 
algumas horas, mas, na ma-
nhã de ontem, segundo o Ob-
servatório Sírio dos Direitos 
Humanos (OSDH), as tropas 
do regime dispararam ao 
menos 14 morteiros contra 
o setor rebelde. Os intensos 
combates impediram o iní-
cio da operação para a reti-
rada dos moradores que ain-
da estão na região, prevista 
para começar hoje.

Os dois lados se acusam 
pelo não respeito à trégua. O 
chanceler russo, Serguei La-

vrov, afirma que a resistência 
dos últimos insurgentes deve 
estar resolvida em dois ou 
três dias. Analistas europeus 
dizem que o regime sírio boi-
cota a trégua por ter se sen-
tido excluído da negociação 
entre a Rússia e a Turquia, 
protetora dos rebeldes. O go-
verno turco acusa Damasco 
de impedir a saída dos civis.

Sitiados
Organizações humani-

tárias estimam que de 90 a 
100 mil civis estão cercados 
em uma área de cinco quilô-
metros quadrados no leste 
de Aleppo. A Rússia diz que 
360 rebeldes entregaram as 
armas nas últimas 24 horas 
e 6 mil civis, incluindo 2 mil 
crianças, puderam deixar a 
zona de guerra.

A queda de Aleppo, que 
marcará o fim de quatro 
anos de rebelião na segun-
da maior cidade da Síria, é 
vivida na Europa como um 
momento de incerteza. A 
Rússia e o Irã, aliados de 
Bashar Al Assad, vão cele-
brar um triunfo, enquanto 
os ocidentais terão de se 
resignar com o restabeleci-
mento político e militar do 
ditador de Damasco.  

Da Rádio França

Da Agência Ansa 

 A Assembleia Nacional da Ve-
nezuela, cuja maioria é contrária 
ao governo atual, declarou na úl-
tima terça-feira a responsabilida-
de política do presidente Nicolás 
Maduro pela “grave” ruptura da 
Constituição, a violação dos direi-
tos humanos e, principalmente, 
pela crise econômica e política que 
assola o país. As informações são 
da Agência Ansa.

O Parlamento deve dar início 
uma audiência preliminar sobre o 
assunto devido aos “feitos puní-
veis” que Maduro realizou duran-
te sua gestão e avançar mais uma 
vez na questão da sua renúncia e 
da convocação de novas eleições 
presidenciais. A decisão parlamen-
tar, no entanto, não tem capa-
cidade real de tirar o presidente 
do cargo. “Não nos resta a menor 
dúvida de que o presidente Madu-
ro tem responsabilidade política”, 

afirmou o líder do Parlamento, 
Henry Ramos Allup.

Durante discurso, Allup desta-
cou que é um dever da pátria querer 
se livrar “desses delinquentes que 
estão acabando com a Venezuela de 
maneira constitucional, pacífica, elei-
toral e democrática” e que “quanto 
mais [tempo] o governo permane-
cer, muito pior ficará a situação do 
país”, já que, segundo ele, “ é neces-
sário votar para comer”. Mesmo ten-
do sido aprovada por unanimidade 
pelos deputados de oposição, a ban-
cada chavista, que apoia Maduro, 
saiu do plenário em protesto contra 
a votação, afirmando que retomar o 
processo contra o mandatário é “um 
golpe de Estado”.

“Hoje a Assembleia Nacional 
deu um passo em falso e iniciou 
um golpe de Estado na Venezue-
la”, afirmou o chefe do governo 
no Parlamento, Héctor Rodríguez, 
que também acusou os deputados 
da coalizão Mesa da Unidade De-

mocrática (MUD), que representa a 
maioria da Casa, de querer aplicar 
manobras que não existem na Cons-
tituição do país, nas leis e nem no 
regulamento da Câmara para tirar 
Maduro do poder.

“Na Venezuela não existe o 
processo de julgamento político ou 
de responsabilidade política contra 
o presidente, eles [os opositores] 
sabem disso, mas querem impor a 
violência como forma de fazer polí-
tica”, disse Rodríguez . Ele enfatizou 
ainda que a direita do país quer dar 
um golpe de Estado parecido ao que 
aconteceu em Honduras, Paraguai e, 
mais recentemente, no Brasil.

O julgamento político de Ma-
duro voltou a ser debatido no Parla-
mento logo após uma breve pausa,  
graças aos diálogos entre governo 
e oposição, com a mediação do Va-
ticano, mas que foram interrompi-
dos unilateralmente pela MUD, que 
acusou o presidente de não cumprir 
com os pactos alcançados.

Parlamento venezuelano declara 
Maduro culpado pela crise no país

situAção se AgrAvA

As manifestações estão se intensificando no país por causa da grave crise político-econômica, que pode derrubar Maduro 

Foto: Reprodução/Internet

Da Agência Xinhua 

Uma equipe de pesquisa-
dores internacionais concluiu 
que a camada de gelo da An-
tártica desempenha papel im-
portante na variação climáti-
ca regional e global.

De acordo com os pes-
quisadores, a descoberta, 
entre outros achados, pode 
ajudar a explicar por que 
o gelo marinho no Hemis-
fério Sul tem aumentado, 
apesar do aquecimento do 
resto da Terra.

Os modelos climáticos 
globais observados nos úl-
timos milhares de anos não 
conseguiram explicar a varia-
ção climática observada no 

registro paleoclimático, disse 
Pepijn Bakker, ex-pesquisa-
dor pós-doutorado da Oregon 
State University (OSU) e ago-
ra atuando no Centro Marum 
para Estudos Ambientais Ma-
rinhos, da Universidade de 
Bremen, na Alemanha.

“Uma coisa que deter-
minamos logo de início foi 
que virtualmente todos os 
modelos do clima tiveram a 
camada de gelo da Antártica 
como entidade constante,” 
disse Bakker, autor princi-
pal do estudo que está sen-
do publicado esta semana 
na Revista Nature.

“Era um pedaço estático 
de gelo, apenas parado lá.” O 
que descobrimos, no entanto, 

é que a camada de gelo sofreu 
numerosos pulsos de varia-
ção, que tiveram efeito cascata 
em todo o sistema climático “.

A hipótese da equipe de 
pesquisa era que os modela-
dores do clima estavam ne-
gligenciando um elemento 
crucial no sistema climático 
global que poderia afetar to-
das as partes do sistema.

De fato, segundo Andreas 
Schmittner, cientista do clima 
da Faculdade de Ciências da 
Terra, Oceanos e Atmosfera 
da OSU, a camada de gelo da 
Antártica demonstrou com-
portamento dinâmico nos úl-
timos 8 mil anos.

“Há uma variação natu-
ral na parte mais profunda do 

oceano adjacente à camada de 
gelo antártico - semelhante à 
Oscilação Decadal do Pacífico, 
ou El Niño/La Niña, mas em 
uma escala de tempo de sé-
culos - que provoca pequenas 
mas significativas mudanças 
nas temperaturas”, disse Sch-
mittner, coautor do estudo.

“Quando a temperatura 
do oceano aumenta, causa a 
fusão mais direta da camada 
de gelo abaixo da superfície 
e aumenta o número de ice-
bergs que se soltam da cama-
da de gelo.” Se toda a camada 
de gelo antártica se derretes-
se, os níveis globais do mar 
provavelmente aumentariam 
cerca de 200 pés, aproxima-
damente 60 metros.

Camada de gelo da Antártica tem 
impacto sobre mudança do clima

conclusão De pesquisA

Da Agência Ansa 

Em uma votação que 
avançou pela madrugada 
de ontem, a Assembleia Na-
cional da França aprovou a 
prorrogação do estado de 
emergência no país até 15 
de julho de 2017.

 A medida recebeu 288 
votos a favor e 32 contra e 
cobrirá todo o período das 
eleições presidenciais, em 
23 de abril e 7 de maio do 
ano que vem.  As informa-
ções são da Agência Ansa.

Para que a prorroga-
ção seja confirmada, falta 
apenas a aprovação do Se-
nado, que votará o tema 
nesta quinta-feira. Segundo 
o ministro francês do Inte-
rior, Bruno Le Roux, a ame-

aça terrorista contra o país 
continua “forte”, e as forças 
de segurança já evitaram 17 
atentados em 2016.

O estado de emergên-
cia foi decretado após os 
ataques de 13 de novembro 
de 2015, em Paris, que fize-
ram 130 vítimas, e foi pro-
longado em diversas ocasi-
ões desde então. A medida 
atribui poderes especiais à 
polícia para realizar deten-
ções e operações de busca 
e apreensão.

Em 15 de julho de 
2017, a França terá ficado 
20 meses sob esse regi-
me, o período mais longo 
desde que o dispositivo 
foi instaurado no país, du-
rante a guerra da Argélia 
(1954-1962).

Da rádio França 

Os países mais pobres 
do planeta, ou PMA (Países 
Menos Avançados), estão 
“cada vez mais atrasados em 
relação ao restante do mun-
do”, mostra relatório feito 
por especialistas da Confe-
rência das Nações Unidas 
para o Comércio e o Desen-
volvimento (Unctad), publi-
cado na última terça-feira. A 
informação é da Rádio Fran-
ça Internacional.

“Há um ano, a comunida-
de internacional se compro-
meteu a ‘não deixar ninguém 
de lado’, mas foi exatamente 
o que ocorreu com os países 
menos desenvolvidos”, decla-
rou Mujisa Kituyi, secretário-
geral da Unctad, a agência da 

Organização das Nações Uni-
das (ONU) que se ocupa dos 
assuntos de desenvolvimen-
to do diálogo Norte-Sul, com 
sede em Genebra.

Em julho de 2015, um 
acordo foi firmado em Adis 
Abeba, na Etiópia, durante 
conferência da ONU sobre o 
financiamento do desenvol-
vimento, com a proposta de 
erradicar a pobreza no mun-
do até 2030.

Mais pobres
A ONU criou, em 1970, a 

categoria de PMA para os paí-
ses mais pobres do mundo, os 
quais têm direito a mais apoio 
financeiro e ajuda internacio-
nal do que os países em desen-
volvimento. Hoje, 48 países 
estão nessa categoria.

França prorroga estado  
de emergência até 2017

ONU destaca muito 
atraso em países pobres

meDiDA Antiterror

estuDo  De especiAlistAs



João Pessoa > Paraíba > quinta-feira, 15 de dezembro de 2016Publicidade
16 A UNIÃO 



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15  de dezembro de 2016

Página  18

Empresas não contratam 
pessoas com deficiência 
e deixam de cumprir a lei
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Pesquisa do Ideme
5 municípios concentram mais da metade da riqueza da PB

Foto: Reprodução/Internet

Cinco municípios da Pa-
raíba concentravam mais da 
metade da riqueza gerada no 
Estado, em 2014. O Produto 
Interno Bruto (PIB) de João 
Pessoa, Campina Grande, Ca-
bedelo, Santa Rita e Patos re-
presentavam 58% do PIB da 
Paraíba, segundo dados de 
pesquisa divulgados na ma-
nhã de ontem pelo Instituto de 
Desenvolvimento Municipal 
e Estadual (Ideme), feita  em 
parceria com o Instituto Bra-
sileiro de Geografia Estatística 
(IBGE). Juntas, essas cidades 
movimentaram R$ 26,6 bi-
lhões em 2014.

João Pessoa permane-
ce em primeiro lugar com o 
maior PIB do Estado, passan-
do de R$ 15,003 bilhões, em 
2013, para R$ 17,462 bilhões, 
em 2014. Sendo responsável 
por 33% do PIB da Paraíba. 
Numa análise setorial, a prin-
cipal atividade econômica da 
capital paraibana permanece 
sendo o setor de serviços, com 
69% de contribuição, logo em 
seguida está o segmento in-
dustrial, com 25,1%. Segundo 
o Ideme, os principais vetores 
econômicos da economia pa-
raibana são a construção civil, 
o comércio e as atividades do 
turismo. Por ser um município 
urbano, o setor agropecuário 
representou apenas 0,1% do 

Iluska Cavalcante
Especial para A União

total do PIB da capital. 
Logo em seguida se encon-

tra o maior centro econômico 
do interior do Estado, Campina 
Grande, passando de R$ 6,574 
bilhões, em 2013, para R$ 
7,541 bilhões, em 2014. Nes-
se município, o setor de maior 
relevância é o dos Serviços que 
representa 61,6%, seguido da 
Indústria com 26,7%, e, por 
fim, a Agropecuária com ape-
nas 0,3%. O PIB gerado por 
Campina Grande e João Pessoa 
representa 47% do bolo total 
do Estado.  O município de Ca-
bedelo teve o terceiro melhor 
PIB, com um crescimento de 

14,5% no seu Produto Interno 
Bruto entre os anos de 2013 e 
2014. Enquanto em 2013, o va-
lor gerado era de R$ 2,030 bi-
lhões, e em 2014, passou para 
R$ 2, 294 bilhões. 

Menores contribuições
O município de Coxixola 

apresentou o menor PIB do Es-
tado, com R$ 13,749 milhões, 
seguido de Areia de Baraúnas, 
Zabelê, Parari e São José do 
Brejo Cruz. Esses municípios 
apresentam uma pequena po-
pulação, menor que 2.200 ha-
bitantes. Nos últimos anos, eles 
apresentaram uma contribui-

ção muito baixa para o PIB do 
Estado, cerca de 0,03%.

O maior PIB per capita
Alhandra foi o município 

que teve o maior PIB per capita 
(PIB dividido pela quantidade 
de habitantes de um País) do 
Estado, ultrapassando Cabede-
lo, que teve o melhor resultado 
em 2013. O município teve um 
crescimento de 18% em rela-
ção a 2013. 

Além disso, entre o perí-
odo de 2010 e 2014 teve um 
crescimento ainda mais signi-
ficativo, Alhandra subiu nove 
colocações no ranking de mu-

nicípios com o maior PIB per 
capita da Paraíba, com um 
percentual de 182,66% de au-
mento. 

Variações
O ritmo de crescimento do 

PIB nos municípios do interior 
do Estado superou o de gran-
des cidades como João Pessoa 
e Campina Grande, no período 
de 2010 e 2014. As cidades 
que tiveram o maior índice de 
crescimento foram Alhandra 
(199%) e Lucena (154%). Um 
dos principais motivos desse 
resultado foi o crescimento das 
atividades industriais. 

“A nossa soberania alimentar 
está profundamente em risco”. 
O alerta é da antropóloga Maria 
Emília Pacheco, que foi a primeira 
mulher a ocupar a presidência do 
Conselho Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Consea). 
Após quatro anos, ela se despediu 
do cargo, no último dia 30, jun-
tamente com outros conselheiros 
e conselheiras. O Consea é uma 
instância de articulação política e 
de diálogo entre governo e socie-
dade civil que contribuiu e contri-
bui com diversas políticas sociais, 
entre elas, a política de acesso à 
água no Semiárido.

Durante sua gestão, Maria 
Emília vivenciou importantes con-
quistas no âmbito da segurança 
alimentar como a Política Nacional 
de Agroecologia e Produção Orgâ-
nica. Ela analisa, com preocupação, 
as recentes medidas em tramitação 
no Executivo e no Legislativo que 
põem em risco a soberania ali-
mentar no País, e diversos direitos. 
Entre essas medidas ela destaca a 
medida provisória que fortalece a 
utilização da terra para o mercado, 
a chamada “MP da Reforma Agrá-
ria”. Essa medida somada a outras, 
nas três esferas do poder, são blo-
queios para o desenvolvimento da 
agricultura familiar, responsável 
por 70% dos alimentos que a po-
pulação consome. 

Apesar desse cerceamento à 
agricultura familiar, a ex-presiden-
te aposta na capacidade de resis-
tência e resiliência das experiên-

cias de base agroecológica como 
caminho para superar esses desa-
fios, e defende o fortalecimento 
do trabalho em rede como estra-
tégia para ampliação da agroeco-
logia. No que se refere ao papel 
das mulheres,

 Maria Emília afirma que elas 
estão influenciando na macropolí-
tica de convivência com o Semiári-
do a partir de um olhar feminista, 
mostrando que as relações desi-
guais de gênero são tão estrutu-
rantes quanto as relações de clas-
se. Confira a entrevista:

No que se refere à terra e a 
soberania alimentar, Maria Emília 
diz, com muita ênfase, que sem a 
garantia da terra não há soberania 
alimentar. 

“O que nós estamos assistin-
do, nesse momento, é um processo 
crescente da transferência da terra 
para o mercado. Há uma propos-
ta de Medida Provisória que vai 
afetar a vida nos assentamentos 
de reforma agrária, que altera o 
prazo de alienação da terra e que 
tem o envolvimento do Poder Pú-
blico Municipal que passaria a se-
lecionar as famílias beneficiárias 
dos programas de reforma agrária 
através de chamadas públicas. E 
nessa versão preliminar da propos-
ta não se fala na função social da 
terra. Há uma substituição da fun-
ção social da terra para um sentido 
de exploração da terra, meramen-
te econômico. É como se fosse a 
utilização da terra a ser destinada 
para continuidade do investimen-
to do agronegócio”, esclarece ela.  
Segundo ela, “é  fundamental ver 
também a maneira como o Supre-

mo Tribunal Federal (STF) lida com 
as demarcações. Agora tem tam-
bém essa ação de inconstituciona-
lidade em relação a titulação de 
terras aos quilombolas. Nós pre-
cisamos de uma análise profunda 
sobre o caráter da questão agrária 
no Brasil hoje, e das mudanças que 
estão acontecendo na geografia 
agrária. Se a gente analisar de 
perto como se dá a expansão da 
fronteira agrícola, da substituição 
da produção de alimentos por não 
alimentos, por eucalipto, por pro-
dução de cana para combustível. 
É muito grave. A nossa soberania 
alimentar está profundamente em 
risco”, adverte Maria Emília.

Segundo a antropóloga, “a ex-
tinção do Ministério do Desenvol-
vimento Agrário e junto e com ele 
políticas e propostas que lá esta-
vam, de formatos institucionais im-
portantes como a Diretoria de Polí-
ticas para as Mulheres. Esse foi um 
avanço nos últimos tempos com a 
proposta do Programa de Inclusão 
Produtiva das Mulheres. Essa medi-
da acompanhada do que eu cha-
mei de novos tipos de bloqueios 
para a agricultura familiar como 
é a proposta, hoje, de acesso a re-
cursos genéticos, os riscos previstos 
em relação à Lei de Sementes e 
também esse processo em relação 
a programas como PAA [Programa 
de Aquisição de Alimentos] e PNAE 
[Programa Nacional de Alimentar 
Escolar]. Têm bloqueios aí com a 
avaliação do TCU [Tribunal de Con-
tas da União], que tem uma com-
pressão absolutamente equivoca-
da do que é agricultura familiar”, 
enfatiza Maria Emília.

“Soberania alimentar está em risco”
AlErtA dA Ex-PrEsIdEntE do ConsEA

PIB de João Pessoa, município paraibano com maior circulação de riquezas, passou de R$ 15, bilhões para R$ 17,462 bilhões

Gleiceani Nogueira 
 ASACom Para atrair o público con-

sumidor de Campina Grande 
às compras de fim de ano, a 
Rua Maciel Pinheiro, conside-
rada a mais movimentada do 
Centro da cidade, será inter-
ditada para o projeto “Natal 
no Centro” no próximo sába-
do (17) e domingo (18), onde 
serão oferecidos parquinho 
de diversões e produtos com 
preços acessíveis. A iniciativa 
também foi realizada no últi-
mo final de semana e conse-
guiu ampliar o fluxo de clien-
tes da região. 

Segundo a gestora do 
projeto do Comércio Varejis-
ta do Sebrae, Lourdinha Ma-
chado, esta é a primeira ação 
conjunta que envolve os em-
presários da Rua Maciel Pi-
nheiro e do entorno. “A ideia 
de priorizar o espaço da via 
para os consumidores surgiu 
com o sucesso da promoção 
do Dia da Criança, no mês 
de outubro, com esta ação. 
No último final de semana, 
mais uma vez, os consumi-
dores tiveram a oportunida-
de de transitar na rua com 
segurança e diversão para as 
crianças. O Sebrae em Cam-
pina Grande apoia a ação e 
espera que o fluxo de vendas 
aumente em 20%”, disse. 

Durante o projeto “Natal 
no Centro”, clientes e lojistas 
poderão estacionar seus veí-
culos em uma área do Parque 
do Povo. O transporte para 
Rua Maciel Pinheiro será feito 

por uma frota de sete carros 
tipo van, especialmente con-
tratadas para o deslocamento. 

O empresário Eliézio 
Bezerra, representante da 
Sociedade Amigos do Centro 
(SAC), avaliou a experiência 
como positiva para o varejo 
da Rua Maciel Pinheiro e ad-
jacências. Já o presidente da 
Associação Comercial e Em-
presarial de Campina Grande 
(ACCG), Álvaro Barros, disse 
que a promoção aumentou 
o fluxo de pessoas e gerou 
novas oportunidades de ven-
das. Segundo ele, o incenti-
vo às vendas da rua reforça 
a ideia do “Shopping a Céu 
Aberto”. 

O projeto é uma iniciati-
va conjunta do Sebrae Paraí-
ba, SAC e Prefeitura Munici-
pal, através da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico 
e da Superintendência de 
Trânsito e Transportes Pú-
blicos (STTP).

Lojas do Centro abrem 
nesse final de semana

CAMPInA GrAndE

Diversificação 
amplia o PIB

O economista do IBGE, 
Jorge Alves, explica que 
as atividades industriais 
e a diversificação na eco-
nomia contribuiu para o 
crescimento de Alhandra 
e Lucena. “As novas ativi-
dades econômicas desses 
municípios está trazendo 
um desenvolvimento, que 
com o passar dos anos está 
mudando o perfil econômi-
co desses lugares”, disse.
Houve um crescimento na 
contribuição da indústria 
para o PIB desses municí-
pios nos últimos anos. Essa 
atividade econômica con-
tribuiu com R$ 23,070  mi-
lhões para o PIB de Alhan-
dra em 2010, enquanto em 
2014 essa contribuição 
cresceu  para R$ 60,750 
milhões.  Segundo o eco-
nomista, o motivo do cres-
cimento do PIB de Lucena 
foi o desenvolvimento da 
agroindústria e o segmento 
de atividades imobiliárias, 
que dinamizou a cadeia 
produtiva da construção 
civil no município. Enquan-
to em 2010, R$ 11,599 mi-
lhões eram oriundos da 
indústria em Lucena, em 
2014, esse valor passou 
para R$ 60,237 milhões. 

Rua Maciel 
Pinheiro será 
interditada no 
domingo e no 
sábado e vai 
oferecer parque 
de diversão
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Lei 8.213/1991 estabelece 
cotas em empresa pública, 
privada e de economia mista

Empresa não contrata por preconceito
Léo Rodrigues 
Correspondente da Agência Brasil

Um estudo do Ministé-
rio do Trabalho mostra que 
as empresas não contratam 
pessoas com deficiência e 
reabilitados por preconcei-
to. O órgão buscou fazer um 
diagnóstico do cumprimento 
da Lei 8.213/1991, que com-
pletou 25 anos em julho. A 
lei estabelece cotas em em-
presas, sejam públicas, pri-
vadas ou de economia mista, 
para contratação de pessoas 
com deficiência. A conclusão 
da pesquisa é de que existe 
um enorme contingente de 
pessoas que poderiam ser 
beneficiadas, mas a inclusão 
esbarra no preconceito.

Segundo a legislação, fir-
mas que têm entre 100 e 200 
empregados devem garantir 
2% das vagas para pessoas 
com deficiência. De 201 a 
500 funcionários, o percen-
tual sobe para 3%. Entre 501 
e 1.000, são 4%. E acima de 
1.001, 5%. 

As vagas também po-
dem ser preenchidas por 
reabilitados, trabalhadores 
que tenham se acidentado ou 
que têm alguma doença. Eles 
recebem auxílio do Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS) para se reinserirem no 
mercado de trabalho em uma 
função compatível com seu 
estado de saúde.

Dados de julho de 2016 
do Ministério do Trabalho 
mostram que apenas 49% 
das cotas estavam sendo 
cumpridas pelas empresas. 
Naquele mês, pessoas com 
deficiência e reabilitados 
ocupavam 354.835 postos 
de emprego formal, quando 
deveriam ser 730.162. O es-
tudo também usou dados do 
Censo de 2010 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-

tatística (IBGE), no qual 9,3 
milhões dos entrevistados 
entre 15 e 64 anos declara-
ram ter deficiência severa. 
“Se considerarmos que to-
dos os 354.835 atendidos 
pelas cotas são pessoas com 
deficiência severa, estamos 
falando de 3,8% da quan-
tidade total levantada pelo 
Censo de 2010. E isso sem 
considerar os reabilitados 
e as pessoas com outros ní-
veis de deficiência”, desta-
cou a auditora do Ministério 
do Trabalho, Patrícia Siquei-
ra, que apresentou o estudo 
na última segunda-feira

Benefício
Uma alegação recorren-

te das empresas, segundo 
Patrícia Siqueira, é de que as 
pessoas com deficiência re-
cebem auxílio financeiro do 
Poder Público e, por isso, não 
querem trabalhar. O Governo 
Federal concede o Benefício 
de Prestação Continuada, que 
consiste em um salário mí-
nimo mensal ao idoso ou ao 
cidadão com deficiência de 
longo prazo, que esteja im-
possibilitado de participar de 
forma plena e efetiva na socie-
dade, em igualdade de condi-
ções com as demais pessoas. 
No entanto, para ter acesso ao 
benefício, é necessário que a 
renda por pessoa do grupo fa-
miliar seja menor que 25% do 
salário mínimo vigente.

O estudo fez uma simu-
lação e concluiu que, mesmo 
excluindo todas as pessoas 
com deficiência severa que 
recebem o auxílio, é possível 
preencher as 730.162 vagas 
das cotas 9,5 vezes.

 “Se considerarmos os 
reabilitados e outros níveis 
de deficiência, este número 
aumenta ainda mais. É um 
dado que deslegitima o dis-
curso de diversas empresas. 
Elas dizem que não há pes-
soas para ocupar todos os 
postos de trabalho previs-
tos”, afirmou a auditora.

Anvisa suspende 
propaganda falsa 

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
suspendeu propagandas dos 
produtos da marca Ativemax, 
que atribuíam propriedades 
de saúde não autorizadas pela 
agência. O suplemento vitamí-
nico, estimulante e revigorante 
sexual, fabricado pela empresa 
Lucielen Pelizer Bombassaro e 
comercializado pela empresa 
Ative Participações, divulgava 
propagandas irregulares através 
de portais eletrônicos da própria 
empresa.

Pesquisa analisa 
morte de jovens

Territórios vulneráveis, famílias 
sem atendimento adequado e falta 
de responsabilização dos autores de 
crimes são algumas das evidências no 
contexto de adolescentes envolvidos 
em homicídios no Ceará, de acordo 
com relatório divulgado ontem pelo 
Comitê Cearense pela Prevenção de 
Homicídios na Adolescência, em For-
taleza. A pesquisa, apresentada na 
Assembleia Legislativa do Estado, 
traz recomendações para a redução 
do número de mortes violentas entre 
adolescentes. O relatório foi entregue 
ao presidente da Assembleia Legis-
lativa, deputado estadual Zezinho 
Albuquerque (PDT) e para a vice-
-governadora, Izolda Cela.

Justiça manda funai 
delimitar terra em mG

O Ministério Público Federal 
(MPF) divulgou nota ontem comuni-
cando que a Justiça Federal concedeu 
tutela antecipada em ação civil pú-
blica que pede a delimitação da Terra 
Indígena Krenak, situada no Parque 
Estadual de Sete Salões, na região 
Leste de Minas Gerais. A Fundação 
Nacional do Índio (Funai) foi obrigada 
a concluir o processo no prazo de um 
ano. A ação foi ajuizada em dezembro 
do ano passado. Os krenaks ocupavam 
estas terras, em área do município de 
Resplendor (MG). Durante a ditadura 
militar, a Ruralminas outorgou as terras 
indígenas a fazendeiros que assumiram 
a posse dos terrenos de forma indevida.

chuvas matam sete 
em minas Gerais

Subiu para 7 o número de 
mortos em Minas Gerais por cau-
sa das chuvas no Estado. Balan-
ço divulgado ontem pela Defesa 
Civil, com base no período entre 
18 de novembro e esta quarta, 
aponta que, do total de mortos, 
seis ocorreram no interior e uma 
na capital. Duas mortes ocor-
reram ontem em Juiz de Fora, 
na Zona da Mata. Akeni Vieira 
Yanakoshi, de 35 anos, e seu 
filho de 6 anos morreram com 
o deslizamento de um talude e 
a queda de uma árvore sobre a 
casa em que moravam no bairro 
São Mateus.

Xuxa é chamada de 
velha em rede social

A apresentadora Xuxa Me-
neghel aparece no Instagram de vez 
em quando para responder seus se-
guidores. Na terça-feira, 13, alguns 
internautas resolveram atacá-la por 
ter postado um vídeo sem maquia-
gem para apresentar seu novo pet: 
um passarinho chamado Luidi. Kkkkk 
ela tá mais velha do que a minha avó”, 
escreveu uma seguidora. Xuxa não 
deixou por menos: “Haha sua vó é 
feliz? Isso que importa... pois a neta 
não é... hehe”

Muita gente ficou revoltada 
porque a apresentadora só respon-
deu alguns comentários negativos e 
nenhum elogio.

foTo: Reprodução/Internet

O Ministério Público do Trabalho 
(MPT) e a Organização Internacional do 
Trabalho (OIT) lançaram ontem a série 
de oito vídeos O Futuro que Queremos, 
uma campanha de incentivo à inclusão 
de pessoas com deficiência no mercado 
de trabalho. O evento ocorreu na manhã 
de ontem, na sede do MPT, na capital 
paulista.

Na série, cada episódio de aproxi-
madamente quatro minutos de duração, 
oferece os recursos de acessibilidade: in-
térprete de Libras, legendas e audiodes-
crição. As histórias trazem personagens 
inspiradores que trabalham ou estudam, 
com objetivo de mostrar que a inclusão 
é possível.

O diretor da OIT no Brasil, Peter Pos-
chen, explica que o tema da inclusão de 
deficientes vem sendo debatido há mui-
tos anos. “A primeira vez que [o tema] 
foi tocado, em 1925, se referia a pessoas 
que perderam a capacidade por acidente 
de trabalho ou doenças”. Posteriormen-
te, o assunto foi ampliado para todas as 
pessoas com deficiências.

Poschen citou a Convenção núme-
ro 159 da OIT, que incentiva a inclusão, 
e que deu início a uma década de boas 

práticas. “É significativo que as maiores 
redes de empresas estão procurando 
promover a inclusão de pessoas com de-
ficiência”, disse.

O procurador-chefe do MPT em São 
Paulo, Erich Vinicius Schramm, lembra 
que o trabalho decente e a dignidade da 
pessoa humana são direitos presentes na 
Constituição. “É missão institucional do 
MPT brigar, no bom sentido, pelo traba-
lho decente. Realizar, de todas as formas, 
a inclusão das pessoas com deficiência no 
mercado de trabalho,” acrescentou.

Segundo a vice-coordenadora Na-
cional de Promoção de Igualdade de 
Oportunidades e Eliminação da Discrimi-
nação no Trabalho, Sofia Vilela, alguns 
mitos atrapalham a contratação. Empre-
sas alegam que não encontram pessoas 
com deficiência para contratar, que estas 
pessoas não são capacitadas e que elas 
preferem receber o benefício social pela 
deficiência a trabalhar. 

“O Ministério Público do Trabalho 
tem que obrigar as empresas a contratar 
porque está na lei. As empresas têm que 
cumprir, por uma questão de responsa-
bilidade social e por questão de ordem 
jurídica”, defende Sofia Vilela.

MPT e OIT lançam campanha no País 

Em 15 aeroportos do 
País, a Operação Fim de Ano 
começou ontem e se estende 
até 8 de janeiro. Serão 26 dias 
de reforço nos serviços para 
atender a alta demanda do pe-
ríodo, procedimento padrão 
acordado e alinhado anual-
mente entre setor público e 
iniciativa privada.

Além de definir compro-
missos e responsabilidades 
de aeroportos e companhias 
aéreas para o período, o regi-
me especial de funcionamen-
to tem a meta operacional 
de manter o índice médio de 
atrasos de decolagens abaixo 
de 15%. A meta de desem-
penho é selada pela Conaero 
(Comissão Nacional de Auto-
ridades Aeroportuárias).

A expectativa é que até o 
dia 8 de janeiro cerca de 13,15 
milhões de passageiros movi-
mentem os 15 terminais em 
viagens de Natal, Ano Novo e 
férias escolares. Juntos, esses 
aeroportos devem registrar 
cerca de 106,3 mil pousos e 
decolagens.

Os aeroportos que irão 
participar da operação são: 
Guarulhos, Congonhas e Vi-
racopos (SP), Galeão e Santos 
Dumont (RJ), Brasília (DF), 

Confins (MG), Porto Alegre 
(RS), Recife (PE), Salvador 
(BA), Curitiba (PR), Manaus 
(AM), Fortaleza (CE), São 
Gonçalo do Amarante (RN) e 
Cuiabá (MT), que movimen-
tam 80% do total do fluxo de 
viajantes no Brasil.

Ao todo 11,5 mil profis-
sionais estarão envolvidos no 
esquema especial. Além disso, 
os órgãos públicos alocarão 
1.830 servidores nas funções 
de alfândega, fiscalização e 
barreiras sanitárias nos aero-
portos envolvidos. 

A operação inclui o de-
senvolvimento de ações coor-
denadas entre aeroportos em 
caso de nível crítico de condi-
ções meteorológicas adversas 
(suspensão temporária de 
operações).

De acordo com Paulo 
Henrique Possas, diretor de 
Gestão Aeroportuária da Se-
cretaria de Aviação Civil, a 
Operação Fim de Ano contri-
buiu para reduzir o índice de 
atrasos de 14,8%, em dezem-
bro de 2013, para 8,1% em 
dezembro de 2015. “Há uma 
atenção redobrada para ga-
rantir a fluidez do serviço e 
segurança, com todos os seus 
direitos garantidos”, afirma.

Operação Fim de Ano se 
estende até 8 de janeiro

AERoPoRTos nAcionAis

Nova tecnologia em desenvolvi-
mento pretende revolucionar o monito-
ramento da biodiversidade na floresta 
amazônica, com a identificação de es-
pécies por imagem e som e transmissão 
remota de dados. O projeto, chamado 
Providence, é do Instituto Mamirauá, 
unidade de pesquisa do Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inovações e Co-
municações (MCTIC), em parceria com 
o Commonwealth Scientific and Indus-
trial Research Organisation (CSIRO), The 
Sense of Silence Foundation e Universi-
dade Federal do Amazonas (Ufam).

Financiado pela Fundação Moore, 
da Califórnia, nos Estados Unidos, a pri-
meira fase do projeto tem duração de 
18 meses com o desenvolvimento da 
tecnologia e o teste dos protótipos na 
Reserva de Desenvolvimento Sustentá-
vel Mamirauá, no Amazonas.

“Uma das principais preocupações 
dos cientistas em todo o mundo é a bio-
diversidade e a extinção das espécies. 
Ter uma avaliação precisa da biodiver-
sidade de uma área como a Amazônia 
é essencial, porque podemos ter ideia 
sobre o impacto das atividades huma-
nas nesse ambiente natural”, disse o 

pesquisador Emiliano Ramalho, coorde-
nador de monitoramento do Instituto 
Mamirauá e coordenador do projeto. 
De acordo com o diretor técnico-cien-
tífico do Instituto Mamirauá, João Val-
secchi do Amaral, a tecnologia deverá 
contribuir para a solução de desafios 
encontrados pelos pesquisadores du-
rante as atividades de monitoramento 
de animais em vida livre, com metodo-
logias utilizadas atualmente, como é o 
caso das armadilhas fotográficas.

“A ideia é que essa tecnologia pos-
sa abranger um número maior de gru-
pos taxonômicos, diminuindo os custos 
do monitoramento. A nova tecnologia 
também permitirá reduzir o esforço de 
campo, principalmente devido a ques-
tões relacionadas à menor necessidade 
de manutenção em campo, facilidade 
de instalação e automação do resgate 
dos dados”, explicou. O monitoramen-
to é utilizado por pesquisadores para 
fornecer dados que visam contribuir, 
para as estratégias de conservação de 
espécies, criação e gestão de unidades 
de conservação e avaliação dos possí-
veis impactos do desmatamento ou de 
mudanças climáticas no ecossistema.

Pesquisadores elaboram nova 
tecnologia de monitoramento

BiodiVERsidAdE

Empresas alegam que deficiente recebe auxílio do governo e, por isso, não querem trabalhar
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Refis na PB oferece redução de até 100% em multas

Débitos do ICMS
Começa hoje, nas re-

partições fiscais do Estado, 
o prazo de adesão ao Paga-
mento Especial de Créditos 
Tributários (PEP), mais co-
nhecido como Refis pelos 
contribuintes paraibanos. 
As pessoas físicas e jurídi-
cas com dívidas atrasadas 
de ICMS com fatos gerado-
res até o dia 30 de junho de 
2016 poderão quitar seus 
débitos com redução de 
100% das multas e de 50% 
dos juros. 

 Os débitos superiores 
a R$ 30 mil poderão ser di-
vididos ainda em seis par-
celas mensais com o mesmo 
desconto, mas a primeira 
parcela precisa ser efetua-
da até o dia 29 de dezem-
bro. A adesão ao Refis po-
derá ser realizada até o dia 
29 de dezembro deste ano, 
no horário de 8h às 16h nas 
Coletorias e Recebedorias 
de Renda do Estado.

Os contribuintes pa-
raibanos com domicílio na 
Grande João Pessoa, que 
pretendem fazer simula-
ções dos débitos fiscais ou 
adesão, vão ganhar um es-
paço específico para rene-
gociações. 

A Secretaria de Esta-
do da Receita reservou o 
3º andar do bloco III do 
Centro Administrativo do 
Estado, no bairro Jagua-
ribe, para o Refis. Já os 

Crescimento da AL 
deverá ser de 1,3%

A Comissão Econômica para 
América Latina e Caribe (Cepal) proje-
ta para 2017 uma “mudança de ciclo” 
para as economias da região, com um 
crescimento de 1,3% ante uma retra-
ção de 1,1% em 2016. Para a América 
do Sul, é esperado um crescimento de 
0,9%, depois de um encolhimento de 
2,4% este ano. Nas estimativas da 
Cepal, a economia brasileira crescerá 
0,4% no ano que vem, ante uma re-
tração de 3,6% este ano. Também a 
Argentina passará do campo negativo 
para o positivo, de -2% para 2,3%.  O 
organismo estima uma expansão de 
2,7% para a economia mundial em 
2017, ante 2,2% este ano.

BB renegocia dívidas
atrasadas no DF

Desde ontem, clientes do 
Banco do Brasil poderão renego-
ciar dívidas em atraso, em condi-
ções facilitadas, na sede do Ins-
tituto de Defesa do Consumidor 
do Distrito Federal (Procon-DF). 
O atendimento será feito por 
equipe especializada do banco, 
acompanhada por servidores do 
Procon, e vai permitir a renego-
ciação de dívidas vencidas como 
o Crédito Direto ao Consumidor 
(CDC), cheque especial, cartão 
de crédito e os financiamentos 
imobiliários. 

Preço de passagem 
deve cair, diz Abear

A Associação Brasileira das Em-
presas Aéreas (Abear) garantiu on-
tem que os preços das passagens de 
avião devem cair a partir do ano que 
vem, com as novas regras nas condi-
ções de transporte aéreo anunciadas 
na última terça-feira pela Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac) e 
que passam a valer a partir de 14 de 
março. As medidas foram publicadas 
no Diário Oficial de ontem. A principal 
mudança está na autorização para as 
empresas aéreas cobrarem pela baga-
gem. O presidente da Abear, Eduardo 
Sanovicz, explicou que o transporte 
da bagagem não é gratuito. “

Ex-BC defende a
redução de juros

O ex-diretor de assuntos in-
ternacionais do Banco Central, Tony 
Volpon, avaliou ontem que a auto-
ridade monetária deveria ser mais 
agressiva no corte de juros aban-
donando o objetivo de colocar a in-
flação no centro da meta em 2017, 
uma vez que a política fiscal ainda 
é expansionista. Segundo ele, como 
o teto de gastos só terá efeito em 
2018 e 2019, a política monetária 
precisa ser menos apertada. “Acho 
que o Comitê de Política Monetária 
(Copom) deveria cortar até 0,75 
pontos da Selic imediatamente”, 
afirmou, durante debate promovido 
pelo jornal Correio Braziliense. 

Exportações devem 
voltar a crescer 

A Associação de Comércio 
Exterior do Brasil (AEB), entida-
de que abriga empresas expor-
tadoras e importadoras, divul-
gou projeções ao desempenho 
da balança comercial brasileira 
que indicam o primeiro aumento 
da corrente de comércio do País 
em quatro anos, com a volta do 
crescimento das exportações - 
em queda há cinco anos conse-
cutivos - e retomada das impor-
tações em 2017.

Programa especial de pagamento
contribuintes do interior 
do Estado deverão procu-
rar uma repartição fiscal 
(Recebedoria de Renda ou 
Coletoria) mais próxima ao 
domicílio para também fa-
zer simulação e adesão. 

As pessoas físicas e 
jurídicas poderão ain-
da renegociar os créditos 
tributários decorrentes, 
exclusivamente, de pe-
nalidade pecuniária por 
descumprimento de obri-
gações acessórias, com re-
dução de 70% do seu valor.

Oportunidade
Segundo o secretário 

de Estado da Receita, Mar-
coni Marques Frazão, o Re-
fis em dezembro poderá 
ser a última oportunidade 
para a regularização dos 
débitos fiscais com benefí-
cio de desconto nos próxi-
mos dez anos. Esse tipo de 
benefício deverá ser proi-
bido com o acordo de ajus-
te fiscal que está sendo ne-
gociado pelos estados com 
o Governo Federal.

 “O governador Ricardo 
Coutinho assinou a Medida 
Provisória 248, instituin-
do o Programa Especial 
de Pagamento de Créditos 
Tributários (PEP) para que 
o contribuinte possa regu-
larizar seus débitos fiscais 
com fatos geradores de 
ICMS ocorridos, de forma 

     FONTE: Diário Oficial do Estado, Medida Provisória 248, publicada em 10 de dezembro de 2016
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Repartições fiscais (Centro Administrativo do Estado em João Pessoa; Recebedoria 
de Renda de João Pessoa, de Campina Grande e Coletorias)

Pessoas físicas ou jurídicas, consolidadas por sujeito passivo, constituídas ou não, 
com exigibilidade suspensa ou não, inscritas ou não em Dívida Ativa, mesmo em 
fase de execução fiscal já ajuizada, ou que tenham sido objeto de parcelamento 
anterior, não integralmente quitado, ainda que cancelado por falta de pagamento;

Para pagamento à vista ou parcelado, os contribuintes com débitos tributários 
consolidados até o dia 30 de junho de 2016 terão redução de 100% das multas de 
mora e de ofício e de 50% dos juros de mora;

As empresas com dívidas de ICMS consolidadas superiores a R$ 30.000,00 pode-
rão dividir em até seis parcelas mensais, iguais e sucessivas, acrescidas de juros 
de mora equivalentes à taxa referencial do Sistema Especial de Liquidação e de 
Custódia (Selic) acumulada mensalmente, calculados a partir do primeiro dia do 
mês subsequente ao da adesão até o mês anterior ao do pagamento, acrescidos 
de 1% no mês do pagamento;

O contribuinte que optar pelo pagamento à vista deverá efetuar ou programar o 
pagamento até o dia 29 de dezembro de 2016. 

Já as empresas que optarem pelo parcelamento, o valor devido da primeira parcela 
deverá ser realizado também até o dia 29 de dezembro de 2016, ficando as demais 
a serem pagas nos meses subsequentes até o último dia útil de cada mês.

mais recente, ou seja, até o 
dia 30 de junho de 2016”, 
reforçou. A formalização 
da adesão ao Programa 
Especial de Pagamento de 
Créditos Tributários (PEP) 
implica no reconhecimento 

dos débitos fiscais nele in-
cluídos, ficando ainda con-
dicionada à desistência de 
eventuais ações ou embar-
gos à execução fiscal, com 
renúncia ao direito sobre o 
qual se fundam, e da desis-

tência de eventuais impug-
nações, defesas e recursos 
apresentados no âmbito 
administrativo, bem como 
ao atendimento dos se-
guintes requisitos, de for-
ma cumulativa.

Fabrício de Castro e 
Eduardo Rodrigues
Da Agência Estado

 O ministro da Fazenda, Henri-
que Meirelles, afirmou ontem, após 
evento em Brasília, que o governo 
ainda estuda as medidas para pro-
mover a regularização tributária das 
empresas em dificuldades. Segundo 
ele, os detalhes serão anunciados 
hoje, juntamente com outras me-
didas microeconômicas. “Estamos 
estudando um processo de regula-
rização tributária. Inclusive, é um 
processo que está sendo pensado 
pela Receita Federal. A Receita não 

só apoia como é a autora”, afirmou 
Meirelles, após ser questionado so-
bre um possível novo Refis para aju-
dar as empresas. 

“Não definimos os detalhes, eles 
serão anunciados hoje. Mas prova-
velmente será anunciado o aprovei-
tamento dos prejuízos das empresas 
para liquidação de uma parte do 
déficit”, disse Meirelles. 

Durante seminário promovi-
do pelo jornal Correio Braziliense, 
sobre perspectivas para 2017, Mei-
relles afirmou ainda que mais de 
dez medidas devem ser anunciadas 
hoje, com foco no crescimento eco-
nômico.

Governo Federal divulga hoje 
pacote de medidas econômicas

AJUSTES E INCENTIVOS

João Pessoa vai receber, 
esta semana, o Feirão Volks-
wagen 2017, com condições 
diferenciadas para aquisição 
de veículos novos e semi-
novos. A promoção começa 
amanhã e vai até sábado na 
Avenida Ruy Carneiro (ao 
lado do McDonalds), numa 
ação conjunta da Volkswa-
gen com as concessionárias 
Promac e Mais VW. Com isso, 
os consumidores pessoenses 
terão a oportunidade de ini-
ciar o novo ano com um carro 
zero quilômetro na garagem 
a preços mais acessíveis.

 Nesta quinta-feira e 
amanhã, o atendimento será 
das 10h às 19h. No sábado, 
das 9h às 17h. Fazem par-
te da campanha os modelos 
Amarok, Gol, Voyage, UP, Jet-
ta e Golf. Atualmente, os veí-
culos da marca Volkswagen 
mais procurados pelos parai-
banos são Gol, Fox e UP.

Entrada
Segundo Anderson San-

tos, do setor de Vendas & 
Marketing da Volkswagen, os 
consumidores vão poder ad-
quirir um novo veículo com 
entrada de 30%, saldo em 36 
meses e residual no final.

“Nossa taxa mensal 
está abaixo da que é prati-
cada no mercado. Além dis-
so, nossos clientes contam 
com taxa subsidiada pelo 
Banco Volkswagen”, expli-
cou Santos, acrescentando 
que também há um valor 
diferenciado para toda a 
linha, caso o consumidor 

opte pela compra à vista. 
Dependendo do modelo, os 
bônus para quem pretende 
adquirir um carro no Feirão 
Volkswagen podem chegar 
a R$ 10.000. 

“A Volkswagen fechou 
um lote de 200 veículos Gol 
com preços imbatíveis para 
a Promac e a Mais duran-
te o Feirão. Temos diversos 
descontos e preparamos 
uma ação de vendas exclusi-
va para o evento”, comentou 
Santos. 

Serão ofertados no Feirão 
Volkswagen 2017 veículos 
0Km e também seminovos. 
A ideia da marca é garantir 
a satisfação do consumidor, 
conforme sua pretensão de 
compra. “Teremos no local 
do evento, por exemplo, mais 
de 50 veículos seminovos 
com preços promocionais. 
Para a linha de novos, a di-
retoria da Volkswagen criou 
uma tabela específica para o 
Estado da Paraíba.

Feirão oferece bônus 
de R$ 10 mil em JP

VOLKSWAGEN

A instabilidade política 
causada pela Operação Lava 
Jato pode ameaçar a recupe-
ração da economia brasileira, 
na avaliação do economista 
Eduardo Velho, professor da 
Fundação Getúlio Vargas e 
economista-chefe e diretor de 
fundos do  banco de investi-
mento privado INVX Global 
Partners. A afirmação foi feita 
durante uma leitura do ce-
nário atual realizada ontem 

como parte do Boletim de 
Política Econômica da Ordem 
dos Economistas do Brasil.

“O grande ponto hoje é se 
o efeito das delações efetiva-
mente vai impactar a base [do 
governo]e o avanço e apro-
vação das reformas. Já houve 
delações que não impactaram 
nada”, ressaltou Velho.

Um exemplo foi a saída do 
assessor especial da Presidên-
cia da República, José Yunes, 
que pediu hoje para ser afasta-
do do cargo, por ter sido men-
cionado no depoimento do ex-

vice-presidente de Relações 
Institucionais da Odebrecht, 
Cláudio Melo Filho. Essas tur-
bulências podem afetar a eco-
nomia, na opinião de Velho, 
na medida que afetem a base 
de apoio do governo no Con-
gresso e dificultem a capaci-
dade de ação do Executivo. Ele 
ponderou contudo que trocas 
recentes de ministro não afe-
taram, por exemplo, a trami-
tação da PEC 55, que limita os 
gastos públicos e foi aprovada 
em votação final na última ter-
ça-feira no Senado.

Instabilidade política ameaça 
a retomada do crescimento

OPERAÇÃO LAVA JATO

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Serão ofertados 
no evento, que 
começa amanhã 
e vai até sábado, 
2.017 veículos 
0km e seminovos 
na avenida 
Ruy Carneiro



Conselheiro do TC Fábio 
Nogueira, Sras. Marlene Alves 
Serejo, Melânia Gadelha de 
Oliveira e Helena Coutinho, 
pedagoga Graça Souza, 
advogado Nilo de Menezes 
Lira, empresário Arnaldo Pina 
Ferreira, médico Francisco 
Vieira de Oliveira, agente de 
viagens Márcia Feitosa.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

Imperdível
A ORQUESTRA 

Sinfônica da Paraíba 
e o Coro Sinfônico 
apresentam hoje o 
Concerto de Natal, 
às 20h30 na Sala de 
Concertos “Maes-
tro José Siqueira”, 
no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, 
com regência de Luiz 
Carlos Durier.

Amanhã, às 19h, 
a Funesc e a OSPB 
promovem o Chorus 
Fest, com apre-
sentação do Coro 
Infantil da Paraíba 
e a participação de 
200 coralistas.

“Estou triste porque 
vocês são burros e feios. 
E não morrem nunca...”

“Eu não sou tão triste 
assim, é que hoje eu 
estou cansada”

MÁRIO QUINTANA CLARICE LISPECTOR

    O jornalista e diretor de Comunicação Institucional do TJPB, Valter Nogueira, 
ministrou palestra na Esma no curso de Formação Inicial para os novos juízes. O tema foi 
“Compreensão técnica e política dos fenômenos de comunicação e Media Training’.

   A pesquisadora da Emepa, Paula Fernanda Barbosa de Araújo, recebeu o prêmio 
“Mérito Rural”, na categoria Pesquisa Agropecuária, concedido pelo Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural da Paraíba - Senar.

Cintilâncias
O CENTRO  

Cultural Ariano Suas-
suna, no Tribunal de 
Contas do Estado, 
convidando para o 
lançamento do livro 
“Cintilâncias - 365 
sonetos”, de autoria 
do poeta repentista 
Oliveira de Panelas, 
com apresentação do 
poeta Marco di Aurélio.

Será às 18h30, 
com apresentação 
também da mostra 
fotográfica “Bayeux 
no Brasil e na França”, 
organizada pela Aliança 
Bayeux Franco-Bra-
sileira no Salão Lynal-
do Cavalcanti.

20

   A Galeria Gamela, no bairro de 
Tambaú, promove hoje o lançamento 
do livro "A viagem de volta - Ações do 
Movimento Intercultural Identidades 
em Comunidades de Colonização 
Lusa", de autoria da arquiteta Madale-
na Zaccara.
  Será às 20h a exposição fo-
tográfica “Sob o azul de Baía Formosa”, 
da fotógrafa Raquel Cordeiro.

Elza e Hermano Farias, que foram homenageados no Cabo Branco, em foto exclusiva com toda a família

Zum Zum Zum

FOTOS: Goretti Zenaide

A aniversariante de hoje, Helena Almeida, Palowa Arcoverde que hoje recebe amigas para uma 
confraternização natalina e Cely Furtado

Gumercindo Leite e Betânia, ele conselheiro do Cabo Branco e um 
dos homenageados na festa

   A empresária Maria Luiza Mendonça recebeu o dramaturgo José Maria Rodrigues 
Monteiro, da Produtora e Eidtora Taba Cultural do Rio de Janeiro,  no seu bem montado 
Restaurante Canyon, na aprazível Praia de Coqueirinho.

Jeová Colaço, Alysson Cartaxo, presidente do Cabo Branco, Gilberto Ruy, Tavinho Santos, Assis 
Camelo, Martinho Lucena e Guilherme Carvalho

Ação de Graças
UMA MISSA em Ação 

de Graças celebrada na 
última segunda-feira 
pelo diácono Iran Alves 
na Matriz do Sagrado 
Coração de Jesus marcou 
o aniversário de 60 anos 
de emancipação política 
de Cabedelo. A celebração 
teve as presenças ilus-
tres do prefeito Leto 
Viana e sua esposa Jac-
queline Monteiro.

Edna Paiva e Gilberto Ruy, ela foi homenageada por ter sido a primeira 
mulher a integrar o Conselho Deliberativo do Clube Cabo Branco

O RESTAURANTE Panorâmico ficou pequeno 
na noita da última terça-feira para abrigar tantos 
sócios e amigos do Esporte Clube Cabo Branco que 
ali estavam para comemorar os 101 anos de suas 
atividades.

A festa, sob o comando dos jovens e dinâmicos di-
retores Gilberto Ruy (presidente) e Jeová Colaço (vice), 
reuniu os ex-presidentes Assis Camelo, Roberto Franca, 
Gratuliano Filho que representou seu pai, Gratuliano 
Brito, Guilherme Carvalho (Novinho) e Tavinho Santos, 
onde todos foram homenageados ao lado de tantos 
sócios que contribuíram pelo engrandecimento do Clube, 
principalmente na área do esporte, como as equipes 
de Tênis, Futsal, Futebol, Natação e os famosos pe-
ladeiros. Destaque para a presença do casal Hermano 
e Elza Farias homenageados ao lado de outros casais 
que todos os sábados abrilhantam o jantar dançante 
do restaurante Panorâmico.

Ao final, os convidados foram brindados com um 
coquetel e show dos melhores com a banda The Baile. 

Festa no Colosso do Miramar

Sessão especial

A ASSEMBLEIA 
Legislativa da Paraíba 
promove hoje sessão 
especial para homenagear 
a Unimed JP pelos seus 
45 anos de fundação que 
é comemorado amanhã. 
Será às 10h no Plenário 
Deputado José Mariz, 
numa propositura do de-
putado Raoni Mendes.

Calzature

A EMPRESÁRIA 
Fátima Lisboa Lopes 
apresenta hoje belíssi-
mos modelos de calça-
dos para as festas de 
fim de ano, sejam elas 
descontraídas ou mais 
formais.

Será a partir das 
16h com um coquetel 
para clientes na sua 
bem montada loja 
Calzature no Manaíra 
Shopping.

   A grande dama Palowa Borborema Arcoverde recebe hoje para happy-hour e 
confraternização natalina no apartamento de seu filho, Moacyr Arcoverde. 

Câmara Cível
O DESEMBARGADOR 

Fred Coutinho foi eleito, 
por aclamação, presiden-
te da 4a Câmara Cível 
do TJPB. O magistrado 
assumirá no dia 24 de 
janeiro, passando a 
coordenar os trabalhos 
do órgão durante 2017.
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Auto lança campanha 
para ajudar o Hospital
Napoleão Laureano

MUNDIAL DE CLUBES

Atlético eliminado pelo Kashima
Colombianos eram os 
favoritos, mas foram 
surpreendidos: 3 a 0

FOTO: Kim Kyung-Hoon/Reuters

O Kashima Antlers sur-
preendeu o Atlético Nacional 
e venceu a primeira semi-
final do Mundial de Clubes, 
realizada nessa quarta-fei-
ra, avançando à decisão da 
competição de modo inédito. 
Os colombianos, favoritos no 
confronto, acabaram derrota-
dos por 3 a 0 e terão que se 
contentar com a disputa do 
terceiro lugar da competição. 
Shoma, Endo e Suzuki fize-
ram os gols da partida no Sui-
ta City Football Stadium.

A partida foi marcada 
pelo primeiro pênalti assina-
lado com o auxílio do árbitro 
assistente de vídeo, uma de-
cisão polêmica por conta da 
posição do jogador do Kashi-
ma na jogada que resultou na 
penalidade, convertida por 
Shoma. Confusão à parte, os 
japoneses fizeram história ao 
se tornarem o primeiro clube 
do país e da Ásia a chegar à 
decisão do Mundial.

Com a vitória dos japo-
neses, a final será entre Kah-
ima e o vencedor da partida 

entre Real Madrid e América 
do México, que será disputa-
da hoje, às 8h30 (de Brasília). 
O Atlético Nacional aguarda 
quem sair derrotado deste 
confronto para a disputa do 
terceiro lugar, que ocorrerá 
no domingo (18), às 5h.

Pressão
Como era de se esperar, 

o time colombiano foi quem 
ditou o ritmo do jogo, toman-
do a iniciativa em busca do 
gol desde o início. O primei-
ro tempo teve momentos de 
equilíbrio entre os dois times, 
mas Atlético Nacional mos-
trou superioridade e carim-
bou a trave adversária duas 
vezes, além de forçar boas 
defesas do goleiro Sogahata. 
Borja centralizou as ações no 
ataque e ganhou na força re-
petidas vezes dos defensores 
japoneses, mas não conse-
guiu balançar as redes. Con-
forme o tempo avançou após 
o primeiro gol dos japoneses, 
aos 33min da etapa inicial, o 
clube colombiano se desor-
ganizou e parou de criar boas 
oportunidades, sofrendo nos 
contragolpes do rival os gols 
que definiram o resultado.

Depois da surpreendente elimi-
nação do Atlético Nacional, atual 
campeão da Copa Libertadores, o 
Real Madrid tentará confirmar o fa-
voritismo contra o América, do Méxi-
co, nessa quinta-feira, em Yokohama, 
na segunda semifinal do Mundial de 
Clubes.

Cristiano Ronaldo e companhia 
desembarcaram ao Japão na segunda-
feira, dia em que o astro português 
conquistou sua quarta Bola de Ouro.

Último time a chegar na competi-
ção, o campeão europeu vem embala-
do, depois de bater no último sábado 
o recorde de invencibilidade do clube, 
completando 35 jogos sem perder sob 
o comando de Zinedine Zidane, na vi-
tória por 3 a 2 sobre o Deportivo La 
Coruña.

Tudo indica que essa marca será 
ampliada, diante do América, que no 
domingo derrotou por 2 a 1 o Jeon-
buk, da Coreia do Sul, nas quartas de 
final.

Desde que o torneio adotou seu 
formato atual, em 2005, o represen-
tante do Velho Continente nunca fi-
cou fora da competição.

O Real, porém, não pode entrar 
em campo de salto alto para não cor-

rer o risco de ser humilhado como o 
Atlético Nacional, derrotado por 3 a 0 
pelo anfitrião Kashima Antlers ontem.

"Para muitos jogadores do Amé-
rica, será a única oportunidade de 
enfrentar o Real, então vão tentar 
nos dar dores de cabeça. Eu disse aos 
meus atletas que não basta mostrar a 
cara para vencer, temos que merecer a 
vitória", alertou Zidane.

Força máxima
Apesar de os times europeus não 

costumarem dar muito valor ao Mun-
dial, o treinador francês conta prati-
camente com sua força máxima no 
Japão, com a exceção notável do ga-
lês Gareth Bale, que só deve voltar a 
jogar em março.

Contra o América, outro desfal-
que de peso será o 'zagueiro-artilhei-
ro' Sergio Ramos, que sente dores 
musculares e também é dúvida para a 
eventual final de domingo.

Ramos foi o herói dos 'meren-
gues' nas últimas duas rodadas da 
Liga Espanhola, com gols de cabeça 
nos minutos finais para garantir o 
empate em 1 a 1 com o Barcelona no 
Camp Nou e a vitória sobre o Depor 
no sábado.

Time espanhol joga precavido 
após o insucesso colombiano

REAL MADRID x AMÉRICA

O que era para ser 
uma decisão histórica 
tornou-se uma enorme 
polêmica no Mundial 
de clubes. Na vitória 
do Kashima Antlers so-
bre o Atlético Nacional 
por 3 a 0, a arbitragem 
assinalou pênalti dos 
colombianos após in-
tervenção do recurso 
eletrônico. O lance, 
porém, não conside-
rou um impedimen-
to do ataque japonês 
dentro da área. O lan-
ce em questão ocorreu 
aos 31min do primeiro 
tempo, quando Daigo 
foi derrubado na área 
por Berrío. O árbitro 
Viktor Kassai deixou 
o lance seguir, mas foi 
avisado da infração 
pelo ponto eletrônico 
e, após rever a imagem 
do lance, assinalou o 
pênalti, gerando irrita-

ção dos jogadores do 
Atlético Nacional. O 
replay do lance confir-
mou a rasteira do co-
lombiano no japonês. 
Toda a paralisação du-
rou quase 2 minutos. 
Na cobrança, Shoma 
marcou para o Kashi-
ma.

"É uma primeira 
vez! Na semifinal do 
Mundial, o árbitro as-
sistente de vídeo aju-
dou o árbitro em uma 
decisão que alterou 
o jogo. Pela primeira 
vez em uma competi-
ção da Fifa, a tecnolo-
gia de replay em vídeo 
ajudou o árbirtro a 
assinalar um pênalti", 
comemorou no Twitter 
a International Foo-
tball Association Board 
(Ifab), órgão respon-
sável por definir as re-
gras do futebol.

Pênalti e muita polêmica

Uefa é contrária 
ao aumento de 
seleções em 
Copa do Mundo

O esloveno Aleksander 
Ceferin, presidente da Uefa, ga-
rantiu em entrevista à Agência 
Efe que é contrário a ideia de 
criar uma fase preliminar na 
Copa do Mundo e ainda con-
testou a ideia de substituir a 
Copa das Confederações por 
um novo Mundial de Clubes.

"Sou contra de uma com-
petição preliminar para as 
chamadas seleções mais frá-
geis. Acho que cada equipe 
deve ter chance de participar 
abertamente de qualquer tor-
neio, como vimos em nosso 
continente, em que algumas 
associações menores se classi-
ficaram para a Eurocopa", afir-
mou o dirigente. Ceferin está 
em Bilbao, na Espanha, para 
acompanhar o lançamento da 
logomarca da cidade para a 
Euro 2020, que terá múltiplas 
sedes. O esloveno aproveitou 
para explicar que não tem 
muitas informações sobre os 
novos modelos avaliados para 
a Copa do Mundo.

"Não nos apresentaram 
detalhes concretos sobre como 
funcionaria o potencial siste-
ma novo. É importante revisar 
o formato das competições 
para ver se as mudanças bene-
ficiariam o futebol no todo. É 
preciso ver a proposta e depois 
ver como nossos filiados a re-
cebem", completou.

Questionado sobre a ideia 
de o Mundial de Clubes ganhar 
o lugar da Copa das Confedera-
ções, com mais equipes partici-
pantes, Ceferin evitou polemi-
zar, mas deixou claro que não 
apoiaria a mudança.

FOTO: Reuters

Jogadores do Real Madrid treinam visando o jogo decisivo contra o time mexicano

O Mundial de Clubes que está sendo disputado no Japão apresentou ontem a sua primeira surpresa com a eliminação do time colombiano do Atlético, que perdeu de 3 a 0 para a equipe japonesa do Kashima

Esloveno Aleksander Ceferin

FOTO: Uefa/Divulgação



Novas regras no judô começam a 
valer para o próximo ciclo olímpico
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Primeiro teste já será 
em janeiro durante o 
Aberto da África

Os brasileiros tiveram uma 
manhã de quarta-feira 
triste no futebol com a 
inesperada derrota do Atlé-
tico Nacional da Colômbia 
no Mundial de Clubes, que 
está sendo realizado no Ja-
pão. A equipe, que encantou 
o mundo nas homenagens 
aos jogadores, dirigentes 
e jornalistas mortos no 
acidente trágico com o avião da Chapecoense, 
perdeu de 3 a 0 para o Kashima Antlers, do Japão e 
deu adeus à competição. Uma surpresa grande pra 
nós, imagina para os colombianos que sonhavam 
com uma final contra o Real Madrid, que enfrenta 
o América do México, na outra semifinal.

Sonho acabou

Méritos para o 
organizado Botafogo

Os torcedores das outras equipes paraibanas sa-
bem que o Botafogo mudou da água para o vinho após 
as figurinhas carimbadas - termo sempre usado pelo 
nosso companheiro Pessoa Júnior - finalmente quebra-
rem as arestas e trabalharem unicamente pelo soer-
guimento do clube. O acesso à Série B do Campeonato 
Brasileiro é só uma questão de tempo e já pode sair no 
próximo ano. Antes sem prestígio e com uma torcida 
bastante deprimida e afastada dos estádios, a realida-
de de hoje é muito diferente, e isso começou em 2013 
quando o clube foi campeão estadual, depois de nove 
anos sem conquistas, e ainda o Campeonato Brasileiro 
da Série D.

Nélson Lira, Breno Morais, Raimundo Nóbrega, 
Guilherme Carvalho, Sérgio Meira, entre outros, falam 
a mesma linguagem. Eles deixaram a vaidade de lado e 
perceberam a tempo que o clube é maior que todos. A 
partir daí vieram os títulos, o respeito e a valorização. O 
Botafogo é um clube com uma saúde financeira inve-
jável e por isso está subindo devagar. Com a união dos 
dirigentes, o torcedor passou a acreditar e fazer festas 
maravilhosas nos estádios, sem contar com a ajuda a 
administração como a piscina construída na Maravilha 
do Contorno.

Quando a gestão trabalha com muita transparên-
cia, os resultados começam a aparecer e logo o torce-
dor percebe que seu clube merece uma maior atenção, 
daí crescer o número de sócios e as redes sociais “bom-
barem” com o nome do Botafogo em alta evidência. 
Essa sintonia fez com que o Botafogo desse um salto 
no ranking nacional de clubes saindo da 56a posição 
para a 46a ou seja 10 posições à frente.

Essa boa campanha na Série C e principalmente na 
Copa do Brasil também impulsionou a melhora do ran-
king das federações, onde a Paraíba saiu da 16a para a 
15a e está próxima de conseguir três vagas na Copa do 
Brasil caso atinja a 14a colocação. Claro que essa per-
formance do Botafogo tem a ver também com a nova 
administração da FPF que tem proporcionado melhores 
condições a todos os clubes.

A crise econômica e as dificuldades financeiras dos clubes 
motiva os dirigentes a buscarem antecipação de cotas da 
temporada de 2017. Cartolas têm procurado a Rede Globo e 
a Esporte Interativo sobre o assunto. Por enquanto nada.

Antecipação de cotas

Façam as suas apostas: 
Quem Botafogo e Cam-
pinense vão enfrentar na 
primeira fase da Copa do 
Brasil? O mistério vai ser 
desvendado hoje com o 
sorteio na sede da CBF.

Sorteio na CBF
O Botafogo já se classificou 
para as finais do Paraibano 
Feminino depois de 4 vitó-
rias em 4 jogos com 35 gols 
marcados e nenhum sofrido. 
Serrano, Kashima e Flamengo 
brigam pela segunda vaga.

Quem é segundo?

No próximo sábado a Federação Paraibana de Futebol vai 
realizar a final do Campeonato Paraibano Sub-15 e o vencedor 
vai receber uma premiação em dinheiro no valor de R$ 3 mil. 
A decisão será entre as equipes do Estudante, hoje sediado 
em Mangabeira, e o Femar, dos Funcionários II. A partida será 
no CT Ivan Thomas e vai começar às 9h. Já a final do Sub-20 
ainda está sem data definida. 

Final do Sub-15

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

 FOTO: AFP/Toshifumi Kitamura

A Federação Internacio-
nal de Judô publicou na últi-
ma sexta-feira passada, em 
seu site oficial, novas regras 
que regulamentarão as com-
petições de judô para o próxi-
mo ciclo olímpico, passando 
por um período de testes a 
partir do Aberto Continen-
tal da África, em janeiro, até 
o Campeonato Mundial de 
Budapeste, em setembro de 
2017. Entre as principais pro-
postas de mudanças estão o 
fim do yuko e a redução do 
tempo de luta dos homens de 
cinco para quatro minutos, 
assim como é na competição 
feminina. De acordo com o co-
municado oficial da entidade, 
o objetivo dessas adaptações 
à regra é promover uma dis-
puta mais clara e dinâmica. 

"Toda mudança, a prin-
cípio, gera uma rejeição, que 
é natural. Ainda mais quando 
não há uma discussão mais 
ampla, envolvendo mais paí-
ses, técnicos e atletas", pon-
derou Ney Wilson, gestor de 
Alto Rendimento da Confe-
deração Brasileira de Judô 
(CBJ). "Eu entendo que a Fe-
deração Internacional tem 
uma preocupação grande 
com a imagem, com a divul-
gação do judô na mídia e, por 
isso, vem tentando adaptar o 
esporte à televisão. Diminuir 
o tempo de luta, por exem-
plo, é uma medida que visa 
ao dinamismo exigido pelas 
transmissões de TV. Ainda é 
cedo para fazer uma avalia-
ção mais profunda de todas 
as mudanças, pois precisa-
mos ver essas novas regras 
como ficarão na prática. O 
nosso primeiro grande teste 
será no Grand Slam de Paris, 
em fevereiro, e teremos um 
treinamento de campo em 
janeiro para trabalhar isso 
com a seleção".

Ainda segundo a FIJ, as 
novas regras foram elabo-
radas a partir de propostas 
de Federações Nacionais e 
dos 20 diretores do Comitê 
de Coordenação da FIJ. Em 
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janeiro, elas serão apresen-
tadas no Seminário Inter-
nacional de Técnicos e Arbi-
tragem, que acontecerá, em 
Baku, no Azerbaijão. Durante 
o período de testes, a nova 

regulamentação poderá ser 
corrigida se necessário. 

"A forma de preparar o 
atleta para uma luta de cinco 
minutos é diferente da forma 
de preparar o mesmo atleta 

para um combate de quatro 
minutos. Eu colocaria, no mí-
nimo, seis meses de adapta-
ção para os atletas, técnicos 
e os árbitros também", com-
pletou Ney.  

 Duração do combate
- Duração de 4 minutos de luta para homens e mulheres, respeitando a igualdade de gêneros como desejava o Comitê 
Olímpico Internacional e tempo de luta unificado para a disputa por equipes mistas nos Jogos Olímpicos. 
- Apenas pontuações (waza-ari e ippon) decidirão a luta. 
Golden Score
- No caso em que não haja pontuação, ou que haja empate em pontuação, a luta continuará no Golden Score
- Toda pontuação e/ou penalidade do tempo regulamentar permanecerá no placar
- A decisão no Golden Score será pela diferença de pontuação ou shido. 
Avaliação dos pontos
- Fim do yuko. O que era yuko valerá agora como waza-ari. Só haverá pontuação por waza-ari e ippon
- Os waza-aris acumulam, mas não se somam mais. Dois waza-aris não serão equivalentes a ippon
- Imobilização (Osae Komi): 10 segundos para waza-ari e 20 segundos para ippon
Penalidades
- Máximo de três shidos, no lugar de quatro
- O terceiro shido torna-se Hansoku Make (desclassificação)
- Ações de kumikata (pegada no judogi) não serão mais penalizadas: pegada cruzada, pegada “pistola/torniquete”, pegada 
com dedos por dentro da manga, pegada do mesmo lado.  
- Kumikata não será penalizado enquanto o Tori estiver preparando um ataque, mas posições negativas serão penalizadas
- O tempo para fazer uma pegada e um ataque será de 45 segundos
- Em caso de atitude defensiva, será dado um shido
- Catada na perna será penalizada primeiro com um shido e, se acontecer uma segunda vez, será hansokumake.
Segurança
- Se o Uke tentar evitar uma queda com qualquer movimento que coloque em risco sua cabeça, pescoço ou coluna ele 
deve ser penalizado com Hansoku Make
. Pontos do Ranking Mundial
- Os pontos serão modificados. Propostas serão feitas em breve.
- Medalhistas de Campeonato Mundial Junior levarão os pontos dessa competição para o Ranking Mundial Sênior

Adaptações à regra

Judocas precisam se adaptar às novas regras, que começam a vigorar já no próximo ano

Rosberg diz que 
rejeitou contrato
de R$ 150 mi 
para sair da F-1

Nico Rosberg afirmou 
que a questão financeira não 
teve nenhum peso em sua 
decisão de deixar as pistas.   
Falando à emissora france-
sa Canal+ durante um even-
to com patrocinadores em 
Paris, Nico reconheceu que 
tinha um “contrato de ouro” 
para continuar com a escu-
deria de Brackley, mas ava-
liou que é um privilegiado 
por não ter mais de se preo-
cupar com isso.

“Eu tinha um contrato 
de ouro para continuar, mas 
o dinheiro não influenciou na 
decisão”, disse Rosberg. “O 
dinheiro não estava realmen-
te em meus pensamentos”, 
frisou.  Nico não quis falar 
em quantias, mas o diário 
alemão ‘Bild’ afirma que o 
contrato assinado pelo ger-
mânico era de € 42,5 milhões 
(cerca de R$ 150 milhões) 
para 2017 e 2018, incluindo 
um bônus por ser campeão.

As datas das semifinais e finais do 
torneio de futebol de campo dos Jogos 
dos Servidores Públicos Estaduais 2016 
foram confirmados nesta terça-feira (13). 
De acordo com a tabela elaborada pela 
equipe técnica da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer (Sejel), 
todos os jogos serão na Vila Olímpica Pa-
rahyba e no sábado (17), a partir das 8h, 
pela categoria até 40 anos, a equipe do 
Corpo de Bombeiros enfrentará a Polícia 
Militar, e em seguida, o time da Polícia 
Civil jogará contra a Gerência de Bandas 
Escolares da Paraíba.

No mesmo dia e local, a partir das 
15h, Assembleia Legislativa e Tribunal 
de Justiça se enfrentarão pela catego-
ria acima de 40 anos e às 16h será a vez 
da partida entre Polícia Militar e Jornal 
A União. As finais estão marcadas para 
ocorrer dia 18 deste mês, também na 
Vila. “Depois de um mês de competi-
ção, os Jogos dos Servidores Públicos 
estão chegando ao seu final e o Gover-
no do Estado não deixou de realizar 
essa grande competição que envolve 

os trabalhadores na administração di-
reta e indireta”, disse um dos coorde-
nadores, José Hugo Coelho.

As outras modalidades foram de-
cididas no domingo (11) e no voleibol 
feminino a campeã foi a Secretaria de 
Estado da Saúde (SEE), enquanto que 
no masculino, quem levantou o troféu 
foi a Polícia Militar. Já no futsal mas-
culino, que é uma modalidade dividi-
da em duas categorias, a Polícia Mili-
tar foi campeã na sub 40 e o Corpo de 
Bombeiros, na acima de 40. Pelo futsal 
feminino quem ficou com o primeiro 
lugar foi a Polícia Militar.

Na modalidade de dominó, a du-
pla Jean Sobral, representando a Sejel, 
e Milton Oliveira, da Fundac, levaram a 
medalha de ouro e no xadrez o campeão 
foi Sílvio Sá, do Hospital Clementino Fra-
ga. “Faltando apenas saber os campeões 
do futebol de campo, o Governo do 
Estado movimentou os seus servidores 
com este evento, o que contribui para a 
integração de todos eles”, disse o secre-
tário Bruno Roberto, da Sejel.

Sejel divulga os confrontos
finais para a Vila Olímpica

JOGOS DOS SERVIDORES



Barça vai pagar R$ 21 milhões
caso neymar

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de dezembro de 2016

Justiça espanhola multa 
o clube após polêmica 
transferência do Santos

A edição do jornal 
"Mundo Deportivo" dessa 
quarta-feira traz uma notí-
cia contundente em relação 
ao extracampo de Neymar. 
Segundo o diário, o Tribu-
nal de Justiça de Barcelona 
divulgou o acordo entre o 
clube catalão e a Fiscalia 
espanhola em relação à 
polêmica transferência de 
Neymar para o Barça.

No total das multas, fi-
cou acordado que o Barce-
lona terá de desembolsar 
um total de 6 milhões de 
euros (cerca de R$ 21 mi-
lhões), levando em conta 
uma série de atenuantes, 
como a reparação de da-
nos pelas irregularidades 
na transação e a adoção de 
medidas para evitar novos 
delitos fiscais.

O acordo entre as duas 
partes já estava alinhavado 
desde o segundo semestre 
deste ano, como recorda o 
jornal. Agora, o caso está 
encerrado.

Contudo, ainda há ou-
tra ação em trâmite. No 
último mês, a Justiça espa-
nhola recebeu denúncia por 
parte da DIS contra Neymar, 
a família do craque e mem-
bros da diretoria de Santos 
e Barcelona por corrupção.

A empresa pede cinco 
anos de prisão para o ata-
cante e seus pais, e até oito 
anos para os cartolas. Já a 
procuradoria da Espanha 
pediu dois anos de deten-
ção para Neymar e seu pai e 
um para sua mãe. 

Ela também quer que 
a família do jogador pague 
multa de 10 milhões de eu-
ros. Além disso, a DIS pede 
uma indenização entre 159 
e 195 milhões de euros (R$ 
571 a 700,3 milhões) em 
função da transferência de 
Neymar para o Barcelona, 
em 2013.

O trio MSN segue fazendo sucesso, mas o Barcelona também vem se destacando fora dos gramados e agora vai ter de pagar multa pela transferência de Neymar

Pepe Guardiola busca vitórias para não ser demitido
Pep Guardiola ainda não 

passou pelo desprazer de ser 
demitido desde que assumiu 
a função de treinador. Ele ga-
nhou tudo pelo Barcelona e 
foi tricampeão nacional pelo 
Bayern de Munique. Em am-
bas as ocasiões, saiu após o 
fim do contrato, mesmo a con-
tragosto dos clubes. Agora, 
está à frente do Manchester 
City, onde admitiu que precisa 
voltar a ter uma sequência de 
vitórias para seguir no cargo.

O início de temporada 
foi perfeito para Guardiola, 
com dez vitórias consecuti-
vas, superando as expecta-
tivas de que poderia sofrer 
para colocar em prática seu 

estilo de jogo no Manchester 
City. No entanto, não conse-
guiu manter o alto nível e 
passou a ser contestado.

“Essa é a primeira vez 
na vida que não venço por 
tanto tempo. Talvez para 
melhorar e vencer algo te-
nhamos que passar por uma 
situação como essa”, afir-
mou Guardiola.

O City está há três jogos 
sem vencer depois de perder 
por 4 a 2 para o Leicester, no 
último fim de semana. Antes, 
passou seis partidas de je-
jum, a maior da carreira. No 
momento, os Citizens estão 
em quarto lugar, a sete pon-
tos do líder Chelsea.

“Tudo pode acontecer. 
Nossa posição depende de 
resultados. Eu não vou sair, 
eu penso que seremos me-
lhores na próxima tempora-
da, mas os resultados preci-
sam melhorar. Você tem de 
vencer imediatamente, é o 
mesmo com todos os treina-
dores”, disse:

“Você sabe o que ocorre 
em todas as grandes corpo-
rações e empresas do mun-
do. Se algo não funciona, 
você deve achar a solução. 
Eu nunca fui demitido, e sin-
to que as pessoas no clube 
confiam em mim, mas a rea-
lidade é que temos de vencer 
jogos”, finalizou.

MANCHESTER CITY

Técnico admite a má fase do clube e espera por dias melhores

O zagueiro Neto, único 
sobrevivente do acidente da 
Chapecoense ainda em solo 
colombiano, voltará ao Brasil 
hoje. A informação foi con-
firmada pelos médicos que 
o acompanham no hospital 
Sán Vicente Fundación, em 
Medellín.

"Devemos decolar daqui 
9h (12h de Brasília), com pa-
rada em Manaus e então se-
guindo até Chapecó. Mesma 
equipe de voo que transferiu o 
Follmann", explicou o doutor 
Edson Stakonski, da Chape.

O diretor médico do 
hospital, Ferney Alexander, 
afirmou que o jogador leva 
todas as condições para ser 
transferido por sua surpre-
endente recuperação - foi o 
último dos seis sobreviven-
tes a ser resgatado no dia 29 
de novembro.

"Helio Neto se encontra 
na UTI, acabamos de falar 
com ele, com sua família. 
Está muito tranquilo, muito 
consciente, inclusive vamos 
começar a sentá-lo em uma 
cadeira. Esperamos durante 
o dia passá-lo para o quarto, 
estamos organizando toda a 
logística para transferi-lo ao 

Brasil, mais especificamente 
para Chapecó, possivelmente 
hoje durante o decorrer do 
dia", falou.

"O estado físico dele im-
pressiona pela grande me-
lhoria. Na semana passada 
Neto estava em um estado 
muito crítico com medica-
mentos fortes. Agora parece 
que ele não os tomou, sabe-
mos que a condição física 
como jogador está ajudando 
a ter uma recuperação muito 
importante. Tem lesões na 
perna esquerda em proces-
so de cicatrização, além de 
lesões menores no punho 
esquerdo que também estão 
em processo de melhoria".

"Ele também tem uma 
fratura de L5, na quinta vér-
tebra lombar, uma fratura 
estável que está evoluindo e 
provavelmente não precisará 
de uma cirurgia - o que vão 
avaliar também em Chapecó. 
Seu estado de ânimo tam-
bém surpreendeu, porque 
foi muito forte e evoluiu mui-
to bem ao saber da tragédia 
apenas nessa semana. É isso 
que nos dá a tranquidlidade 
para transferi-lo ao Brasil", 
continuou o colombiano.

Zagueiro Neto pode 
chegar hoje ao Brasil

SOBREVIVENTE

Clube não fará loucuras para ter Montillo
A diretoria do Botafo-

go segue trabalhando no 
sentido de reforçar o elenco 
para a próxima temporada. A 
prioridade neste momento é 
a contratação do meia argen-
tino Walter Montillo, de 32 

anos, que está se despedin-
do do Shandong Luneng, da 
China. O jogador já recebeu 
uma proposta do Glorioso, 
ficou atraído pelo projeto do 
clube e também pelo valor 
salarial que lhe foi ofereci-

do, considerado alto para a 
realidade atual do futebol. O 
próprio presidente do Bota-
fogo, Carlos Eduardo Pereira, 
está tratando da negociação 
e procura ser cauteloso.

"É possível que a gente 

BOTAFOGO

tenha boas novidades em re-
lação a isso. Já conversamos 
com o empresário dele aqui 
no Rio de Janeiro e falamos 
sobre números. O Botafogo 
trabalha dentro de uma rea-
lidade, sem fazer loucuras. 
Mas é um clube que tem um 
projeto muito bem definido 
de gestão e que atua sempre 
no sentido de melhorar seus 
resultados. Logicamente que 
os bons profissionais levam 
isso em consideração", disse.

O empresário de Mon-
tillo, o argentino Sérgio Iri-
goitia, não quis criar uma 
onda de otimismo, mas deu 
a entender que o Botafogo 
deve ser mesmo o destino do 
apoiador.

"O desejo do Montillo 
neste momento é morar no 
Brasil. E só estamos nego-
ciando com o Botafogo. Não 
estamos querendo arrastar 
muito essa situação, pois o 
jogador quer ter logo uma de-
finição de futuro. O Montillo é 
um profissional que acredita 
muito em projetos", afirmou.

A chegada de Montillo 
faz parte do plano do Bota-
fogo de qualificar e encorpar 
o elenco com jogadores ex-
perientes para a disputa da 
Libertadores.

Walter Mon-
tillo pode 

ser a grande 
contratação 
do Botafogo 

para 2017

FoTos: reprodução
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Clube lança campanha para 
ajudar hospital e fará 
até quatro amistosos

Auto vai ajudar o Laureano
FUTEBOL E SOLIDARIEDADE

O Auto Esporte Clube, 
equipe que se manteve na Pri-
meira Divisão do Campeonato 
Paraibano de Futebol Profis-
sional, lançou ontem o Projeto 
“É Possível o Desenvolvimento 
e a Solidariedade”, uma Cam-
panha de Parceria com o Hos-
pital Napoleão Laureano, de 
João Pessoa, que consiste em 
ajudar aquela unidade de saú-
de na destinação de 20% dos 
mil kits de ingressos vendidos, 
que já estão nas mãos de ven-
dedores contratados pelo time 
alvirrubro.

“Uma parceria bem pla-
nejada e que dará certo”, disse 
o presidente automobilista, 
Watteau Rodrigues. “Esses 
ingressos serão vendidos em 
estabelecimentos comerciais 
da Grande João Pessoa e 20% 
desta venda serão destinados 
para o Hospital Napoleão Lau-
reano”, acrescentou o dirigente.

O lançamento do Projeto 
aconteceu durante um café da 
manhã, em um restaurante de 
grande porte, situado no bairro 
do Bessa, na capital. Na ocasião, 
além do presidente do Auto 
Esporte Clube, se fez presente 
o presidente da Federação Pa-
raibana de Futebol, Amadeu 
Rodrigues Júnior; dirigentes 
do clube, representantes do 
Hospital Napoleão Laureano, 
dirigentes da Gráfica JB, além 
de jornalistas, o técnico Gerson 
Júnior e os jogadores automo-
bilistas Fabio Billica, Júlio, Wil-
liam, Danilo, Leo e Moisés.

Amistosos
A diretoria do Auto Es-

porte informou que fará até 
quatro amistosos antes da es-
treia no Paraibano do próximo 
ano, programado para o dia 8 
de janeiro, diante do Centro 
Sportivo Paraibano - CSP. A 
caminhada já começa no pró-
ximo sábado, quando a equipe 
enfrenta um selecionado de 
Pedras de Fogo. O clube ainda 
tem marcado um amistoso no 
dia 24 de dezembro contra a 
Desportiva Guarabira.

Os outros dois jogos ainda 
precisam ter alguns detalhes 
ajustados. O Alvirrubro vai 
enfrentar o Decisão, time per-
nambucano que não disputa 
nenhuma competição no mo-
mento, mas ainda falta definir 
a data, se no dia 21 ou 22. O 
último amistoso será no dia 
30 de dezembro contra um 
time do Rio Grande do Norte.

Foto: Divulgação/Auto Esporte

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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O Kashima venceu na noite da úl-
tima terça-feira, o Serrano de Campina 
Grande, por 2 a 0, e entrou na briga 
pelo título do Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2016. A equipe 
chegou aos 4 pontos, mesmo número 
do vice-líder Flamengo, perdendo ape-
nas no saldo de gols. A liderança isolada 
é do Botafogo, que novamente goleou 
seu adversário. A vítima foi o Flamengo, 
derrotado por 7 a 0. Os jogos foram vá-
lidos pela primeira rodada de volta da 
competição.

O Campeonato Paraibano de Fute-
bol Feminino 2016 prossegue amanhã, 
com rodada dupla. Às 18h30 se enfren-
tam Flamengo x Serrano. Às 20h30 jo-
gam Kashima x Botafogo. Por enquanto, 
esses jogos estão programados para o CT 
Ivan Tomaz, no Valentina Figueiredo, na 

capital, no entanto, existe a possibilida-
de das partidas serem transferidas para 
o Estádio Wilsão, em Mangabeira. A 
definição deverá sair nesta quinta-feira. 
O Botafogo continua sendo a principal 
atração do campeonato. Nos quatro jo-
gos disputados, já marcou 35 gols e não 
sofreu um sequer. Foram goleadas con-
tra o Flamengo duas vezes (4 a 0 e 7 a 
0), contra o Kashima (10 a 0) e Serrano 
(14 x 0). A equipe é franca favorita ao 
título estadual e à única vaga da Paraíba 
na Copa do Brasil de Futebol Feminino 
2017. 

Na classificação geral, o Botafogo 
tem 12 pontos. O Flamengo é o vice-lí-
der, com 4 pontos, seguido pelo Kashi-
ma, que também tem 4, mas perde no 
saldo de gols. O lanterna é o Serrano de 
Campina Grande, com 3 pontos. (ML)

Flamengo e Kashima brigam pelo segundo lugar no campeonato
FUTEBOL FEMININO

Na última terça-feira, o Kashima venceu o Serrano e briga com o Flamengo por uma vaga na final

O lateral esquerdo, Sebas-
tián Viáfora, que era aguarda-
do com grande expectativa na 
Maravilha do Contorno, pode-
rá não vir mais para o Botafo-
go. Segundo o vice-presidente 
do clube, Guilherme Novinho, 
o Belo já mandou as passagens 
para o jogador vir da Colôm-
bia, e sua chegada estava pre-
vista para a última terça-feira, 
mas acabou não acontecendo. 
A diretoria deverá entrar em 
contato ainda hoje com o em-
presário do atleta, para definir 
se ele realmente virá jogar no 
Belo, na próxima temporada.

"A princípio, o que soube-
mos foi que o clube colombia-
no não está querendo liberar 
o atleta. Não sabemos se é 
alguma coisa ligada também 
ao empresário do jogador. 
Vamos aguardar uma decisão 
urgente, porque não pode-
mos continuar esperando por 
muito tempo. O Campeonato 
Paraibano já começa agora em 
janeiro, e se ele não vier, o Bo-
tafogo vai atrás de um outro 

jogador para a posição", disse 
o dirigente.

Sobre os jogadores que 
já estão treinando, Guilherme 
Novinho adiantou que alguns 
poderão não fazer parte do 
elenco final para a próxima 
temporada, caso não agrade 
ao treinador Itamar Schulle. 
"Itamar chegou agora e está 
comandando já os primeiros 
treinos coletivos. Agora virão 
os amistosos, e claro, se algum 
atleta não agradar ao técnico, 
certamente que não fará par-
te do elenco. Alguns vieram 
para ser analisados", afirmou 
Novinho. No próximo sábado, 
o Belo fará seu primeiro jogo 
treino da pré-temporada. Será 
às 15 horas, no CT da Maravi-
lha do Contorno, contra uma 
seleção de Paulista-PE. Na 
oportunidade, Itamar deve-
rá escalar dois times, um em 
cada tempo, para dar chance 
a todos os atletas e tirar suas 
dúvidas em relação ao time 
titular para os próximos jogos. 

No dia 23 deste mês, o 
Belo deverá realizar outro 
amistoso, mas ainda não está 
confirmado o adversário. 

Diretoria do Belo vê a 
negociação complicada

COLOMBIANO

Campinense Clube e Bo-
tafogo Futebol Clube, respec-
tivamente, campeão e vice-
campeão paraibano de 2016, 
conhecem hoje seus adversá-
rios na Copa do Brasil de 2017. 
É que a Confederação Brasilei-
ra de Futebol, através de sua 
Diretoria de Competições, es-
tará realizando o sorteio das 
equipes. O torneio terá início 
no dia 8 de fevereiro e térmi-
no no dia 12 de outubro, feria-
do nacional de Nossa Senhora 
Aparecida e Dia das Crianças, 
com 23 datas disponíveis

Com a participação de 91 
clubes, cinco a mais do que na 
edição deste ano, e 120 parti-
das realizadas, 40 a menos do 
que em 2016.

A ansiedade toma con-
ta das diretorias de ambos 
os clubes, representantes do 
Estado na competição. O Ru-
bro-negro de Campina Gran-
de e o Alvinegro, da capital, 
em 2016, também represen-
taram o Estado na Copa do 
Brasil. O Botafogo foi mais 
adiante, quando se despediu 
nas oitavas de final, ao ser eli-
minado pelo Palmeiras-SP. Já 

o Campinense foi desclassifi-
cado ainda na primeira fase, 
quando foi despachado pelo 
Cruzeiro-MG.

A Copa do Brasil de 2017, 
conforme a Diretoria de Com-
petições da CBF, terá várias 
novidades, entre elas a dispu-
ta das duas primeiras fases em 
jogo único, com renda dividida 
em 60% para o classificado e 
40% para o eliminado, e a en-
trada dos campeões da Copa 
Verde, Copa do Nordeste e 
Brasileiro da Série B na fase 
de oitavas de final, junto com 
os sete participantes da Taça 
Libertadores.  

Com a confirmação de que 
as duas primeiras fases serão 
disputadas em jogos únicos, a 
entidade também já definiu os 
mandos de campo. Na primei-
ra, os melhores ranqueados 
visitam os piores e têm vanta-
gem do empate para se classifi-
carem. Na segunda, um sorteio 
definirá o mando de campo e 
a decisão será nos pênaltis em 
caso de empate. 

Na competição, as equi-
pes que jogarem desde o iní-
cio terão uma fase a mais para 

chegarem às oitavas de final 
- serão quatro ao todo. Nela, 
11 times ingressarão no tor-
neio: os sete representantes 
brasileiros na Libertadores 
(Palmeiras, Flamengo, San-
tos e Atlético-MG são quatro 
confirmados), além dos cam-
peões da Copa Verde (Paysan-
du), Copa do Nordeste (Santa 
Cruz) e Série B (Atlético-GO) 
de 2016 e a Chapecoense, 
campeã da Sul-Americana 
pela Conmebol.  

A partir da terceira fase 
os duelos serão definidos da 
forma tradicional, com jogos 
de ida e volta e critério do gol 
qualificado - com exceção da 
final, onde os gols fora de casa 
não têm valor maior.

Na manhã de ontem, a Fe-
deração Paraibana de Futebol 
informou que só divulgará a 
tabela completa do Campeo-
nato Paraibano de Futebol 
Profissional da Primeira Divi-
são, após a confirmação das 
datas dos jogos de Campinen-
se e Botafogo, pela Copa do 
Brasil. Por enquanto, a enti-
dade só divulgou os jogos da 
primeira fase. (ML)

Botafogo e Campinense devem 
conhecer os adversários hoje

COPA DO BRASIL 2017

O lançamento da  campanha “É possível o Desenvolvimento e a Solidariedade” aconteceu ontem num restaurante do Bessa e foi bastante prestigiado pelos desportistas

Foto: Divulgação/Kashima



CÂMARA MUNICIPAL DE BELÉM
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

O Presidente da Câmara M. de Belém/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve: Homo-
logar os resultados do julgamento da proposta do Pregão Presencial N.º 002/2016. Objeto: Prestar 
o fornecimento e instalação de conjunto em vidro temperado incolor de 10mm com ferragens em 
latão cromado e outros componentes constante no Lote: I, destinado ao plenário da Câmara M. de 
Belém/PB, conforme termo de referencia, Vencedor: JVL Comercio de Persianas Ltda-ME, CNPJ: 
04.147.498/0001-70, com o valor total de R$ 12.450,00, pelo lote I. Publique-se e cumpra-se.

Bélem/PB, 01 de dezembro de 2016
João Félix de Sousa - Presidente da Câmara

CÂMARA MUNICIPAL DE BELÉM

EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VEDA N.º 018/2016
Pregão Presencial Nº 002/2016. Contratante: Câmara de Belém/PB. Contratada: JVL Com. de 

Persianas Ltda-ME, CNPJ: 04.147.498/0001-70. Objeto: Prestar o fornecimento e instalação de con-
junto em vidro temperado incolor de 10mm com ferragens em latão cromado e outros componentes 
constante no Lote: I, destinado ao plenário da Câmara M. de Belém/PB. Valor Contratado: Foi o 
valor total de R$ 12.450,00, pelo lote I. Dotação: QDD/2016. Recursos: Recurso próprio (Ordinário). 
Vigência: 01 (um) ano. Data da ass.: 05/12/2016. Partes ass.: João F. de Sousa (Presidente) e 
Luciano A. Vieira (Pela empresa).

Belém/PB, 05 de dezembro de 2016
João Félix de Sousa - Pres. da Câmara

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 006/2014

EXTRATO DE 5° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: O Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais cento e oitenta dias ao contrato original 

006/2014 nos termos do art. 57, § 1, inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Fundo Municipal de Saúde de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.036.438/0001-

31 (CONTRATANTE) e FICOM CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, inscrito no CNPJ 
sob nº 11.240.857/0001-03

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 26 de Julho de 2016.
ANNA KATARINA LIMA PINHEIRO DE GALIZA

Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N º 031/2016
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO Torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial, sediada na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000 – Caldas 
Brandão/PB, às 09:30 horas do dia 27 de Dezembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, 
do tipo menor preço, Com o objetivo de: Sistema de registro de preços para eventual contratação 
de empresa para fornecimento de materiais de wxpedientes destinados a atender necessidades das 
secretarias municipais; Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e Lei 123/2006 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Caldas Brandão, 14 de Dezembro de 2016
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.048/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.120/2016
DATA DE ABERTURA: 06/01/2017 – ÀS: 10:00h.(Horário de Brasília)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE REAGENTES DE 

BIOQUIMICA COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM COMODATO. 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modali-
dade Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, 
sob o número da licitação 657251, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 
08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: SUS/ORDINÁRIOS/TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, 
subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 14 de Dezembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE
AVISO DE REVOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL 044/2016

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO MÉDICO HOSPITALAR PARA O HOS-
PITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL DE CUITÉ.

A Prefeita Municipal de Cuité, através de despacho exarado nos autos do Processo Administrativo 
nº 057/2016, opta pela revogação do Pregão Presencial nº 044/2016, fundamentado pelo art. 49 da 
Lei nº 8.666/93, por razões de interesse público e pelos fatos expostos no processo. Informações 
de segunda a sexta-feira, das 08:00 as 12:00 83-3372-2246 ou na sede da CPL sito a Rua 15 de 
novembro, 159, centro, nesta cidade.

Cuité - PB, 14 de dezembro de 2016.
EUDA FABIANA DE FARIAS PALMEIRA VENÂNCIO

Prefeita de Cuité

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

COMUNICADO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS ADMINISTRATIDO DA TOMADA DE 
PREÇOS Nº 003/2016

 A Comissão Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições, e em consonância com o 
artigo 109, parágrafo 3°, da Lei 8666/93, após os licitantes conhecerem o resultado de habilitação 
publicado no DOE PB – no dia 07/12/2016, torna público que foram interpostos recursos contra o 
julgamento dos documentos de habilitação pelo licitante:

CONCRETEX COMERCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA- CNPJ: 13.637.564/0001-81 
– Requerendo que seja declarada habilitada;

As razoes recursais estão a disposição dos interessados, para consulta das 8:00 às 12:00, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação na sede da Prefeitura.

 Salientamos a empresa habilitada, que o prazo para as contrarrazões e de 5 (cinco) dias uteis, 
a contar do recebimento deste.

 Paulista/PB, 14 de Dezembro de 2016
 Manoel Francisco de Almeida Neto

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

COMUNICADO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS ADMINISTRATIDO DA TOMADA DE 
PREÇOS Nº 004/2016

 A Comissão Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições, e em consonância com o 
artigo 109, parágrafo 3°, da Lei 8666/93, após os licitantes conhecerem o resultado de habilitação 
publicado no DOE PB – no dia 07/12/2016, torna público que foram interpostos recursos contra o 
julgamento dos documentos de habilitação pelo licitante:

CONCRETEX COMERCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA- CNPJ: 13.637.564/0001-81 
– Requerendo que seja declarada habilitada;

As razoes recursais estão a disposição dos interessados, para consulta das 8:00 às 12:00, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação na sede da Prefeitura.

 Salientamos a empresa habilitada, que o prazo para as contrarrazões e de 5 (cinco) dias uteis, 
a contar do recebimento deste.

 Paulista/PB, 14 de Dezembro de 2016
 Manoel Francisco de Almeida Neto

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2016

CONTRATO Nº 202/2016 - Contratado(a): Antunes Engenharia EIRELI - ME. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em construção civil para implantação de pavimentação em via públicas 
no município de Bayeux. Valor Contratado: R$ 503.454,75.  Recursos: Próprios e CR nº 1029494-
41/2016 - Ministério das Cidades. Classificação: Secretaria da Infraestrutura, Pavimentação e Ter-
raplanagem do Sistema Viário Municipal - Obras e Instalações. Vigência: 13/12/2016 a 13/03/2017.

Bayeux/PB, 13 de dezembro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

Edital de convocação
O SITI de Fiação e Tecelagem em geral do Estado da Paraíba, CNPJ 08.608.002/0001-70, sito 

a Av. Anízio Pereira Borges, 46 CEP 58300-580 Centro– Santa Rita – PB convoca os associados 
quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia Geral ordinária a ser realizada 
no dia 22 de dezembro de 2016 às 15h00min na sede do Sindicato em primeira convocação para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: A) Leitura  do Edital de convocação e votação por 
escrutínio secreto as peças que compõem o Balanço Financeiro do exercício 2015 e a Previsão 
Orçamentária do exercício 2017, instruídas com parecer do conselho fiscal; B) Se no horário acima 
indicado não houver número legal com no mínimo 2/3(dois terço) dos associados, não havendo 
quórum a mesma se realizará em uma 2º convocação as 16h00min com qualquer número de 
associados presentes. Santa Rita, 14 de Dezembro de 2016. Presidente – João Avelino da Silva.

ESTADO DA PARAÍBA...
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE OBRAS
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 04 AO CONTRATO Nº 2.08.005/2015/SECOB/PMCG. 

PARTES: SECOB/EMPREITEIRA TAVARENSE LTDA. OBJETO CONTRATUAL: IMPLANTAÇÃO 
DE INFRAESTRUTURA URBANA (DRENAGEM, TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO EM PA-
RALELEPÍPEDOS) DE RUAS DA RAMADINHA, BAIRRO DE BODOCONGÓ, NO MUNICÍPIO DE 
CAMPINA GRANDE/PB. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA CONTRATUAL 
POR MAIS 180 (CENTO E OITENTA) DIAS DE MODO AJUSTAR O OBJETO CONTRATUAL À 
LEGISLAÇÃO PERTINENTE, COM FULCRO NOS ARTS. 57, I, §1º, DA LEI Nº 8.666/93 E CON-
CORRÊNCIA 2.08.002/2015/ SECOB/PMCG. SIGNATÁRIOS: ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA/
CRISTIANO RODRIGUES DA SILVA. DATA DE ASSINATURA: 06 DE JULHO DE 2016. 

ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA
SECRETÁRIO DE OBRAS

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAPIM

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO Nº 00007/2016 - FMAS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE CESTAS BÁSICAS PARA ATENDER A POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICIPIO DE CAPIM.

PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2016.
DOTAÇÃO: RECURSO ORDINÁRIO: 08 244 2011 2028 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 

SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 172 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO 08 244 2011 2031 
CONCESSÃO DE BENEFICIOS EVENTUAIS DE REGULAÇÃO MUNICIPAL 189 3390.32 00 001 
MATERIAL BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.

VIGÊNCIA: DE 11 DE MARÇO DE 2016 ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2016
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL.
CONTRATADO - JAQUELINE FERREIRA AQUINO –VALOR R$ 115.000,00 (CENTO E QUINZE 

MIL REAIS)
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

  
 ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZOPOLIS
COMUNICADO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS ADMINISTRATIDO DA TOMADA DE 

PREÇOS Nº 007/2016
 A Comissão Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições, e em consonância com o 

artigo 109, parágrafo 3°, da Lei 8666/93, após os licitantes conhecerem o resultado de habilitação 
publicado no DOE PB – no dia 01/12/2016, torna público que foram interpostos recursos contra o 
julgamento dos documentos de habilitação pelos licitantes:

CONSTRUTORA E LOCADORA SILVEIRA LTDA - CNPJ: 17.294.825/0001-69 – Requerendo 
que seja declarada habilitada;

RAVY CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ: 15.168.739/0001-48 – Requerendo que seja declarada 
habilitada;

VIGA ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 14.575.353/0001-24 – Requerendo que seja declarada 
habilitada;

 As razoes recursais estão a disposição dos interessados, para consulta das 8:00 às 12:00, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação na sede da Prefeitura.

 Salientamos a empresa habilitada, que o prazo para as contrarrazões e de 5 (cinco) dias uteis, 
a contar do recebimento deste.

 Marizopolis/PB, 09 de Dezembro de 2016
 Renato Gomes Batista

Presidente da CPL
Republicado por Incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE TERMO ADITIVO - DISPENSA Nº 007/2015

5º ADITIVO AO CONTRATO Nº 217/2015 –Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 
e ADCRUZ Construções, Industria e Comércio Ltda. Objeto:Contratação da empresa remanescente 
da Concorrência nº 001/2014, para conclusão da construção da Unidade de Pronto Atendimento – 
UPA I na Avenida Liberdade s/nº, Centro,  Bayeux-PB. Aditivo: Supressão de 2,29% - R$ 33.429,57 
passando de R$ 1.462.030,38 para 1.428.615,73. Fundamentação: Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores, Cláusula Sexta do Contrato do Dispensa nº 007/2015. Assinatura: 01/12/2016.

Bayeux/PB, 01 de dezembro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 023/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS 
RAMOS, no dia 27 de dezembro de 2016 as 12h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTÍVEIS, DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEICULOS DA FROTA MUNICIPAL 
Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro 
– São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas ou 
pelo fone: (83) 3682-1086.

São José dos Ramos, 14 de dezembro de 2016.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Dezembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de com-
bustíveis diversos, mediante requisição diária e periódica - Secretaria de Promoção e Assistência 
Social. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: licitacaosape@hotmail.com

Sapé - PB, 14 de Dezembro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Dezembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combus-
tíveis diversos, mediante requisição diária e periódica - Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 14 de Dezembro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

  
 ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Dezembro de 2016, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
diversos, mediante requisição diária e periódica - Secretarias Municipais. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 14 de Dezembro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

EXTRATO DE TERMO ADITIVO - TOMADA DE PREÇO Nº 004/2014
4º ADITIVO AO CONTRATO Nº 168/2014 –Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux e 

Icone Construções e Empreendimentos EIRELI - ME. Objeto:Contratação de empresa especializada 
em construção civil para construção de Unidade Escolar com 06 (seis) salas de aula. Aditivo: Re-
manejamento de quantitativos de serviços a serem executados, sem alteração do valor contratado. 
Fundamentação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Cláusula Décima do Contrato do 
Tomada de Preço nº 004/2014. Assinatura: 13/12/2016.

Bayeux/PB, 13 de dezembro de 2016
Dr. Expedito Pereira

Prefeito
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

AVISO DE RETIFICAÇÃO
O Município de Pocinhos/PB torna público a retificação da Concorrência n.º 0002/2016, Objeto: 

CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE. Onde se lê: inabilitado Leia-se habilitado conforme nova 
publicação realizada:.

Erasmo da Slva Gomes. Presidente da PCL.
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO DE Nº 00013/2014

 Solicitante: SECRETARIA DE FAZENDA PÚBLICA
Modalidade: Pregão Presencial Nº 0005/2014.
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras.
Contratada: PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA, CNPJ nº 07.553.129/0001-76
Objeto: O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 

00013/2014, firmado em 29 de Janeiro de 2014, oriundo do processo licitatório na modalidade 
Pregão Presencial nº 0005/2014, aditado ate o dia 31/12/2017, a contar da data de encerramento 
do 2º Termo Aditivo. 

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO OBRAS DE 

CONSTRUÇÃO CIVIL DE UMA CRECHE MUNICIPAL NO MUNICIPIO DE POCINHOS.
LICITANTE HABILITADO:
- LUMAR ENGENHEIRO LTDA .
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
20/12/2016, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Cônego João Coutinho, 19 - Centro - 
Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:30 horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 00000000.
Email: cplpocinhos@gmail.com.

Pocinhos - PB, 12 de Dezembro de 2016
ERASMO DA SLVA GOMES - Presidente da Comissão

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO OBRAS DE 

CONSTRUÇÃO CIVIL DE UMA CRECHE MUNICIPAL NO MUNICIPIO DE POCINHOS.
LICITANTE HABILITADO:
- LUMAR ENGENHEIRO LTDA .
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
20/12/2016, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Cônego João Coutinho, 19 - Centro - 
Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:30 horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 00000000.
Email: cplpocinhos@gmail.com.

Pocinhos - PB, 12 de Dezembro de 2016
ERASMO DA SLVA GOMES - Presidente da Comissão

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PODER JUDICIÁRIO
COMARCA DA CAPITAL

JUÍZO DE DIREITO DA 10ª VARA CÍVEL
Fórum Mário Moacir Porto, s/n – Centro – João Pessoa – PB – Fone 3208-2477

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO 20 DIAS
O Dr. RICARDO DA SILVA BRITO, Juiz de Direito da 10ª Vara Cível da Comarca da Capital, 

em virtude da lei, etc.
FAZ SABER que fica CITADO pelo presente edital LINDENDER FERREIRA DA SILVA – ME, (O 

REI DO FEIJÃO VERDE), empresa individual, inscrita no CNPJ sob o nº 11.886.362/0001-48, na 
pessoa do seu representante legal, atualmente por encontrar-se em lugar incerto e não sabido, para, 
querendo, contestar a presente ação, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de presumir-se aceitos 
pelo réu, como verdadeiros, os fatos alegados pelo autor. Tudo conforme despacho de fls. 98, nos 
autos da ação de Obrigação de Fazer c/c Declaratória de Inexistência de Dívida e Indenização por 
Danos Morais de nº 0066965-89.2014.815.2001, que tramita nesta 10ª Vara Cível, cujos promoventes 
são CARDOSO DA COSTA & CIA LTDA., COMERCIAL DE ALIMENTOS CARDOSO LTDA., GOMES 
PAIXÃO E CIA LTDA. e SUPERMERCADO COLIBRIS LTDA. em face de LINDEMBERG FERREIRA 
DA SILVA – ME (O REI DO FEIJÃO VERDE) cujo despacho foi o seguinte: Vistos, etc.. Defiro o 
requerimento retro. Cite-se mediante edital com o prazo de 20 dias, nos termos estabelecidos nos 
arts. 257, II do NCPC. João Pessoa, 04/08/2016. Dr. José Ferreira Ramos Júnior, Juiz de Direito. E 
para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o presente edital, que será 
afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma da lei. Dado e passado 
nesta cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de 
2016. Eu, ___________________, Técnico Judiciário o digitei e assino.

RICARDO DA SILVA BRITO
Juiz de Direito

 
 EDITAL DE COMUNICAÇÃO DA CONTRIBUIÇÃO SINDICAL PATRONAL

SINDICATO DOS ESTABELECIMENTOS EM SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DA PA-
RAÍBA, entidade classe de 1º grau, constituído na forma de pessoas jurídica de direito privado, 
inscrito no CNPJ 10.732.642/0001-39, com sede à  Av. Juarez Távora,nº522,sala 504, João Pessoa-
-PB,CEP-58040-020, vem através do presente edital, comunicar a todos que participam da referida 
categoria econômica, nos termos do art.605 da CLT, para que realizem o pagamento das referidas 
contribuições obrigatórias, inclusive as dos anos anteriores,2012,2013,2014,2015 e 2016. A referida 
contribuição deverá ser recolhida em guia própria nos termos da legislação vigente.

João Pessoa,13 de Dezembro de 2016.
Francisco Santiago de Brito Pereira-Presidente.

Edital de Convocação
Assembleia Geral

Eleição 
O Presidente do São Sebastião convoca todos os sócios de acordo com o art. XXV para Eleição 

e Posse de Nova Diretoria, com prazo para registro de chapa de 03(três) dias a partir da publicação 
deste edital, que se realizará no dia 15 de Janeiro de 2017 as 18h em 1ª convocação não havendo 
quórum a mesma se realizará as 20h com qualquer número de associados presentes, de acordo 
com o art.XXIV.

João Avelino da Silva – Presidente-14 de dezembro de 2016.

 Q-PECAS E SERVIÇOS – LTDA – EPP – CNPJ nº 05.618.379/0002-00 - Torna público que a 
SEMABY – Secretária de Meio Ambiente de Bayeux, emitiu a Licença de Operação nº 088/2016 – 
Prazo de 730 dias. Para atividade de SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E REPARAÇÃO MECÂNICA 
DE VEÍCULOS AUTOMOTORES. Processo Nº 2016-0198/TEC/LO.
 
 POSTO SANHAUA COMBUSTIVEIS LTDA-CNPJ/CPF N° 15.643.902/0001-13 Torna público que 
a SUDEMA  - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
n° 3995/2016 em  João Pessoa, 6  de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Implantação tanque subterrâneo em posto de combustível. Na(o)  AVENIDA LIBERDADE – N° 2212 
SÃO BENTO Município: BAYEUX – UF: PB. Processo :2016-007965/TEC/LA-0678.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

Paço Municipal Benônia Pereira Barbosa
COMISSÃO ESPECIAL

Notificação Administrativa CE/Nº 04/2016
A Presidente da Comissão Especial constituída pela Portaria Administrativa GP/nº 01/2016 e 

renovada a vigência pela Portaria Administrativa GP/nº 04/2016,
Resolve renovar notificação dirigida às funcionárias Josefa Cleid Neves Cavalcante de Lacerda e 

Alcicleia Diniz de Lacerda, para  apresentarem Defesas perante esta Comissão Especial, assinando, 
para tanto, o prazo de 10(dez) dias contados da publicação desta, no horário das 08:00 às 11:30 
hs de segunda a sexta-feiras, na sala onde funciona esta Comissão, desde logo, cientificando as 
duas funcionárias que trata-se do mesmo e único procedimento administrativo o qual as mesmas já 
foram notificadas, esclarecendo ainda que todos os documentos que instruem o referido processo 
administrativo já forem entregues às mesmas no dia 07/10/2016, mediante fotocópias, tudo referente 
a tramitação do Proc. TC Nº 06536/10.

Publique-se
Em, 13/dez/2016

Maria do Socorro Neves Antão da Silva
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATUREIA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL Nº 0019 /2016

OBJETIVO Aquisição de um veículo de passageiro com no mínimo 10 lugares motor no mínimo 
1.8 flex.  ano 2012 a 2016,  destinado atender as atividades do  município de Matureia conforme 
termo de referência  em anexo ao edital

ABERTURA: 27 de Dezembro de 2016 as  09:00
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Praça José Alves 

da Costa, 75, Centro, MATURÉIA - Estado da Paraíba. Informações pelo fone: (83) 3474-1000.
Maturéia, PB 14 de dezembro de 2016

DENIS MAIA SILVINO
SUPLENTE

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2016/022295              PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09007/2016.

Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TOALHAS 
DE BANHO E DE MÃO PARA AS UNIDADES MUNICIPAIS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA.

Após aprovação da amostra apresentada, ADJUDICO o item licitado do Pregão acima epigrafado 
em favor da empresa vencedora, qual seja para os itens 01, 02 e 03, VENDE TUDO MAGAZINE, 
inscrita com o CNPJ: 05.765.913/0001-12.

João Pessoa, 14 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline Alves da Fonseca Carvalho

Pregoeira Oficial da CSL/SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNUCIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Com base nas informações constantes na Carta Convite n° 00004/2016 - PMC, que CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MOVEIS E ELETRODOMÉSTICOS, 
em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos 
termos do relatório final apresentado pelo Presidente e observado parecer da Assessoria Jurídica, e 
HOMOLOGO o procedimento em favor da empresa JAQUELINE FERREIRA AQUINO - ME, CNPJ: 
17.428.078/0001-04, com o valor de 41.211,00 (QUARENTA E UM MIL DUZENTOS E ONZE REAIS)
classificada pelo critério de menor preço global, com fulcro no Art. 23, Inciso II, alínea “a”, da Lei 
8.666/93 e suas alterações. Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura dos 
instrumentos de contrato, nos termos do Art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal. 
Com Recursos Orçamentários constantes do Quadro de Detalhamento de Despesas RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2002 
1003 AQUISIÇÃO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS PARA A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
019 4490.52 00 001 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE; 04 122 2002 2005 MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO  029 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS TERCEIROS PESSOA JURIDICA0204 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 361 1002 
2011 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA – FUNDEB 40; 512 3390.39 00 
101 OUTROS SERVIÇOS TERCEIROS PESSOA JURÍDICA; 12 361.1002 2014 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BASICA- QSE; 530 3390.39 00 301 OUTROS SERVIÇOS 
TERCEIROS PESSOA JURÍDICA.

Capim - PB, 25 de Novembro de 2016.
EDVALDO CARLOS FREIRE JUNIOR

Prefeito
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNUCIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Com base nas informações constantes na Carta Convite n° 00005/2016 - PMC, que objeti-
vaCONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATERIAL DE 
EXPEDIENTE, em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações 
posteriores, nos termos do relatório final apresentado pelo Presidente e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, e HOMOLOGO o procedimento em favor da empresa JAQUELINE FERREIRA 
AQUINO - ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04, com o valor de R$ 61.553,20 (SESSENTA E UM MIL 
QUINHENTOS E CINQUENTA E TRÊS REAIS E VINTE CENTAVOS)classificada pelo critério de 
menor preço global, com fulcro no Art. 23, Inciso II, alínea “a”, da Lei 8.666/93 e suas alterações. Em 
consequência, fica convocada a proponente para assinatura dos instrumentos de contrato, nos termos 
do Art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das 
sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal. Com Recursos Orçamentários constantes 
do Quadro de Detalhamento de Despesas RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; 
04 122 2002 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO  029 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS TERCEIROS PESSOA JURIDICA 0204 - SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO; 12 361 1002 2011 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA – 
FUNDEB 40; 512 3390.30 00 101 MATERIAL DE CONSUMO; 12 361.1002 2014 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BASICA- QSE; 530 3390.30 00 301 MATERIAL DE CONSUMO; 
CONVÊNIO BA BRASIL ALFABETIZADO

Capim - PB, 25 de Novembro de 2016.
EDVALDO CARLOS FREIRE JUNIOR

Prefeito
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09007/2016         PROCESSO ADM. Nº. 2016/022295

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TOALHAS 
DE BANHO E DE MÃO PARA AS UNIDADES MUNICIPAIS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimen-
to aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido 
pela ASSEJUR, HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor da empresa: VENDE TUDO 
MAGAZINE, inscrita sob o CNPJ: 05.765.913/0001-12, a qual foi vencedora do ITEM 01: com valor 
unitário de R$ 12,50 (doze reais e cinquenta centavos), perfazendo o valor total de R$ 25.000,00 
(vinte e cinco mil reais); ITEM 02: com valor unitário de R$ 13,30 (treze reais e trinta centavos), 
perfazendo o valor total de R$ 133.000,00 (cento e trinta e três mil reais); ITEM 03: com valor uni-
tário de R$ 4,89 (quatro reais e oitenta e nove centavos), perfazendo o valor total de R$ 9.780,00 
(nove mil, setecentos e oitenta reais), perfazendo o valor total global de R$ 167.780,00 (cento e 
sessenta e sete mil, setecentos e oitenta reais). Em consequência, fica convocado o proponente 
para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem 
prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 14 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura.

25A UNIÃO 
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 266/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 29/12/2016, às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Material de Laboratório, destinado a SECRETARIA DE 
ESTADO DA SAÚDE - SES/HEMOCENTRO, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01156-0
João Pessoa, 14 de dezembro de 2016

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 308/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 30/12/2016, às 09:00 horas para:

Aquisição de duas cadeiras odontológicas, destinado a SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01155-2
João Pessoa, 14 de dezembro de 2016

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE

HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 002/2016
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados que na modalidade Tomada de Preço nº 02/2016  
foram INABILITADAS as empresas 

COLOSSO ENGENHARIA LTDA, Q EMPREENDIMENTOS E TERRAPLENAGEM LTDA, RRF 
LACERDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELLI – EPP, CONSTRUTORA E INCORPORADORA 
MAP EIRELLI -EPP, CONSTRUTORA CONSTRUTERRA  E SERVIÇOS EIRELLI EP e SINCON 
CONSTUTORA EIRELLI – EPP e HABILITADAS a empresa TGB ENGENHARIA E EMPREENDI-
MENTOS EIRELLI ME. Por fim, decide a Comissão pela abertura de prazo de recurso de acordo 
com o Art.109, Inciso I, alínea “a” da Lei 8.666/93

João Pessoa, 14 de dezembro de 2016
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente CPL/TJPB

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº- 007/2016
A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de São João do Tigre, Estado da 

Paraíba, TORNA PÚBLICO, a Tomada de Preços nº. 007/2016, Tipo Menor Preço Global, objeto: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CRECHE CLAUDINA 
BEZERRA CAVALCANTE. Data de Abertura 02/01/2017, às 09h00min, na sala de reuniões da 
CPL, cujo valor estimado da obra é R$ 69.270,34 (Sessenta e nove mil duzentos e setenta reais 
e trinta e quatro centavos). Fonte de Recursos: Programa Brasil Carinhoso. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de São João do Tigre, situada à Rua Pedro Feitosa, nº 06, Centro, 
São João do Tigre – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3352-1122, no horário 
das 08h00min às 12h00min.

São João do Tigre-PB, 14 de Dezembro de 2016.
MÁRCIO ALEXANDRE LEITE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2016
A Prefeitura Municipal de São João do Tigre através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 015/2016, do tipo Menor Preço por Lote objetivando o SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AS LOCAÇÕES E INSTA-
LAÇÕES DE EQUIPAMENTOS DE ILUMINAÇÃO, SONORIZAÇAO, GERADOR, PALCO, GRIDE, 
BANHAIROS QUIMICOS, GRADE DE FECHAMENTO DE CONTENÇÃO E OUTROS, PARA AS 
FESTIVIDADES DESTA MUNICIPALIDADE NO ANO DE 2017. Data de Abertura: 27/12/2016 às 
08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de São João do Tigre, situada à Rua Pedro 
Feitosa, nº 06, Centro, São João do Tigre – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 
3352-1122, no horário das 08h00min às 12h00min.

São João do Tigre - PB, 14 de Dezembro de 2016.
Zenon Florêncio Lima

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR PB
DECRETO Nº 67   DE 12 DE DEZEMBRO DE 2016

HOMOLOGA RESULTADO FINAL DO CONCURSO PÚBLICO REALIZADO PELOMUNICÍPIO 
DE PILAR/PB NO DIA 16/10/2016 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE PILAR, Estado do PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
CONSIDERANDO que a Prefeitura Municipal de Pilar, Estado do PARAÍBA realizou concurso 

público para o preenchimento de vagas existentes no quadro efetivo de pessoal do Serviço Público 
do Município com provas escritas objetivas realizadas no dia 16 de Outubro de 2016, prova prática 
realizada no dia 20 de Novembro de 2016 e prova de títulos com publicação do resultado oficial 
em 12 de Dezembro de 2016; 

CONSIDERANDO, ainda, que realizadas as provas foi dado conhecimento do seu resultado final 
com a publicação da relação nominal dos aprovados e classificados no site da empresa organizadora 
do certame www.apiceconsultoria.com, no dia 12 de dezembro de 2016; 

CONSIDERANDO finalmente que foram respeitados e praticados todos os atos que garantiram 
a legalidade e o bom andamento do concurso público do município de Pilar/PB concernente ao 
Edital 001/2016, 

DECRETA 
Art. 1º. Fica HOMOLOGADO o Resultado Final do Concurso Público, concernente ao Edital 

001/2016, para provimento de cargos da Prefeitura Municipal de Pilar/PB e preenchimento de cargos 
vagos do quadro efetivo da Administração Municipal, consagrando-se como exatos e definitivos 
os resultados das publicações feitas pela empresa organizadora e divulgadas nos diários oficiais. 

Art. 2º. Publique-se a classificação definitiva, conforme Anexo I.
Art. 3º. O Concurso Público terá validade pelo prazo de 02 anos, podendo ser prorrogado por 

igual período, para atender o interesse público da administração.
Art. 4º. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogando-se as disposições 

em contrário.
Gabinete da Prefeita Municipal de Pilar/PB, em 12 de Dezembro de 2016.
VIRGINIA MARIA PEIXOTO VELLOSO BORGES

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 

DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2016
A Prefeitura de Assunção/PB, vem, através de seu Pregoeiro, tornar público o PROVIMENTO 

do recurso administrativo interposto pela empresa Comercial Santana Veículos e Peças Ltda (Via 
Leste), CNPJ: 08.134.975/0001-14, em face do resultado do julgamento de sua habilitação referente 
ao Processo Administrativo Nº 043/2016 - Pregão Presencial Nº 028/2016. A referida decisão, como 
todo o processo, estão à disposição dos interessados na sede da CPL.

Assunção/PB, 08 de dezembro de 2016.
João Paulo Souza Galdino

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE REVOGAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2016

A Prefeitura de Assunção/PB, através do seu Prefeito Constitucional, tendo em vista tudo que 
consta do processo de licitação Pregão Presencial Nº 028/2016, respeitando os princípios gerais 
de direito público, as prescrições da Lei Federal nº 8.666/93, no Edital da Licitação e em defesa 
do interesse e conveniência pública, torna público a REVOGAÇÃO do certame na modalidade 
Pregão Presencial em epígrafe que objetivava a Contratação de Pessoa Jurídica para Aquisição 
de 01 (uma) Ambulância, para simples remoção (tipo furgão), para atender as necessidades dos 
pacientes do município de Assunção - PB.

Assunção/PB, 14 de Dezembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O município de Assunção/PB, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar Licitação: 
Pregão Presencial Nº 029/2016 objetivando aquisição de 01 (uma) Ambulância, para simples remoção 
(tipo furgão), visando atender as necessidades da secretaria de saúde do município de Assunção 
- PB, conforme termo de referência. Data da Realização: 27/12/2016. Horário: 09h:00mim (nove 
horas); Local: Sede da Prefeitura. Fone: (83) 3466-1079, Suporte Legal: Lei Federal nº 10.520/02, 
Lei Federal 8.666/93 e Lei Complementar nº 123/06. Edital: Adquirira na sala da CPL no horário 
das 07:00hs ás 12:00hs.

Assunção-PB, 14 de Dezembro de 2016.
João Paulo Souza Galdino

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução dos serviços de construção de uma Creche Convencional - 2, PROJETO 

PROINFÂNCIA - TIPO C, Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2015. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2016 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS 
DO FNDE) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 13.365.0008.1021 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 449051 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 270 (duzentos e setenta) dias. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00062/2016 – 09.12.16 – DAVUS 
ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP - R$ 1.049.399,06.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos 

serviços de ampliação das Escolas Municipais Horácio Montenegro e Carolina de Farias Pimental, 
bem como a construção de uma quadra de areia e parque infantil na Escola Municipal Estelina 
Leopoldina - Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2016. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO DE 2016 - RECURSOS ESTADUAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - EDU-
CAÇÃO/ESTADUAL) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12.361.0008.1018 
- ELEMENTO DE DESPESA: 449051 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00061/2016 - 09.12.16 - S & L CONS-
TRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP - R$ 92.063,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00038/2016
OBJETO: Locação de veículo destinado a atender a Secretaria de Saúde e Saneamento - Cui-

tegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2016 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI (RECEITA DE IMPOSTOS E 
DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE) - 40.001 - SECRETARIA DE SAÚDE E SANE-
AMENTO - 10.301.1002.2078 - ELEMENTO DE DESPESA: 339036 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: 1.º TERMO ADITIVO AO CT Nº 00038/2016 
- 06.12.16 - ANTONIO DANIEL NASCIMENTO DOS SANTOS - R$ 8.125,00 (oito mil e cento e 
vinte e cinco reais), alterando o valor contratado para R$ 40.625,00 (quarenta mil e seiscentos e 
vinte e cinco reais).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2016, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de 
ampliação das Escolas Municipais Horácio Montenegro e Carolina de Farias Pimental, bem como 
a construção de uma quadra de areia e parque infantil na Escola Municipal Estelina Leopoldina - 
Cuitegi/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
S & L CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP - R$ 92.063,40.

Cuitegi - PB, 08 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2016, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para conclusão da implantação de 3 (Três) Sistema Coletivos 
de Captação, Armazenamento e distribuição de Água para consumo Humano - Programa “Água 
para todos” no distrito de Barra de Camaratuba, Conjunto Bom Jesus e Sítio Uruba neste Muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

 Mataraca - PB, 14 de Dezembro de 2016
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da Comissão 
 

FRANCISCA ROBERIA FERNANDES DANTAS (ITATEX) - CNPJ: 01.136.386/0001-26, torna pú-
blico que a SUDEMA (Superintendência de Administração do Meio Ambiente), emitiu a: LICENÇA 
DE OPERAÇÃO Nº 3968/2016, em João Pessoa no dia: 06 DE DEZEMBRO DE 2016 – prazo: 
730 DIAS, para a atividade de: FABRICAÇÃO DE ARTEFATOS TEXTIL PARA USO DOMESTICO, 
Situado na(o): SITIO MALHADA GRANDE, S/N, ZONA RURAL, CEP: 58780-000, município de: 
ITAPORANGA  – PB. Referente ao Processo: 2016-006094/TEC/LO-3029

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 3997/2016 em João Pessoa,6 de dezembro de 2016– 
Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Sistema de Abastecimento de Água contemplando captação 
no Açude Lagoa do Arroz; estação elevatória de água bruta; adutora de água bruta por recalque 
e 7.120 m; Estação de Tratamento de água - ETA; Estações Elevatórias de água tratada; Adutora 
de água tratada com 15m de extensão; 02 reservatórios de distribuição (01 apoiado e 01 elevado) 
sendo 01 no distrito Barrento; ligações domiciliares e rede de distribuição. Q = 6,9 l/s ou 24,84 
m³/h.Na(o) NA CIDADE –Município: BOM JESUS - UF: PB: Processo: 2016-008316/TEC/LO-3546.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 3962/2016 em João Pessoa, 2 de dezembro de 
2016– Prazo: 730 dias.Para atividade de: Sistema de Abastecimento de Água do município de 
Monteiro – PB. Na(o) NA CIDADE DE MONTEIRO –Município:MONTEIRO - UF: PB: Processo: 
2016-007937/TEC/LI-5127.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 4025/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016– 
Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Sistema de Abastecimento de Água contemplando captação 
através de flutuante nos açudes Riacho do Meio e Barragem Cachoeira da Vaca; Adução: duas 
adutoras de água bruta AB e uma de água tratada AT; Estação Elevatória: EEAB, EEAT; Reservatório 
Elevado com 75m³ e Reservatório Apoiado com 150 m³; ligações domiciliares e rede de distribuição; 
Estação de Tratamento de Água - ETA. Q = 7,0 L/S ou 25,83 m³/h.Na(o) NA CIDADE –Município: 
CACHOEIRA DOS ÍNDIOS - UF: PB: Processo: 2016-008315/TEC/LO-3545.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 4042/2016 em João Pessoa, 9 de dezembro de 
2016– Prazo: 1095 dias.Para atividade de: Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário da 
Cidade de Boqueirão - PB.Na(o) EM TODA CIDADE –Município: BOQUEIRÃO- UF: PB: Processo: 
2016-003368/TEC/LI-4873.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, emitiu a Licença de Instalação n° 4029/2016 em João Pessoa, 9de dezembro de 2016– Prazo: 
730 dias. Para atividade de: Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário do município de São 
Francisco - PB.Na(o)–Município: SÃO FRANCISCO- UF: PB: Processo: 2016-003365/TEC/LI-4871.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 4028/2016 em João Pessoa, 9 de dezembro de 
2016– Prazo: 730 dias. Para atividade de: Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário do 
município de São Domingos de Pombal - PB.Na(o)–Município: SÃO DOMINGOS DE POMBAL- UF: 
PB: Processo: 2016-003364/TEC/LI-4870.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 3904/2016 em João Pessoa, 29 de Novembro de 2016– 
Prazo: 730 dias. Para atividade de: Instalação do Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade deSu-
mé - PB Na(o)– EM TODA CIDADE. Município:SUMÉ- UF: PB: Processo: 2016-007891/TEC/LI-5125.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 3900/2016 em João Pessoa, 29 de Novembro de 
2016– Prazo: 730 dias. Para atividade de :Instalação do Sistema de Esgotamento Sanitário daci-
dade de Monteiro – PB. Na(o)– EM TODA CIDADE. Município: MONTEIRO- UF: PB: Processo: 
2016-007886/TEC/LI-5124.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, emitiu a Licença de Instalação n° 3998/2016 em João Pessoa, 6 de dezembro de 2016– Prazo: 
730 dias. Para atividade de : Sistema de Esgotamento Sanitário do município de Aparecida - PB 
Na(o)– EM TODA CIDADE, Município:APARECIDA- UF: PB: Processo: 2016-003105/TEC/LI-4846.

ENGEMAX CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - CNPJ/CPF Nº 22.256.973/0001-29. 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3699/2016 em João Pessoa, 11 de novembro de 2016 - Prazo: 800 dias. 
Para a atividade de: Edificação multifamiliar. Na(o) -  RUA ISAURA SILVEIRA LIRA, QD. 24, LT. 58, 
ÁGUA FRIA. Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-007833/TEC/LI-5121.

LOCAP LOCAÇÕES E CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ/CPF Nº 18.270.126/0001-41. Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Opera-
ção nº 4001/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Edificação multifamiliar com 04 unidades habitacionais, dotada de sistema de esgotamento sanitário, 
composto de fossa séptica e sumidouro. Na(o) - RUA DOS IPES QD. 120, LT. 342, GRAMAME. 
Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.  Processo: 2016-007981/TEC/LO-3444.

MARCENARIA ARCO LTDA - CNPJ/CPF Nº 06.271.349/0001-44. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3952/2016 
em João Pessoa, 2 de dezembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fabrica de Moveis 
Projetados Na(o) Rua  Manuel  Valentim dos Santos nº 45, Morada Nova, CABEDELO. Município: 
- UF: PB. Processo: 2016-007018/TEC/LO-3180.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu Licença Prévia n° 3882/2016, em João Pessoa, em 25de 
Novembrode 2016 – Prazo 365 dias. Para a atividade de:Construção do Ginásio Poliesportivo e 
vestiário na Escola Monsenhor José da Silva Coutinho, no município de Esperança/PB.  Processo 
nº 2016-007280/TEC/LP-2600.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu Licença Prévia n° 3999/2016, em João Pessoa, em 06de dezembrode 
2016 – Prazo 365 dias. Para a atividade de:Construção da Escola Padrão E.E.E.F.M.Professor Lordão 
com 12 salas, no município de Picuí/PB.  Processo nº 2016-007749/TEC/LP-2803.

João Pessoa > Paraíba > QUINTA-feIrA, 15 de dezembro de 2016 Publicidade
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